
Прирожденных спорт-

сменов будут выяв-

лять по генотипу

Почему сытое детство 

может гарантировать 

благополучную жизнь

Шедевр Тициана 

представили в посольстве 

Италии в Москве

Валерий Зорькин 
о праве, законах 
и юридическом 
«спаме» 

Страница 2

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 7 июня 2017. № 122(7288)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПРОГНОЗ Как поведет себя курс 
российской валюты в июне

Рубль вышел 
в рамки

Роман Маркелов

КУРС рубля к доллару в июне 
останется сравнительно ста-
бильным, полагают аналитики. 
Поколебать позиции россий-
ской валюты в этом месяце спо-
собны решения по ключевым 
ставкам в РФ, еврозоне и США, 
считают они. При этом возмож-
ное ослабление рубля во второй 
половине года представляется 
уже не таким драматичным, как 
несколько месяцев назад. 

Колебания рубля остаются по 
сути незначительными послед-
ние три месяца, следует из дан-
ных Московской биржи. Так, с 
середины марта по сей день рос-
сийская валюта практически не 
покидала коридора 56—58 ру-
блей за доллар. Курс поддержи-
вался не только ценами на 
нефть, но и притоком средств 

инвесторов в рамках операций 
carry trade. Они стали привлека-
тельными из-за высоких процен-
тных ставок в экономике и ре-
кордно низкой инфляции. 

Продление сделки ОПЕК и 
других нефтедобывающих стран 
в конце мая еще на девять меся-
цев (до конца марта 2018 года) 
несколько разочаровало рынок 
— параметры соглашения не из-
менились. Однако сам факт про-
лонгации и «высокий» налого-
вый период не подкосили само-
чувствие российской валюты. 
Также ни в одну из сторон не 
смог сильно повлиять на коти-
ровки нефти и рубля позавче-
рашний разрыв дипломатиче-
ских отношений с Катаром, о ко-
тором заявили Бахрейн, Саудов-
ская Аравия, ОАЭ, Еги-
пет, Йемен, Ливия и 
Мальдивы.

ВЫСТАВКА Авиационно-
космический салон 
готовит сюрпризы

Счастливые числа 
МАКСа

Сергей Птичкин

МЕЖДУНАРОДНЫЙ авиаци-
онно-космический салон 
(МАКС-2017), тринадцатый по 
счету и которому 25 лет от роду, 
пройдет в подмосковном Жуков-
ском с 18 по 23 июля. Подготов-
ка к нему идет по графику, ожи-
даются интересные новинки, а 
главное — смены дислокации 
крупнейшего мирового авиаса-
лона не будет.

Об этом и многом другом вче-
ра рассказали организаторы 
МАКС-2017 на своей пресс-кон-
ференции. Многих журналистов 
интересовало: надо ли ожидать 
переноса авиационного салона в 
Кубинку и слияние его с фору-
мом «Армия», который сейчас 
ежегодно проводится в парке 

«Патриот» и на военном аэро-
дроме «Кубинка». Было сказано: 
МАКС-2017 пройдет в Жуков-
ском. Впрочем, по словам заме-
стителя министра промышлен-
ности и торговли РФ Олега Боча-
рова, «действительно обсужда-
ются вопросы переноса места 
проведения авиасалона».

В этом году исполняется чет-
вертьвековой юбилей масштаб-
ных показов авиационной и кос-
мической техники в городе авиа-
ционной науки и испытателей — 
Жуковском. 

В 1992 году там прошло став-
шее знаменитым «МосАэро-
Шоу-92», на котором были пока-
заны образцы авиатехники и во-
оружения, еще год на-
зад считавшиеся совер-
шенно секретными. 

2

6

2
Закон о реновации — 
в новый проект документа 
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«Красная 
площадь»
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Проблема Миллионы россиян теряют право на пенсии 
и школы из-за того, что у них нет регистрации

Выписка из дома

Ольга  Игнатова

М
инпромторг предложил 
не рассматривать ано-
нимные жалобы на рабо-

ту магазинов. И назвал предпо-
ложительную сумму выплат ма-
лоимущим по программе продо-
вольственной помощи.

 Она может составить 10 ты-
сяч рублей в год, уточнил глава 
минпромторга Денис Мантуров. 
Выплачивать будут по частям 
каждый месяц. Программа, на-
помним, может стартовать в 
2018 году, а в 2019-м, при усло-
вии успешной реализации, про-

ект должен заработать в полную 
силу. Так, власти хотят одновре-
менно поддержать малоимущих 
и повысить спрос на россий-
скую сельхозпродукцию. По-
мощь планируют оказывать с 
помощью российских банков-
ских карт «Мир». 

Что касается жалоб, подчер-
кнул министр, сегодня настоль-
ко удобно стало подавать интер-
нет-жалобу на работу торговых 
предприятий, что многие люди 
этим откровенно злоупотребля-
ют. 

Как рассказывала «Россий-
ской газете» глава Роспотреб-

надзора Анна Попова, большин-
ство жалоб не подтверждается. 
И это говорит, что 99,9 процен-
та продаваемых в наших магази-
нах товаров имеют нормальное 
качество, а продавцы научились 
корректно обращаться с поку-
пателями. В министерстве про-
мышленности и торговли счита-
ют, что за каждую жалобу надо 
отвечать.

 «Поэтому надо запретить 
анонимки и предусмотреть 
штрафы за них, если удастся 
найти автора», — под-
черкнул Денис Манту-
ров.  

Ирина Жандарова

В 
России становится все 
больше «юридически 
бездомных» людей. Не 
беспокойтесь! Им есть 
гд е  п е р е н о ч е в а т ь . 

Многие из них далеко не бедные 
люди. Но у них нет «прописки». 
Из-за этого они лишены многих 
социальных прав. Региональных 
пенсионных и детских доплат, 
детских садов и школ. Не могут 
они и голосовать на выборах. 

Людей без постоянной реги-
страции в России насчитывает-
ся около 4 миллионов, оценива-
ет член Общественной палаты 
РФ Борис Альтшулер. Другие эк-
сперты эту цифру не подтвер-
ждают, но тоже говорят о боль-
ше числе таких людей, по край-
ней мере о сотнях тысяч.

У этой проблемы есть реше-
ние. 

Как стало известно «Россий-
ской газете», Совет при Прези-
денте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам чело-
века подготовил поправки в за-
конодательство, которые позво-
лят людям без постоянной реги-
страции пользоваться всеми 
правами наравне с теми, у кого 
есть «прописка». А также рас-
ширят применение фактическо-
го места жительства граждани-
на. В июле должно состояться их 
обсуждение. 

Увеличению числа граждан, 
чей «адрес не дом и не улица», 
способствовало изменение за-
конодательства. В 2005 году го-
сударство решило укрепить 
права собственников недвижи-
мости, разрешив им выписы-
вать из своих квартир и домов 
зарегистрированных там людей.   

Выселение граждан из жило-
го помещения было предусмо-
трено даже в Жилищном кодек-
се РСФСР 1983 года. Но такую 
меру применяли только к отъяв-
ленным хулиганам, которые ло-
мали и крушили все вокруг, пор-
тили жилое помещение и меша-
ли жить спокойно соседям. До-
бропорядочные граждане в те 
времена имели примерно те же 
права,  что и собственники. 
Просто так оставить их на улице 
было нельзя. 

А сейчас можно! «И процеду-
ра «выписки» лица из квартиры, 
то есть снятия гражданина с ре-
гистрационного учета по месту 
жительства, стала применяться 
гораздо чаще», — отмечает ди-
ректор Центра право-
вого  обслуживания 
Анна Коняева. 

 ТОРГОВЛЯ  Минпромторг предлагает 
не рассматривать анонимные жалобы покупателей

За анонимку — плати 

Совет при президенте по правам человека предлагает разрешить людям регистрироваться в нежилых помеще-
ниях. Тогда «прописаться» можно будет не только в квартире, но и в подвале и офисе. 
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Австралийский доллар  42,3983
Азербайджанский манат  33,2969
Армянский драм**  11,7461
Белорусский рубль  30,3479
Болгарский лев  32,5923
Бразильский реал  17,1867

Венгерский форинт**  20,7296
Вон Республики Корея***  50,6406
Гонконгский доллар*  72,7205
Датская крона*  85,7097
Доллар США  56,6747
Евро  63,7817

Индийская рупия**  87,9837
Казахстанский тенге**  18,1069
Канадский доллар  42,1185
Киргизский сом**  83,1007
Китайский юань*  83,3893
Молдавский лей*  31,0844

Новый туркменский манат  16,2159
Норвежская крона*  67,0326
Польский злотый  15,2159
Румынский лей  13,9779
СДР  78,5353
Сингапурский доллар  41,0448

Таджикский сомони*  64,4031
Турецкая лира  16,0211
Узбекский сум***  14,6333
Украинская гривна*  21,5986
Фунт стерлингов  73,2237
Чешская крона*  24,2215

Шведская крона*  65,4684
Швейцарский франк  58,7607
Южноафриканский рэнд*  44,3891
Японская иена**  51,6893

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.06.17 

ЦИФРА

99,9
ПРОЦЕНТА 
продаваемых в России товаров — 
достойного качества, уверяет 
Роспотребнадзор. Власти хотят 
ввести штрафы за анонимки на 
магазины
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СОВФЕД В Ливадии
обсудили роль русского
языка в мире

Золотые слова

Галина Мисливская, Ялта

В РОССИИ обеспокоены попытками ограничить исполь-
зование русского языка в ряде стран бывшего СССР. Об 
этом, в частности, говорили во вторник в любимой юж-
ной резиденции Николая II участники международного 
Ливадийского форума, который ежегодно проходит в 
день рождения Александра Пушкина под эгидой Совета 
Федерации.

Сегодня русский язык один из мировых, на нем гово-
рит около 300 млн человек, отметила глава Совфеда Ва-
лентина Матвиенко. Но ныне русская словесность стал-
кивается с серьезными трудностями. «Это и непрекра-

щающиеся попытки 
вытеснения русско-
го языка из школь-
ных классов и сту-
денческих аудито-
рий в странах быв-
шего СССР, и целе-
направленная дис-
криминационная 
политика ряда госу-
дарств, введение ог-

раничений на использование русского языка в полити-
ческой и деловой сфере, а также в СМИ», — добавила она. 
В итоге с конца прошлого века «число русскоговорящих 
людей сократилось в мире на несколько десятков милли-
онов», и эту негативную тенденцию пока преодолеть не 
удается, посетовала Матвиенко. 

Ключ к решению проблемы глава Совфеда видит в ра-
боте с молодежью. Надо развивать сеть филиалов рос-
сийских вузов за рубежом, оказывать поддержку ино-
странцам, желающим получить образование в России, 
особенно когда речь идет о соотечественниках. 

Мостом для молодежи стран СНГ, говорящей на рус-
ском языке, может стать и развитие электронных библи-
отек русскоязычной литературы, считает министр обра-
зования РФ Ольга Васильева. По ее словам, не стоит идти 
на поводу у латинизации и арабизации графики стран, 
где распространен русский язык, надо поддерживать ки-
риллическую письменную традицию, мотивировать к 
изучению славистики иностранных студентов. Пока эту 
специальность выбирает всего 1% от тех, кто приезжает 
на учебу в Россию по линии Россотрудничества.

ТОЛЬКО В «РГ» Как понять,
что является подлинным
правом

Сон права 
рождает 
произвол

Валерий Зорькин, 
председатель Конституционного суда РФ

В СОВРЕМЕННОМ мире с его борьбой многочисленных 
интересов постоянно предпринимаются попытки рас-
ширить объем прав и обязанностей, поскольку разные 
группы стремятся обеспечить приоритет  своих интере-
сов над другими. Это ведет к своего рода инфляции зако-
нодательного материала, в который попадают случай-
ные предписания, не имеющие правового содержания. 

На данную тенденцию накладываются широко рас-
пространенные как в обыденном сознании, так и в пра-
восознании юристов представления о том, что право — 
это всего лишь узы законов, сочиненных ради удобства 
управления. И тот, у кого сила, может их менять по свое-
му усмотрению.  

Однако, к счастью, это не так. Подобно тому, как 
стрелки часов не движут вперед время, так и законы не 
создают права — они лишь отмеряют его естественный 
ход. 

То, что под видом права было выдумано и принято 
второпях ради случайных целей и сиюминутных выгод, 
есть не что иное, как юридический «спам». Правители, 
принимающие право за служанку, рано или поздно ухо-
дят, оставляя за собой лишь бумажную шелуху мертвых 
законов. 

Но как понять, что является подлинным правом, а что 
нет, в условиях, когда правотворчество многими воспри-
нимаются как чисто технический процесс по разработке 
и созданию нового продукта?

Нужно мотивиро-
вать молодежь 
к изучению 
русского языка

Поискам ответов на эти вопросы и посвящена статья 
председателя Конституционного cуда РФ 
В.Д. Зорькина «Сон права рождает произвол», 
опубликованная на сайте «Российской газеты» 
rg.ru/art/1412189

Валерий Зорькин: Законы не создают право — они лишь 
отмеряют его естественный ход.

РУБЛЬ ВЫШЕЛ 
В РАМКИ

Ключевыми для рубля 
событиями в июне ста-
нут заседания трех цен-

тральных банков — Европейского, 
Федеральной резервной системы 
США и Банка России. От завтраш-
него заседания ЕЦБ аналитики не 
ждут повышения нулевой про-
центной ставки, но на нем впер-
вые за долгое время могут быть 
обсуждены реальные меры по от-
казу от стимулирования европей-
ской экономики.

По заседанию ФРС на следую-
щей неделе ожидания более чет-
кие. По мнению главного эконо-
миста Евразийского банка разви-
тия Ярослава Лисоволика, амери-
канский регулятор повысит на 
нем базовую ставку. Сейчас она 
находится в диапазоне 0,75—1 
процента годовых. В этом году 
ФРС уже повышала ее на 0,25 
процентных пункта и указывала 
на возможность еще двух повы-
шений до конца 2017 года. Тради-
ционно такой шаг со стороны 
ФРС укрепляет доллар по отноше-
нию к другим мировым валютам.

16 июня проведет заседание и 
Банк России. Накануне его глава 
Эльвира Набиуллина фактически 
анонсировала, что ключевая став-
ка на нем снова будет снижена с 
нынешних 9,25 процента годо-
вых. Интрига будет заключаться в 
шаге снижения — либо на 0,25, 
либо на 0,5 процентных пункта. 
«Более сильное снижение ключе-
вой ставки ЦБ может стать допол-
нительным импульсом к ослабле-
нию обменного курса рубля», — 
допускает Лисоволик. Однако се-
рьезным возможное снижение 
курса российской валюты не ста-
нет — других поводов в месячной 
перспективе для этого нет, счита-
ет эксперт. По мнению Лисоволи-
ка, в июне доллар так же будет 
стоить 56—58 рублей. Текущий 
уровень курса можно назвать 
привлекательным для среднес-
рочных покупок иностранной ва-
люты, добавляет управляющий 
активами ИК «Церих Кэпитал Ме-
неджмент» Александр Баулин. 

По словам Лисоволика, во вто-
рой половине года курс россий-
ской валюты может немного 
ослабнуть и плавать в диапазоне 
58—60 рублей за доллар, если на-
чнутся колебания на нефтяном 
рынке. Впрочем, серьезного осла-
бления рубля к концу года, похо-
же, уже никто не ожидает. Так, 
минфин в поправках к бюджету 
на 2017 год намерен пересмо-
треть среднегодовой курс долла-
ра с 67,5 до 64,2 рубля за доллар, 
следует из пояснительной запи-
ски к проекту поправок. Глава ми-
нэкономразвития Максим Ореш-
кин сообщал, что его ведомство 
также пересмотрит курс россий-
ской валюты в макропрогнозе — с 
текущих 68 рублей до примерно 
62 рублей за один доллар на конец 
2017 года.

За динамикой курса валют 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Власть Владимир Путин предложил ввести присягу для будущих 
граждан России

Торжественно клянусь!

Кира Латухина

П
резидент предложил 
ввести клятву или 
присягу для тех, кто 
получает российское 
гражданство. Также 

глава государства поддержал 
идею отменять решения о предо-
ставлении гражданства террори-
стам — но прежде нужно прокон-
сультироваться с Конституцион-
ным судом.

На встрече со спикером Госду-
мы Вячеславом Володиным речь 
зашла о поправках в закон о гра-
жданстве. Все фракции едины во 
мнении, что нужно предусмо-
треть норму по отмене решения о 
предоставлении гражданства, со-
общил Володин. Ведь в заявлении 
о приеме в гражданство РФ есть 
обязательство добросовестно вы-
полнять свой гражданский долг в 
соответствии с Конституцией и 
законодательством. «Если чело-
век нарушил эти обязательства и 
был осужден за терроризм, то 
было бы правильно отменять ре-
шение о предоставлении ему 
гражданства», — заметил спикер.

«Нужно проконсультировать-
ся с Конституционным судом, ко-
нечно, — сказал президент. — Но я в 

целом разделяю такую позицию». 
«Мы с вами обсуждали другие со-
ставляющие этого процесса, имею 
в виду прием в гражданство, — про-
должил он. — У нас, когда люди 
приходят в армию, произносят 
присягу. Но когда человек вступа-
ет в гражданство нашей страны, то 
здесь тоже можно было бы под-
умать и взять опыт некоторых за-
рубежных государств, когда есть 
клятва, присяга, другой торжест-
венный акт, которым человек под-
тверждает свое намерение стать 
гражданином нашей страны, со-
блюдать ее законы, традиции, ува-
жать эти традиции, историю и так 
далее». «Я бы просил вас вместе с 
депутатами подумать и на эту 
тему», — заметил Владимир Путин.

«Мы изучим международный 

опыт и, исходя из международно-
го опыта и наших традиций, пред-
ложим вам текст присяги, клятвы 
на верность нашей стране», — об-
ещал Володин. «И тогда у нас, воз-
можно, и поправки, которые мы 
сейчас внесли, будут увязаны как 
раз с обязательствами, которые 
можно будет обозначить в прися-
ге», — добавил он.

«Да, это может иметь и юриди-
ческие последствия», — согласил-
ся глава государства. Президент 
также заметил, что часто встреча-
ется с Володиным на совещаниях 
Совбеза, а вот по правотворчеству 
говорит с ним редко. «Дума уже 
двигается к завершению весенней 
сессии. Какие задачи имеете на 
ближайшую перспективу?» — по-
интересовался Путин. «Все дого-

ворились о том, что основной при-
оритет — это повышение качества 
законотворческой работы и эф-
фективности работы», — сказал 
Володин и подвел первые итоги. 
От предыдущих созывов перешло 
порядка 2020 законопроектов, не-
которым — более 20 лет. Рассмот-
рено уже 49% этих инициатив. И 
если так пойдет и дальше, то зако-
нодательные «завалы» к маю сле-
дующего года наконец закончатся.

«Единственное обидно, что 
времени тратим много, но коэф-
фициент полезного действия не-
высокий, мы принимаем всего 

лишь 14% законов от этого боль-
шого количества рассмотренных 
законопроектов, а все остальное 
идет на отклонение», — заметил 
думский спикер. «Правительство 
понимает эту проблему и помога-
ет, часть законопроектов отозва-
на», — сообщил он. Так же делают и 
регионы. Новые законопроекты, 
конечно, тоже есть: их поступило 
791, и 201 уже рассмотрен. Сов-
местно с кабмином отрабатывает-
ся план приоритетных законов.

Президент в беседе с Вячеславом 
Володиным завел речь о поправ-
ках в закон о гражданстве.

Акцент

 С помощью присяги человек 
будет подтверждать свое 
намерение соблюдать законы 
страны, уважать традиции 
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 РЕНОВАЦИЯ В Госдуме прошли парламентские слушания проекта закона о пятиэтажках 

Достойны лучшего 
Александр Мелешенко 

Б
лагодаря доработке зако-
нопроекта и многочислен-
ным поправкам новая про-

грамма реновации в Москве 
превзойдет предыдущую пра-
ктически по всем параметрам, 
особенно с точки зрения защиты 
прав москвичей. Такое заявле-
ние сделал вчера мэр столицы 
Сергей Собянин в Госдуме. Пар-
ламентские слушания, прохо-
дившие там, были посвящены 
правовому обеспечению про-
граммы реновации и изменени-
ям федерального законопроек-
та, поступившим после его пер-
вого чтения. Длились они более 
трех часов. 

Градоначальник поблагода-
рил всех горожан,  откликнув-
шихся на предложенную властя-
ми идею реновации — и  сторон-
ников, и противников. Он под-

черкнул, что именно активность 
людей позволила проработать 
массу нюансов будущей про-
граммы и найти ответы на 
острые вопросы. 

— Дискуссия не сводилась к 
решению проблемы тех, кто жи-
вет в сносимых пятиэтажках, — 
отметил Собянин. — Она косну-
лась и москвичей, которые живут 
рядом с этими микрорайонами, 
жителей всей Москвы, потому 
что их тоже волнуют вопросы 
транспорта, экологии, имущест-
венных прав граждан, защиты их 
собственности. В результате но-
вая программа будет значитель-
но лучше той, что реализовыва-
лась в столице последние 20 лет. 
Напомню, по первой программе 
сноса пятиэтажек в Москве  из 
1722 домов не снесены послед-
ние 58. Мэр напомнил, что когда 
ее составляли, никто не спраши-
вал мнения москвичей. Не было 

никакого голосования, власти 
сами сформировали список до-
мов и начали их сносить. «Тем бо-
лее не было и никаких вариантов 
выхода из этой программы. Те-
перь такая возможность есть в 
любой момент — достаточно ре-
шения трети собственников 
квартир в доме. Не было прежде и 
гарантий переезда в тот же рай-
он, а также гарантий качества от-
делки квартир, гарантий помощи 
в переселении и так далее.

В доработанном законопроек-

те все эти и многие другие гаран-
тии есть. Комитет Госдумы по 
транспорту и строительству на-
кануне единогласно рекомендо-
вал депутатам принять поправки 
к документу ко второму чтению. 
По словам председателя комите-
та Евгения Москвичева, всего к 
тексту законопроекта поступило 
144 поправки от правительства 
страны и депутатов всех фрак-
ций. «Около 90% поправок при-
няты частично или полностью. 
Не принято около 20 поправок, 
которые вносят изменения в 
саму концепцию законопроек-
та», — сообщил он. Поправки зна-
чительно расширяют права мо-
сквичей, проживающих в сноси-
мых пятиэтажках. К примеру, 
они получили возможность вы-
бирать между равнозначной и 
равноценной квартирой или де-
нежной компенсацией. 

На принятие решения о перее-
зде в  квартиру в новостройке у 
горожан будет не 60 дней, как 
было в первоначальной версии 
законопроекта, а 90. Отдельно 
прописано, что жилье в новых 
кварталах, куда переедут жиль-
цы пятиэтажек, должно быть 
полностью обеспечено тран-
спортной и социальной инфра-
структурой, чтобы люди могли 
водить детей в туже школу и хо-
дить в ту же  поликлинику.

Зал заседаний Госдумы на 
время парламентских слушани-

ях был заполнен до отказа. У 
каждого из жителей пятиэтажек 
была возможность задать во-
прос, каждый получил ответ. Та-
тьяна Базина, к примеру, пред-
ставляла жителей домов на ули-
це Нарвская. Они, по ее словам, 
недовольны не только состояни-
ем своих пятиэтажек. «Доста-
точно найти на карте нашу ули-
цу и понять, почему мы  «за» ре-
новацию, — рассказала она  «РГ». 
— Это настоящий тупик или даже 
остров,  отрезанный от города. У 
нас всего один заезд, одна шко-
ла, мало магазинов. В реновации 
мы видим шанс на изменение 
всей своей жизни». А Юлия Лаза-
рева с  улицы Нижегородской, 
18, с радостью поделилась тем, 
что им уже показали стартовую 

площадку  для строительства но-
вого дома: «Нам она понрави-
лась, находится в нашем же Та-
ганском районе, и там очень зе-
лено». Обновить городскую сре-
ду в районах пятиэтажек —  еще 
одна из целей, которую ставит 
перед собой правительство Мо-
сквы в ходе реновации. «Мы под-
ключили лучших архитекторов 
и России, и международных для 
того, чтобы создать красивые, 
комфортные современные райо-
ны», — сказал в заключение свое-
го выступления мэр. 

Акцент

 Тщательная проработка 
сделала новую программу 
реновации лучше прежней 

Москвичи, пришедшие вчера к Госдуме, ждут от законопроекта о пятиэтажках улучшений в своей жизни.
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Госдума до конца весенней сессии может принять поправки в законода-
тельство с текстом присяги или клятвы при вступлении в граждан-
ство РФ. В нижней палате создается рабочая группа по выработке фор-
мулировок текста. Об этом сообщил глава Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенинников. По его сло-
вам, в рабочую группу войдут представители разных фракций, а воз-
главит ее лидер думских «единороссов» Владимир Васильев. «Мы будем 
готовить клятву или присягу лаконичную, но понятную и четкую», — 
сказал Крашенинников. При этом из текста присяги «должно быть 
понятно, что человек, вступая в гражданство, будет соблюдать Кон-
ституцию РФ, права и обязанности гражданина РФ». 

Подготовила Татьяна Замахина

Расселение пятиэтажек 
в Москве: новости, 
документы и комментарии 
экспертов на сайте 
rg.ru/sujet/5833

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Павел Данилин, 
директор центра политического 
анализа:

— В сегодняшнем законопроекте фак-

тически уже даны ответы на все во-

просы, которые задавались противни-

ками реновации. Уточнены параме-

тры реновации, какие дома попадают 

под эту процедуру. Работа проведена 

скрупулезная и очень ответственная. 

И состоявшиеся парламентские слу-

шания с участием жителей самих пя-

тиэтажек дали возможность дополни-

тельно им получить ответы на вопро-

сы, которые еще оставались, и внести 

дополнительные поправки.

Михаил Виноградов, 
политолог:

— Законопроект, принятый в первом 

слушании, породил довольно се-

рьезный раскол среди жителей горо-

да. По-разному оценивались первые 

шаги московских властей. В послед-

ние несколько дней мы видим уже за-

явку на перелом ситуации. Во-пер-

вых, мэрия сейчас выступает в боль-

шей степени арбитром и проводни-

ком в интересах жителей города, ко-

торые часто неодинаковы, а не 

просто лоббистом реновации. В том 

числе ценой довольно серьезных 

уступок, на которые пошли москов-

ские власти в сравнении с первона-

чальными инициативами. Вторая по-

пытка — это консолидировать власт-

ные структуры, где тоже были пер-

вое время колебания. Так или иначе, 

парламентские слушания уже оли-

цетворяют общую позицию москов-

ского правительства, Госдумы, феде-

рального правительства, админи-

страции президента. Есть общая по-

зиция, нет политической интриги. 

Достигнуто общее понимание, где-то 

ценой компромиссов, где-то ценой 

рациональных ходов. Весь негатив, 

который возникал на тему ренова-

ции, такими усилиями возможно сни-

зить или разрушить совсем. 
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АРМИЯ Сергей Шойгу 
проверил, как работает 
РЛС под Енисейском 

Видит ракету 
издалека

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу в очередной раз 
побывал на Красноярском машиностроительном заводе, 
где по заказу военного ведомства производят баллисти-
ческие ракеты для подлодок и, по некоторым данным, со-
бираются выпускать новую тяжелую межконтиненталь-
ную ракету «Сармат». 

Сейчас на предприятии идет масштабная рекон-
струкция, на «Красмаше» обновляют производственные 
линии. Этот процесс, в том числе, жестко контролирует 
министерство обо-
роны. Кроме того, ге-
нералы постоянно 
отслеживают график 
выполнения Красно-
ярским заводом те-
кущего гособоронза-
каза. До конца ны-
нешнего года здесь 
должны выпустить 
очередную партию 
межконтиненталь-
ных баллистических 
ракет «Синева» для 
атомных ракетных 
подводных крейсеров стратегического назначения про-
екта 667БДРМ. И Шойгу, разумеется, интересовало, как 
заводчане выдерживают производственный график по 
данному контракту. 

Вчера же перед поездкой на «Красмаш» министр про-
инспектировал в регионе другой важный объект — новую 
радиолокационную станцию «Воронеж-ДМ» в поселке 
Усть-Кемь под Енисейском. Эта РЛС входит в националь-
ную систему предупреждения о ракетном нападении, 
своими радарами прикрывает северо-восточное страте-
гическое направление. Ее дежурные смены отслеживают 
все ракетные пуски из  северной части Тихого океана и 
восточной акватории Северного Ледовитого.  

Хотя с двумя аналогичными станциями — в Барнауле и 
Орске — радиолокационный объект в Красноярском крае 
с 2015-го эксплуатируется в опытном режиме, эффект от 
его работы вполне конкретный. Прошлой осенью имен-
но там засекли старт американской ракеты в Тихом океа-
не.  Всего же подобных «засечек» на счету РЛС уже 
шесть. А если говорить в целом, только за прошлый год 
военные обнаружили более 40 пусков наших и иностран-
ных ракет. Надо иметь в виду, что в опытно-эксплуатаци-
онном режиме РЛС под Енисейском «видит» такие стар-
ты на расстоянии 4200 километров. А будет — на дально-
сти 6 тысяч. Это случится в конце года, когда станция 
приступит к полноценному боевому дежурству. 

ТУРИЗМ 
Сочинские 
отели перешли 
на новую 
систему

ЗАПОЛНЯТ 
БАЗУ

Ольга Бондаренко, Сочи

Б ОЛ Е Е  90 процентов отелей 
Сочи перешли на новую автома-
тическую систему передачи дан-
ных о своих постояльцах в мигра-
ционные органы.

Теперь паспортные данные 
каждого гостя сразу после вселе-
ния в номер попадают в соответ-
ствующую базу МВД. По словам 
отельеров, ноу-хау позволяет 
свести к минимуму возможность 
нарушения сроков подачи доку-
ментов только что прибывших в 
город туристов, а также ошибок в 
данных жильцов. Как выясни-
лось, системой уже активно поль-
зуются 1600 из 1800 местных 
средств размещения.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил на фестивале 
«Красная площадь» проблемы детских писателей и книгоиздателей

Чтение на лето

Сергей Белов 

П
о количеству юных 
читателей Россия на 
втором месте в мире 
после Китая — и все 
же... Помощь детско-

му книгоизданию со стороны го-
сударства требуется, уверен 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Вчера, в последний день 
роскошного книжного праздни-
ка на Красной площади, глава 
правительства побывал на фе-
стивале и пообещал, к примеру, 
что правительство восстановит 
объем средств на пополнение 
библиотечных фондов. Но речь 
шла не только об этом.

Четыре дня в центре столицы 
сотни издательств со всей стра-
ны представляли любителям 
чтения новинки литературы. 
Дмитрий Медведев уделил вни-
мание конкретно — писателям, 
издателям и библиотекарям, за-
нимающимся развитием и про-
движением детской и образова-
тельной литературы. Естествен-
но, сначала ознакомился с книж-
ными новинками. Премьеру 
даже подарили издание под на-
званием «ДНК России»: в анно-
тации к книге сказано, что это 
«эссе о Владимире Путине, Рос-
сии и мире».

Но дальше речь пошла о про-
блемах. При всем многообразии 
детской литературы тиражи ее 
все же падают. По словам главы 
Роспечати Михаила Сеславин-
ского, с общим падением тира-

жей есть «ощущение, что стаби-
лизация происходит». Но, ска-
жем, тиражи детской литерату-
ры при сохранении количества 
изданий сократились со 100 млн 
в 2015 году до 81 млн в 2016-м. 
«Конечно, книга стала достаточ-
но дорогой, — сказал Сеславин-
ский. — С другой стороны, дети 
стали больше читать в Интерне-
те, на электронных носителях».

— Покупательная способ-
ность людей и всякие неурядицы 
сказываются и на приобретении 
книг, — заметил на это Дмитрий 
Медведев. — Книги дешевле не 
становятся, но за границей тоже 
происходит падение тиражей. 
Видимо, сказывается влияние 
цифровой среды прежде всего.

Не выдерживает книга и кон-
куренции с другими развлечени-
ями, которые затягивают детей 
еще в школьном возрасте. В под-
тверждение этого привели дан-
ные международных исследова-
ний. По объему чтения среди 
школьников в возрасте 9—10 лет 
Россия занимает второе место 
сразу после Гонконга. А вот по 
тому же  показателю среди 

15-летних подростков — только 
26. «В детсадах и начальной шко-
ле с детьми занимаются чтением 
активно, — пояснил Михаил Сес-
лавинский. — Дальше ребенок 
вступает в конкурентную среду 
с Интернетом, с блокбастерами, 
с компьютерными играми, с со-
циальными сетями сейчас осо-
бенно. И естественно, книга от 
него убегает».

Директор Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки Мария Веденяпина предло-
жила внимательнее посмотреть 
на это: «Если мы уже потеряли 
два поколения читающих роди-
телей, то не хотелось бы, чтобы 
это дальше продолжалось». Она 
рассказала премьеру о концеп-
ции национальной программы 
поддержки чтения, разработан-
ной по инициативе Детской би-
блиотеки и утвержденной мини-
стерством культуры.

Дмитрий Медведев подтвер-
дил: «Если говорить о перспек-
тивах, я буквально несколько 
дней назад подписал специаль-
ную концепцию по развитию 
детского и юношеского чтения в 

нашей стране. Как и у всякой 
концепции, к ней обязательно 
должны быть другие документы. 
Желательно, чтобы еще и денег 
побольше появилось. Но в целом 
это все равно шаг в правильном 
направлении».

«В 2008 году был выделен 
специальный бюджет в 350 млн 
на комплектование библиотек. К 
2013 году эта программа посте-
пенно сворачивалась, и с 2013 
по 2015 год никаких субсидий не 
выделялось, — рассказала дирек-
тор Саратовской областной би-
блиотеки имени Пушкина Ната-
лья Абрамова. — В 2015 году 
было выделено 50 миллионов 
рублей. Большая просьба возоб-
новить эту программу финанси-
рования региональных библио-
тек...» 

Дмитрий Медведев живо от-
кликнулся на это: «Скажу вам не 
ради того, чтобы понравиться. Я 
действительно считаю, что это 
совсем небольшая цифра, и мы 
ее можем нарастить хотя бы до 
того уровня, который был до сих 
пор, хотя бы до уровня в 300—
350 миллионов рублей»... Пре-
мьер-министр пообещал дать со-
ответствующие поручения.

Прямой обязанностью госу-
дарства глава правительства 
считает и предоставление кни-
гоиздателям льготного НДС в 
размере 10%. Издатели за это 
правительству, конечно, благо-
дарны, но вот получить возврат 
налога на практике не так и 
просто.

«Процедура получения в на-
логовой — от 4 до 6 месяцев, если 
вам повезет, — объяснил генди-
ректор издательства «Эгмонт 
Россия» Лев Елин. — В заявитель-
ном порядке можно получить, 
если есть гарантия банка». Он 
попросил разрешить издатель-
ствам и компаниям, в которых 
книжно-журнальная детская 
продукция за предыдущий год 
занимает не менее 90—95% и ко-
торые работают 5—10 лет, заяви-
тельный порядок получения 
НДС без предоставления бан-
ковских гарантий.

«Если льгота существует, она 
должна исполняться», — согла-
сился Медведев. Одно дело, ког-
да полгода возвращают НДС от 
экспортной деятельности на 
миллиарды долларов. Тогда в ин-
тересах государства все прове-
рить.

Понравилась премьеру и идея 
детской книжной ярмарки напо-
добие той, что проводится в Бо-
лонье. Организовать ее предло-
жили не в столицах, а в регио-
нальном городе с богатой лите-
ратурной жизнью. Например, в 
Воронеже, Ставрополе или Улья-
новске.

Продолжение темы читайте на с. 7

Главе правительства продемон-
стрировали, что сегодня издатель-
ства выпускают для детей.

Акцент

 Премьер подписал концеп-
цию по развитию детского 
и юношеского чтения в России

До конца этого года 
радиолокационная 
станция под 
Енисейском присту-
пит к полноценному 
боевому дежурству

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Социальная политика. 
Реализация программы

Завтра в России будет отме-
чаться День социального работ-
ника. Поздравляю всех сотруд-
ников социальных служб с на-
ступающим профессиональным 
праздником, желаю им сил и здо-
ровья! Мы — депутаты Госдумы — 
чрезвычайно ценим труд соци-
альных работников и организа-
ций, оказывающих соответству-
ющие услуги. Напомню, что в 
конце прошлого года нами был 
принят закон о поддержке соци-
ально-ориентированных неком-
мерческих организаций. Им бу-
дет предоставляться финансо-
вая, имущественная и информа-
ционная помощь. Более того, ор-
ганы государственной власти бу-
дут содействовать подготовке, 
переподготовке и повышению 
квалификации работников и до-
бровольцев социально-ориенти-
рованных НКО. Это одна из тех 
задач, которые мы ставили перед 
собой в предвыборной програм-
ме «Единой России», утвержден-
ной в июне прошлого года.

Отмечу, что за минувший год 
нам удалось достигнуть и мно-
гих других целей, обозначенных 
в социальном разделе програм-
много документа.

Прежде всего мы приняли 
меры по повышению оплаты 
труда. В федеральном бюджете 
на ближайшие три года мы зало-
жили 214,4 млрд рублей на уве-
личение зарплат педагогиче-
ским работникам, 25 млрд — со-
трудникам учреждений культу-
ры, 52,6 млрд — ученым, более 
125 млрд на повышение заработ-
ной платы социальным и меди-
цинским работникам.

Кроме того, с 2017 года мы 
восстановили полноценную ин-
дексацию страховых пенсий, и с 
1 февраля они увеличились на 
5,4%, то есть на уровень инфля-
ции 2016 года. Индексация раз-
личных социальных выплат, по-
собий и компенсаций тоже про-
водится на уровень инфляции в 
соответствии с нормами дейст-
вующего законодательства.

Еще одна важная задача, обо-
значенная в нашей программе, — 
поэтапное повышение мини-
мального размера оплаты труда 
до величины прожиточного ми-
нимума к 2020 году. С 1 июля 
2017 года произойдет увеличе-
ние МРОТ до 7800 рублей. Одна-
ко, разумеется, мы считаем, что 
этого недостаточно. Поэтому в 
конце прошлого года в Госдуме 
была создана межфракционная 
рабочая группа, занимающаяся 
подготовкой предложений по по-
вышению минимального разме-
ра оплаты труда до уровня про-
житочного минимума в кратчай-
шие сроки.

В программном документе 
«Единой России» говорилось 
также о необходимости сокраще-
ния социального неравенства в 
обществе. Например, мы хотели, 
чтобы зарплаты руководителей 
государственных и муниципаль-
ных учреждений, унитарных 
предприятий, их заместителей и 
главных бухгалтеров зависели от 
средней заработной платы в этих 
организациях. Данные измене-
ния были внесены нами в Трудо-
вой кодекс, и с 1 января 2017 
года предельный уровень соотно-
шения таких зарплат устанавли-
вается учредителями. В первом 
чтении принят законопроект об 
участии представителей работ-
ников в коллегиальных органах 
управления организациями с 
правом совещательного голоса.

Помимо всего прочего, мы 
выполняем задачу развития тру-
довой мобильности населения: 
на 2017 год продлено действие 
программы «Земский доктор», 
реализуется закон о дальнево-
сточном гектаре.

Продолжается государствен-
ная поддержка семей с детьми в 
форме материнского капитала, о 
важности которого также шла 
речь в программном документе 
«Единой России». В ближайшие 
три года его размер будет состав-
лять более 453 тысяч рублей.

Развивается система оздоро-
вительного отдыха детей. В част-
ности, усиливается контроль за 
организацией такого отдыха. 
Тем, кто находится в трудной 
жизненной ситуации, предо-
ставляют бесплатные путевки в 
лагеря, включающие проезд туда 
и обратно.

Уверен, что реализация нашей 
предвыборной программы будет 
продолжена и у нас получится 
выполнить все обещания, кото-
рые мы дали своим избирателям.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Распоряжение Президента 
Российской Федерации

Об организации в 2017 году повышения 
квалификации федеральных 
государственных служащих, 

в должностные обязанности которых 
входит участие в противодействии 

коррупции
В целях реализации подпункта «б» пункта 1 Национального плана про-

тиводействия коррупции на 2016 — 2017 годы, утвержденного Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 1 апреля 2016 г. № 147 «О Национальном 
плане противодействия коррупции на 2016 — 2017 годы»:

1. Определить в соответствии с пунктом 2 части 1 статьи 93 Федераль-
ного закона от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муници-
пальных нужд» федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего образования «Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федера-
ции» (далее — Российская академия народного хозяйства и государствен-
ной службы) единственным исполнителем осуществляемых федеральны-
ми государственными органами в 2017 году закупок услуг по повышению 
квалификации федеральных государственных служащих (до 1500 чело-
век), в должностные обязанности которых входит участие в противодейст-
вии коррупции, по дополнительной профессиональной программе «Фун-
кции подразделений кадровых служб федеральных государственных орга-
нов по профилактике коррупционных и иных правонарушений» двух уров-
ней: базового — для обучающихся впервые и повышенного — для прошед-
ших обучение ранее (далее — дополнительная профессиональная про-
грамма) объемом 54 и 36 часов соответственно.

2. Правительству Российской Федерации обеспечить:
а) в месячный срок — заключение Минтрудом России с Российской 

академией народного хозяйства и государственной службы государствен-
ного контракта на оказание услуг по повышению квалификации федераль-
ных государственных гражданских служащих по дополнительной профес-
сиональной программе;

б) в 2-месячный срок — заключение федеральными государственными 
органами с Российской академией народного хозяйства и государственной 
службы государственных контрактов на оказание услуг по повышению ква-
лификации федеральных государственных служащих, замещающих дол-
жности военной службы и федеральной государственной службы иных 
видов, по дополнительной профессиональной программе;

в) до 1 декабря 2017 г. — подведение итогов оказания услуг, предусмо-
тренных пунктом 1 настоящего распоряжения.

3. Установить, что финансовое обеспечение расходных обязательств, 
связанных с реализацией настоящего распоряжения, осуществляется:

а) в части, касающейся повышения квалификации федеральных госу-
дарственных служащих, замещающих должности федеральной государст-
венной гражданской службы, — в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в федеральном бюджете Минтруду России на реализа-
цию в 2017 году государственного заказа на дополнительное профессио-
нальное образование федеральных государственных гражданских служа-
щих;

б) в части, касающейся повышения квалификации федеральных госу-
дарственных служащих, замещающих должности военной службы и феде-
ральной государственной службы иных видов, — в пределах бюджетных 
ассигнований, предусмотренных в федеральном бюджете соответствую-
щему федеральному государственному органу на обеспечение его деятель-
ности.

4. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органам местного самоуправления организовать в уста-
новленном порядке повышение квалификации государственных граждан-
ских служащих субъектов Российской Федерации и муниципальных служа-
щих, в должностные обязанности которых входит участие в противодейст-
вии коррупции.

5. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

5 июня 2017 года № 196-рп
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По сообщению Минобороны России, вчера около 10.00 над ней-
тральными водами Балтийского моря обнаружили само-
лет, летевший вдоль нашей госграницы. Для его перехвата 
подняли истребитель Су-27 дежурных сил ПВО Балтийско-
го флота.  Приблизившись к воздушному объекту на безопа-
сное расстояние, наш экипаж идентифицировал его как 
стратегический бомбардировщик В-52 и осуществлял сопро-
вождение цели. После удаления бомбардировщика США от 
нашей госграницы Су-27 вернулся на аэродром базирования.
Аналогичная ситуация возникла около 12.30 над нейтраль-
ными водами Баренцева моря. Там обнаружили патруль-
ный противолодочный самолет ВВС Норвегии P-3C «Ори-
он», летящий вдоль нашей госграницы с выключенным 
транспондером. Для его перехвата подняли истребитель 
МиГ-31 дежурных сил ПВО Северного флота. После измене-
ния норвежским самолетом маршрута и удаления от гра-
ницы РФ МиГ-31 вернулся на аэродром.
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Тарас Фомченков 

С
редневзвешенная став-
ка по ипотечным жи-
лищным кредитам 
(ИЖК), предоставлен-
ным в течение месяца 

в рублях, продолжают снижаться. 
В апреле 2017 года она достигла 
минимального значения за по-
следние пять лет и составила 11,45 
процента годовых. Об этом сооб-
щил Банк России.

Сейчас — лучшее время брать 
ипотечный кредит, считает глава 
Агентства по ипотечному жилищ-
ному кредитованию (АИЖК) 
Александр Плутник. Однако ста-
тистика пока не полностью согла-
сна с этим заявлением — число вы-
данных кредитов на покупку не-
движимости падает. 

Глава АИЖК высказал уверен-
ность в том, что ставки будут сни-
жаться. «На это потребуется опре-
деленное время. Со временем 
цена на жилую недвижимость бу-
дет меняться. Мы видим начав-
шийся рост доходов граждан. 
Именно сейчас — лучшее время 
брать кредит и приобретать жи-
лье», — констатировал он в ин-
тервью ТАСС.

При этом прогнозы на 2017 год 

у агентства вполне радужные — 
пока сохраняется ожидание 
22-процентного роста по сравне-
нию с прошлым годом и общий 
объем выдачи кредитов на уровне 
1,8 триллиона рублей. 

Однако, если говорить о сию-
минутных цифрах, то апрельские 
данные Объединенного кредитно-
го бюро пока не столь оптими-
стичны. Так, в сегменте ипотеки 
общее количество новых креди-
тов снизилось на 2 процента, и 
произошло это при росте объемов 
кредитования на 6 процентов. В 
абсолютных цифрах — в апреле 
2017 года было выдано 49,58 ты-
сячи кредитов на 87,57 миллиарда 
рублей, а в прошлом году — 50,79 
тысячи кредитов на 82,66 милли-
арда рублей.  Средний же чек по 

ипотечным кредитам вырос с 1,63 
до 1,77 миллиона рублей. 

Так что же, стоит идти в банк и 
брать ипотечный кредит, так как 
настали лучшие времена? Или все-
таки пока лучше повременить? 

Основной плюс ситуации в 
том, что ипотека сегодня действи-
тельно стала относительно деше-
вой, констатирует руководитель 
аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости» Олег 
Репченко. 

«Дешевой, даже если сравни-
вать не только с несколькими по-
следними годами, начиная с 2014 
года, но и с «докризисным» 2012 
годом, когда ниже 12 процентов 
годовых предложений на рынке 
для заемщиков практически не 
было. А сейчас, если внимательно 

изучить рынок, то видно, что  
даже обычная ипотека в ряде слу-
чаев стала выгоднее, чем льгот-
ная, существовавшая в последние 
несколько лет», — напоминает он. 

И все же, продолжает эксперт, 
есть в ситуации и довольно се-
рьезная ложка дегтя, которая за-
ставляет задуматься о таком се-
рьезном кредите. 

«Если говорить в целом о ма-
кроэкономическом фоне, то он 
пока оставляет желать лучшего. И 
основное, чего боятся люди, — 
того, что их доходы не будут ста-
бильными на весь срок выплаты 
ипотечного кредита. В этих усло-
виях понятно, что взять-то кредит 
можно, а вот с его отдачей через 
5—10 и более лет — вопрос», — счи-
тает Репченко. 

И все-таки ипотеку брать мож-
но и нужно, уверен он, главное, 
чтобы это не происходило на пре-
деле возможностей. 

«Тактика, которую я советую, 
заключается в том, что сперва 
нужно накопить ощутимый пер-
воначальный взнос. Не стоит бро-
саться в омут с таким кредитом 
без первоначального взноса, да и 
10 процентов вперед я бы тоже 
рассматривал как рисковый ва-
риант», — считает эксперт. 

А уже потом, продолжает он, 
надо спрогнозировать доходы и 
расходы и смириться с тем, что 
вы готовы значительную часть 
дохода каждый месяц отклады-
вать на погашение кредита. «И 
тогда, если возможности и жела-
ния сойдутся, можно смело идти 
в банк», — резюмирует Олег Реп-
ченко. 

ПРОЕКТ Подачу онлайн 
заявлений в ЗАГС 
упростят

Накликать 
свадьбу 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной деятельности одобрила инициативу, упрощающую 
подачу электронных заявлений в ЗАГС.

Гражданам, решившим подать заявления на регистра-
цию брака через портал госуслуг, не надо будет прикла-
дывать к электронному заявлению дополнительные до-
кументы. Например, сканы паспортов или свидетельств 
о разводе. Авторы проекта уверены, что это избыточное 
требование, так как паспорта у молодоженов в любом 
случае проверят — когда те явятся на свою свадьбу.

«Норма, разрешающая подавать заявления в ЗАГС в 
режиме онлайн, появилась в законе еще два года назад, — 
пояснил «РГ» председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. — Такой порядок значи-
тельно экономит время, а главное, нервы людям, кото-
рые собрались вступить в брак. Раньше, чтобы заброни-
ровать удобный день и час свадьбы, подчас приходилось 
стоять в очередях, занимать чуть ли не с ночи. Сейчас 
дату бракосочетания можно выбрать онлайн, и тут же 
подать юридически значимое заявление».

Безусловно, людям, владеющим современными тех-
нологиями, не представляет труда произвести эти дейст-
вия: отсканировать документы, прикрепить. Но зачем 
делать лишнее? Кроме того, скан-копии, как рассказыва-
ют разработчики проекта, «излишне нагружают инфра-
структуру передачи данных» и при этом не обладают за-
щитой от внесения изменений, а, значит, не могут слу-
жить «юридически значимым источником сведений».

«Скептики часто задают вопрос: а можно ли обеспе-
чить идентификацию гражданина, подающего заявление 
по Cети, где гарантии, что документ не будет подделан? — 
говорит Владимир Груздев. — Поэтому и старались пред-
усмотреть какие-то дополнительные процедуры, страху-
ющие от ошибок. Но время показало: требования оказа-
лись излишними и только нагружают инфраcтруктуру».

Как поясняют эксперты, подать электронное заявле-
ние на регистрацию брака возможно в период от 1 до 6 
месяцев до даты свадьбы.

Единый федеральный список 
организаций, в том числе иностранных 

и международных организаций, 
признанных в соответствии 

с законодательством 
Российской Федерации 

террористическими (на 2 июня 2017 г.)
№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), 
дата вынесения решения (пригово-

ра) и номер дела (при наличии), 
дата вступления решения 

(приговора) в законную силу
1 «Высший военный Маджли-

суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и 
Дагестана»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-
Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-
Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2013

10 «Исламская группа» («Джама-
ат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское дви-
жение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-
Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» («Джа-
мият Ихья ат-Тураз аль-Исла-
ми»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-
Харамейн»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джа-
маат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах ислам-
ского Магриба»

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, 
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказ-
ский Эмират»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная бое-
вая террористическая органи-
зация (АБТО)»

Московский городской суд, 
от 28.06.2013 № 3-67/2013, 
вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество 
— структурное подразделе-
ние организации «Правый сек-
тор» на территории Республи-
ки Крым

Московский городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, 
вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство 
Ирака и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 29.12.2014 № АКПИ 
14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 29.12.2014 № АКПИ 
14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополче-
ние имени К. Минина 
и Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015 № 3-15/2015, 
вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственного 
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, 
от 28.12.2015 № 2-69/2015, 
вступило в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федера-
ции, от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, 
вступило в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-
Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, 
от 28.04.2017 № 3а-453/17, 
вступило в силу 02.06.2017

Список предоставлен ЦОС ФСБ России

ЗА АНОНИМКУ 
— ПЛАТИ

Тем временем, торгов-
ля сейчас переживает 
не лучшие времена. По 

данным исследования 
INFOLine, до 60 процентов рос-
сиян вынуждены экономить на 
покупках. 

За два последних года, как от-
метил замминистра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов, оборот торговли в России 
сократился на 15 процентов. По 
его словам, в первую очередь 
уменьшается доля несетевой 
розницы, то есть обособленных 
магазинов, но в то же время ста-
новится все больше торговых 
сетей. 

Если в 2015 году доля сетеви-
ков в общей структуре россий-
ского ретейла составляла 25 
процентов, то в 2016 году — уже 
27,2 процента. Эксперты связы-
вают эти процессы именно с из-
менением покупательского 
спроса. «Самый востребован-
ный формат на ближайшие годы 
— это дискаунтеры, магазины, 
предлагающие значительные 
скидки на социально значимые 
товары», — считает гендиректор 
института маркетинговых ис-
следований Александр Демидов. 
А большие скидки могут позво-
лить себе только крупные сете-
вые компании, делающие при-
быль на больших оборотах. И 
именно им, как поясняют эк-
сперты, ведущие производители 
в первую очередь предлагают 
свои промоакции.

Но в министерстве видят бу-
дущее российского ретейла в 
многоформатности. По словам 
Евтухова, есть планы по разви-
тию стрит-ретейла — это когда 
магазины открываются на пер-
вых этажах жилых домов. К со-
жалению, как отмечает Евтухов, 
советская застройка торговых 
площадей вообще не предпола-
гала. Современные же ново-
стройки закладывают слишком 
большие площади под магазины. 
У малого и среднего бизнеса 
просто нет денег их арендовать. 
Но в старинных российских го-
родах сохранились торговые га-
лереи, их, по мнению заммини-
стра, и нужо отдавать бизнесу 
под небольшие магазинчики и 
кафе. 

Хотят в минпромторге разви-
вать и рыночную торговлю. «За 
последние семь лет число рын-
ков в России сократилось в три 
раза, — отметил Евтухов. — Часть 
рынков стала ярмарками, другая 
— торговыми центрами, но мы 
считаем, что классические рын-
ки должны существовать. Поэто-
му разрабатываем новые стан-
дарты для них». Например, хотят 
сделать аренду на рынках бес-
срочной. Сейчас можно только 
на три месяца.

ПРАКТИКА Компании Андрея Мельниченко вложили рекордную сумму 
в модернизацию производства

Стандарты «зеленой» политики
Вера Черенева, Санкт-Петербург

С 
2019 года российские 
предприятия должны на-
чать внедрять на своих 

производствах технологии, спо-
собствующие снижению количе-
ства выбросов в атмосферу. В 
том, что это необходимо, сомне-
вающихся нет, вопрос в процеду-
ре. Модернизация должна стар-
товать уже через полтора года, но 
нормативная база пока находит-
ся в стадии разработки.

Сейчас в вопросах промыш-
ленной экологии много неопре-
деленности. Например, по дейст-
вующим нормативам питьевая 
вода, которая сливается в кана-
лизацию, считается загрязняю-
щими сточными водами и за та-
кие сбросы предприятия, даже с 
самыми современными очистны-
ми сооружениями, рискуют по-
пасть в число нарушителей.

Неудивительно, что на Петер-
бургском экономическом фору-
ме на сессии, посвященной «зе-
леной» политике, вопросы вне-
дрения инновационных техноло-
гий переросли в жаркую дискус-
сию. Беспокойство крупных ком-
паний вполне понятно. Напри-
мер, в рамках ПМЭФ бизнесмен 
Андрей Мельниченко заявил, что 
компании «ЕвроХим», «СУЭК» и 
«СГК» инвестировали в развитие 
промышленных производств по-
рядка 16 миллиардов долларов.

Ряд крупных проектов нахо-
дятся в стадии реализации. И в 
идеале бизнес хотел бы знать, ис-
ходя из каких нормативных ак-
тов действовать еще на стадии 
обсуждения новых проектов.

При этом, как отметил, высту-
пая на сессии ПМЭФ, председа-
тель Совета директоров «Евро-
Хима» Дмитрий Стрежнев, боль-
шинство крупных успешных 
предприятий и так находятся на 
необходимом технологическом 
уровне. Но в то же время остается 
ряд системных вопросов.

В частности, по словам Дмит-
рия Стрежнева, часть существую-
щих сейчас нормативных требо-
ваний по выбросам технически 
неисполнимы. Эти нормативы по-
явились еще в годы СССР и не учи-
тывают современную ситуацию.

— Нормативы, которые долж-
на соблюдать промышленность 
по абсолютным выбросам, это 
серая зона, где надо провести 
большую работу, — уверен топ-
менеджер. По его словам, сейчас 

получается ситуация, когда от-
ветственность бизнеса может 
увеличиться за счет заведомо не-
выполнимых задач.

Еще один нюанс — это сама 
классификация отходов. 

— Часто говорят, что у нас в 
стране 15 миллиардов тонн отхо-
дов. Из них 14 миллиардов тонн 
— это вскрыша, когда взяли гор-
ную породу и переместили в дру-
гое место. Во всем мире это не яв-
ляется отходами. Мы кричим, что 

у нас много в стране отходов, бо-
ремся, но по большому счету ни в 
Китае, ни в Америке это отхода-
ми не называют. Получается, 
бизнес виноват в том, что мы на-
зываем отходами то, что отхода-
ми не является, и выходит, что мы 
вредим, — обрисовывает ситуа-
цию Дмитрий Стрежнев.

Еще один вопрос — сроки. В 
частности, бизнес обязали уста-
новить датчики, которые бы по-
зволяли мониторить экологиче-
скую обстановку. Но какие имен-
но они должны быть, пока не 
определено. Однако, по словам 
топ-менеджера, включать датчи-
ки в проект стоит заранее. Точно 
так же необходимо знать, какими 
параметрами они должны обла-
дать, чтобы вовремя закупить не-
обходимое оборудование. Но 
пока этих данных у предприни-
мателей нет. А значит, они не мо-
гут начать даже подготовку к за-
купкам. Соответственно, в пред-
принимательском сообществе 
существует опасение, что требо-
вания к оборудованию они полу-
чат в декабре 2018 года, а спра-
шивать с бизнеса начнут с января 
2019-го.

В то же время установление 
системы мониторинга на круп-
ном предприятии, включая пред-
проектный и проектный этапы, 
занимает три-четыре года. При-
чем стоят эти работы недешево — 
на объектах «ЕвроХима», напри-
мер, они оцениваются в 25 мил-
лионов долларов.

Тем не менее у «ЕвроХима» 
история с внедрением инноваци-
онных технологий в области эко-
стандартов довольно позитивна. 
Группа компаний нашла консен-
сус с органами власти и предло-
жения бизнеса по переходному 
периоду были учтены. В группе 
компаний объясняют это тем, 
что цели у власти и бизнеса в дан-
ном случае едины. Все понимают, 
что к 2019 году у всех предприя-
тий, которые заинтересованы со-

блюдать законодательство, долж-
ны быть планы, причем не гипо-
тетические, а аттестованные на 
нужном уровне, в данном случае 
министерством природных ре-
сурсов.

Заместитель председателя 
правительства Александр Хлопо-
нин подчеркнул, что все прини-
маемые сейчас меры по защите 
экологии не направлены против 
бизнеса.

— Это безумие сейчас резко 
наброситься на предприятия и 
поднимать им резко ставки за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду, — прокомментиро-
вал Александр Хлопонин. — Ну ка-
кой резон. Допустим, позакрыва-
ются предприятия, огромное ко-
личество людей останутся без ра-
боты. Никто такой задачи не ста-
вит. Мы отталкиваемся от друго-
го. Мы говорим о том, что этот 
процесс длительный, что наша 
задача в ближайшие годы запу-
стить этот процесс и стимулиро-
вать, мотивировать наши пред-
приятия к модернизации.

Аналогичной позиции придер-
живается и министр природных 
ресурсов и экологии России Сер-
гей Донской. По его словам, речь 
не идет о том, что после 2019 года 
все предприятия должны модер-
низироваться по мановению вол-
шебной палочки, речь идет о на-
чале строительства крупных тех-
нологических цепочек.

Все участники рынка утвер-
ждают, что готовы к компромис-
су. Тем не менее они призывают 
относиться к данной проблема-
тике с максимальной серьезно-
стью, поскольку экологическая 
риторика транслируется доста-
точно широко, более того, звучит 
много предложений по решению 
всех вопросов оптом. Но, как от-
мечают эксперты, экологиче-
ские проблемы достаточно слож-
ны и решению каждого нюанса 
должна предшествовать большая 
подготовительная работа.

Покупая жилье в ипотеку, надо 
постараться поточнее рассчитать 
расходы и доходы на 10—15 лет 
вперед.

Дмитрий Стрежнев: В области экологических стандартов цели у власти и 
бизнеса едины.

Акцент

 Перед тем как взять ипотеку, 
нужно накопить ощутимый 
первоначальный взнос, 
советуют эксперты

Акцент

 Нормативы для промышлен-
ности по абсолютным выбро-
сам — это серая зона, где надо 
провести большую работу

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Недвижимость Брать жилищный кредит сейчас или стоит немного 
подождать?

В ипотеку — с головой1
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75
МИЛЛИОНОВ
квадратных метров жилья плани-
руется сдать в 2017 году

МЧС

В Московской
области
открылась  
выставка
спасателей

РОБОТЫ 
ПОЙДУТ 
В ОГОНЬ

Тимофей Борисов

СЕГОДНЯ в Подмосковье на 
базе Ногинского спасательного 
центра глава МЧС России Вла-
димир Пучков открыл Х Между-
народный салон средств обес-
печения безопасности «Ком-
плексная безопасность-2017».

  На площади более 20 тысяч 
квадратных метров разместили 
свои экспозиции свыше 300 
фирм и компаний. Среди экспо-
натов — современная техника, 
оборудование и экипировка 
для специалистов, в чьи задачи 
входят противопожарные и 
спасательные работы, ликвида-
ция последствий ЧС и ката-
строф, обеспечение промыш-
ленной и экологической без-
опасности. 

 Салон проработает четыре 
дня. А сегодня, в первый день 
работы, состоится демонстра-
ционное полевое учение: «Про-
ведение аварийно-спасатель-
ных и других неотложных работ 
по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного харак-
тера». В нем примут участие бо-
лее 1500 человек, свыше 200 
единиц техники, в том числе 
воздушные суда и беспилотные 
летательные аппараты, специа-
лизированные робототехниче-
ские комплексы.   Вместе с на-
шими спасателями в учениях 
участвуют спасатели Белорус-
сии, Армении, Казахстана, Мол-
довы, Таджикистана, Узбекис-
тана, Азербайджана и Монго-
лии, а также личный состав 
Иорданского поисково-спаса-
тельного отряда. 

Что выгоднее: копить на 
собственное жилье или 
арендовать чужое 
rg.ru/art/1408423
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ГЕОПОЛИТИКА Двигаться в вопросах борьбы с терроризмом «на разных скоростях» у Европы не получится

Европу берут за живое
Евгений Шестаков

Т
ри громких теракта, кото-
рые унесли десятки чело-
веческих жизней, понадо-

бились Британии, чтобы ее пре-
мьер Тереза Мэй во всеуслыша-
ние заявила: «Хватит с нас». Но 
означает ли брошенное в сер-
дцах, за несколько дней до пар-
ламентских выборов «хватит» 
действительно наступившее у 
официального Лондона осозна-
ние, что прежняя политика толе-
рантности и мультикультура-
лизма себя изжила? 

Financial Times утверждает, 
что сказанное главой британско-

го правительства означает се-
рьезный сдвиг в борьбе с «без-
опасными местами», где может 
плодиться экстремизм. К таким 
выводам большинство местных 
изданий приходит на основании 
выдвинутого г-жой Мэй плана из 
четырех пунктов. Документ в 
стране воспринимают как пред-
выборный манифест консерва-
торов в сфере безопасности. 
«Честно говоря, слишком много 
у нас толерантности к экстре-
мизму», — наступила на больную 
мозоль правозащитников пре-
мьер. Как отмечает с удовлетво-
рением английская пресса, ос-
новной упор в манифесте делает-

ся на стремлении официального 
Лондона одержать верх над экс-
тремизмом в ходе «битвы ценно-
стей» и на уровне идей, тогда как 
иные, ограничительные в отно-
шении подданных ее Величества, 
меры правопорядка выглядят 
вторичными. Озвученное Мэй 
«хватит» даст импульс более 
энергичной войне с экстремиз-
мом в социальных сетях, но не 
предусматривает закручивания 
гаек в плане личных свобод жи-
телей Альбиона. По мнению ита-
льянской Stampa, ничего иного 
Мэй в принципе не могла предло-
жить стране, которая «продол-
жает гордиться мультикультура-

лизмом, толерантностью и ши-
ротой взглядов, где большинство 
полицейских не имеет оружия, а 
каждый восьмой лондонец испо-
ведует ислам».

Поступится ли Британия тра-
диционными ценностями в 
борьбе с террором — от ответа на 
этот вопрос во многом зависит и 
будущее самого Европейского 
союза. В Старом свете многие 
СМИ воспринимают происходя-
щее на Альбионе в качестве ла-
бораторного эксперимента, в 
ходе которого станет понятным, 
работают ли предложенные Мэй 
рецепты спасения. Или же един-
ственной относительно эффек-
тивной защитой от терроризма 
окажется для ЕС «израильская» 
или «американская» модель с 
контролем за границами и огра-
ничениями гражданских свобод.

Во вторник президент До-
нальд Трамп вновь продемон-
стрировал свое отвращение к 
«ценностному» подходу в отно-
шении безопасности, который 
сохраняет Европа. Трамп рас-
критиковал позицию министер-
ства юстиции и Верховного суда 
США, которые смягчили содер-
жание его иммиграционных ука-
зов. При этом американский ли-
дер обвинил минюст в слабоха-
рактерности, а судей в полити-
зированности. «Я называю то, 
что нам нужно — а это так и есть 

— запрет на въезд», — напомнил 
он первоначальное содержание 
своего указа, который приоста-
навливал въезд на территорию 
США граждан семи стран. Ранее 
в ходе полемики с мэром Лондо-
на Садиком Ханом, утверждав-
шим, что гибель семерых чело-
век в ходе теракта в британской 
столице «не повод для беспокой-
ства», Трамп потребовал от аме-
риканского общества отказать-
ся от опасной политкоррек-
тности: «если мы не станем ум-
нее, все будет только хуже». 

Чью сторону в этом ожесто-
ченном споре о методах борьбы 
с террором займет Евросоюз? Во 
вторник министерство внутрен-
них дел Чехии объявило об отка-
зе Праги от участия в программе 
по перераспределению мигран-
тов — из 2691 просителя убежи-
ща страна приняла не более 10 
человек. Ни одного мигранта, 
несмотря на настойчивость 
Брюсселя, не приняли также 
Венгрия, Австрия и Польша. Гла-
ва польского МВД Мариуш Бла-
щак в понедельник связал поли-
тику мультикультурализма и от-
ход от «корней христианства» с 
ростом терактов в Европе. По 
его словам, необходимо закрыть 
границы Старого Света от миг-
рантов-мусульман из Северной 
Африки и Ближнего Востока.

Двигаться в вопросах борьбы 

с терроризмом «на разных ско-
ростях» у Европы не получится. 
Уже в ближайшем будущем ее 
руководству предстоит сделать 
выбор между реальной и слове-
сной борьбой с экстремизмом, 
между гражданскими свободами 
и расширением полномочий 
спецслужб, которые получат 
право эти свободы ограничи-
вать, между бесконтрольным пе-
редвижением внутри ЕС и про-
верками с пристрастием на гра-
ницах, входящих в ЕС нацио-
нальных государств. Израиль-
ская или американская модель 
существования общества в усло-
виях повышенной террористи-
ческой опасности ставит под 
сомнение реализацию проекта 
Соединенных штатов Европы. 
Вот почему для Брюсселя так 
важно понаблюдать, чем завер-
шится британское «хватит». И 
если официальный Лондон ока-
жется в проигравших, континен-
тальной Европе неизбежно при-
дется вновь вернуться к поли-
цейскому контролю на своих ру-
бежах. 

Впрочем, все эти шаги могут 
оказаться бесполезным самоу-
спокоением — теракты в Лондоне 
совершали не мигранты, а самые 
что ни на есть подданные ее Ве-
личества, имевшие необходи-
мые права на пребывание в Бри-
тании. А это значит, что предсто-
ящая борьба с терроризмом по-
требует ключевой мировоззрен-
ческой перемены в европейском 
обществе — согласия большинст-
ва жителей Старого Света на до-
бровольное ограничение их лич-
ных прав и свобод со стороны 
спецслужб. Вопрос лишь в том, 
сколько времени понадобится 
европейцам на перевоспита-
ние...                    

Скандал Подрядчицу Пентагона задержали за утечку документов

«Слив» от блондинки

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон 

С
пециалист компании-
подрядчика Пентаго-
н а  а р е с т о в а н а  з а 
«утечку» в СМИ се-
кретного документа 

американских спецслужб, в ко-
тором России приписывают ки-
бератаки на предвыборную ин-
фраструктуру США. 

Как сообщает телеканал «Эн-
би-си Ньюс», 25-летняя Риэлити 
Ли Виннер, работающая в компа-
нии  P luribus  Internat ional 
Corporation, была задержана 3 
июня после того, как отправила 
документ с грифом «совершенно 
секретно» по электронной почте 
местным журналистам. Указан-
ная компания является подрядчи-
ком министерства обороны и ряда 
спецслужб США. Арест Виннер и 
обвинения в ее адрес подтвердили 
в министерстве юстиции США, не 
уточняя при этом, какому именно 
СМИ она передала засекреченный 
документ. Однако местная пресса 
вскоре вычислила, что речь идет о 
материале ресурса The Intercept, 
опубликованном в понедельник. 
Задержанная, хрупкая блондинка, 

полностью признала свою вину. 
Следователям удалось быстро 
выйти на ее след из-за того, что до-
ступ к документу в последнее вре-
мя имели всего шесть сотрудни-
ков. Кстати, вчера ее поддержал 
основатель «ВикиЛикс» Джулиан 
Ассанж. «Виннер нужно поддер-
жать, ведь она не защищена «эли-
тарным иммунитетом», как быв-
шие главы Нацразведки США 
Джеймс Клеппер и ЦРУ Дэвид Пет-
реус», — написал Ассанж.

Напомним, что после инаугу-
рации Дональда Трампа «аноним-
ные источники» из спецслужб 
практически объявили ему войну, 
сделав своим оружием нападки на 
приписываемые ему связи с Рос-
сией. Симпатизирующее Демо-
кратической партии США бюро-
кратическое звено в различных 

ведомствах, ностальгирующее по 
Бараку Обаме и его несбывшейся 
преемнице Хиллари Клинтон, 
буквально саботировало нового 
президента. В частности, «анони-
мы» из спецслужб принялись до-
зированно «сливать» в либераль-
но настроенную прессу закрытую 
информацию, раздувая подозре-
ния вокруг контактов окружения 
президента с представителями 
России и, таким образом, нагне-
тая обстановку вокруг расследо-
ваний о «российском влиянии» на 
выборы в 2016 году. Это уже при-
вело к отставке советника по нац-
безопасности Майкла Флинна, 
подозрениям в адрес старшего со-
ветника и зятя президента — Джа-
реда Кушнера. Трамп яростно 
критиковал эти «утечки» и требо-
вал от своих подчиненных, в том 

числе ФБР, принять меры для их 
пресечения и привлечь виновных 
к ответственности. Арест Виннер 
— первое задержание такого рода 
при новом президенте. В США су-
ществует давняя традиция «сли-
ва» в СМИ информации из власт-
ных структур. Американская 
пресса считает это инструментом 
для обеспечения свободы слова и 
транспарентности власти и, как 
правило, критически относится к 
«закручиванию гаек» со стороны 
властей.

Арест Виннер был интерпре-
тирован как первый демонстра-
тивный и практический шаг ад-
министрации Дональда Трампа, 
подтверждающий намерение бо-
роться с несанкционированными 
«утечками». В то же время мест-
ные СМИ напоминают, что в том 
же направлении в целом действо-
вал и его предшественник-либе-
рал Барак Обама, администра-
ция которого активно преследо-
вала злоупотреблявших «слива-
ми» закрытой информации.

Напомним, что администра-
ция Барака Обамы бездоказа-
тельно обвинила Россию в попыт-
ках вмешательства в предвыбор-
ную кампанию в США в 2016 году. 

По большей части такие обвине-
ния озвучивались в виде обезли-
ченных утечек в СМИ из спец-
служб США, рассказывавших о 
«русском следе» во взломах сер-
веров демократической партии и 
штаба ее кандидата Хиллари 
Клинтон. Более того, звучали и 
инсинуации о некоем сговоре 
России с Дональдом Трампом с 
целью дискредитации Клинтон. В 
январе была опубликована несе-
кретная версия доклада разведсо-
общества США о «русском сле-
де», однако существенной новой 
фактуры не было и там.

В настоящее время в США ве-
дется сразу несколько расследо-
ваний на эту тему, в том числе в 
ФБР, комитетах по разведке в се-
нате и палате представителей. 
Трамп по большей части называл 
эти расследования «охотой на 
ведьм» и попыткой демократиче-
ской партии США оправдать свое 
поражение на выборах. В Москве 
обвинения во вмешательстве в 
выборы в США неоднократно от-
вергали, называя их бездоказа-
тельными.

Эта хрупкая девушка отправила 
секретные документы журнали-
стам.

Европейцам предстоит решить, соглашаться ли на добровольное ограничение их личных свобод со стороны 
спецслужб. 

Акцент

  Для Брюсселя важно 
понаблюдать, чем завершится 
британское «хватит»

Акцент

 В США существует давняя тра-
диция «слива» в СМИ информа-
ции из властных структур
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ПУЗЫРЬ И БУМЕРАНГ
НА БЛИЖНЕМ Востоке — новый виток политического 
кризиса, и теперь в центре его — страны, которые счита-
ются чуть ли не образцом устойчивости и иммунитета к 
катаклизмам. Саудовская Аравия и ее сателлиты вступи-
ли в противостояние с эмиратом Катар, оба государства 
играли в последние годы крайне активную роль в собы-
тиях, перекроивших регион. Конфликт Эр-Рияда и Дохи 
обещает следующую фазу ближневосточной лихорадки, 
усугубление ее системного характера.

Корни сегодняшних проблем Ближнего Востока ухо-
дят в события столетней давности, но точкой отсчета его 
актуальной стадии служит вторжение США в Ирак в 
2003 году. Свержение Саддама Хусейна дало толчок к 
разрушению системы внутри- и внешнеполитических 
балансов, которая установилась в этой части мира во 
второй половине ХХ века. 

Следующим актом драмы стала «арабская весна», по-
шатнувшая еще несколько светских авторитарных режи-
мов. Почти никто не спорил с тем, что эта форма правле-

ния, более или менее 
эффективно фун-
кционировавшая по-
сле деколонизации, 
со временем себя из-
жила. Однако устой-
чивой и дееспособ-
ной замены, которая 
позволила бы сохра-
нить существовав-
ший дизайн Ближне-
го Востока, не на-
шлось. В результате 
устранение автокра-
тов в Ираке, Ливии, 

Йемене и попытка этого в Сирии привели к фактическо-
му распаду государств, относительно благополучно 
справляется с новыми обстоятельствами Тунис, Египет 
же пережил два переворота и нет ощущения, что ситуа-
ция пришла в норму.

В 2011 — 2012 году, на пике последствий «арабской ве-
сны», комментаторы обращали внимание, что потрясе-
ния затронули именно светские авторитарные респу-
блики, в то время как монархии Залива, государства куда 
более архаические по своему устройству, счастливо из-
бегли порывов «весеннего» ветра. 

В этом была своя логика. Во-первых, у нефтеносных 
стран, входящих в Совет сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива, кратно больше денег, кото-
рые могут быть брошены на умиротворение социальных 
недовольств. Во-вторых, как бы ни относиться к монар-
хической форме правления, она внутренне целостна и не 
вызывает вопросов относительно легитимности власти и 
ее передачи. Династия есть династия. В республиках с 
имитацией демократических процедур объяснять пра-
вомерность передачи трона по наследству, как это прои-
зошло в Сирии, а готовилось в Египте и Ливии, затрудни-
тельно. Наконец, правительства стран Залива умело ка-
нализировали растущий потенциал недовольства вовне, 
направляя радикалов на мишени, соответствовавшие 
интересам монархий.

Впрочем, уже тогда высказывались предположения, 
что общая нестабильность рано или поздно вернется бу-
мерангом. Он и прилетел. Пока не в виде подъема ислам-
ских экстремистов в самих государствах ССАГПЗ, а в 
форме выплескивания всех противоречий, которые до 
поры до времени были придавлены существованием на-
ционалистических режимов. Взрыв острой геополитиче-
ской конкуренции Саудовской Аравии и Ирана, заме-
шанный на многовековом конфессиональном противо-
стоянии суннитов и шиитов, сделал все конфликты в 
этой части мира намного более взрывоопасными. А лю-
бые внутренние противоречия в одной из стран немед-
ленно превращаются в крупную международную про-
блему.

Обострения в отношениях арабских соседей с Ката-
ром случались и раньше. Крошечный эмират, обладаю-
щий третьими запасами газа в мире, давно претендует на 
роль, не сопоставимую ни с его размерами, ни с истори-
ческой традицией (отсутствующей). 

Надо отдать должное Дохе — готовность вкладывать 
огромные деньги в собственные геополитические про-
екты в сочетании с таким мощным оружием, как канал 
«Аль-Джазира», позволили добиться очень многого. 
Плюс попытки маневрировать между наиболее круп-
ными региональными интересами — той же Саудовской 
Аравией, всеобщим пугалом Ираном, Израилем, с кото-
рым налаживаются тихие деловые отношения, Турци-
ей, где управляет местное ответвление патронируемых 
катарцами «Братьев-мусульман». Ну и «дипломатия ко-
шельков» — вложив, 
например, во Фран-
цию 22 миллиарда 
долларов инвести-
ций Катар превра-
щается в реальный 
фактор француз-
ской внешней поли-
тики, Париж чутко 
учитывает интере-
сы Дохи.

Однако, даже 
очень расчетливо 
используя всю эту 
«мягкую силу», Ка-
тар не в состоянии 
компенсировать 
собственный более чем скромный масштаб по всем 
классическим параметрам власти и влияния. Поэтому 
если Саудовская Аравия всерьез вознамерится нада-
вить на эмират и организовать его блокаду, простран-
ство для маневра Дохи весьма узкое. Катар умело надул 
геополитический пузырь, который невозможно под-
держивать бесконечно. Хотя можно не сомневаться, 
что катарские власти задействуют сейчас весь свой ин-
струментарий, в частности, связи с авторитетными ме-
ждународными игроками.

Хотя нынешний конфликт выглядит как традицион-
ный межгосударственный (не по типу «арабской весны» 
или внешних вторжений), он логически вписывается в 
череду региональных событий ХХI века. Эрозия всего 
устройства Ближнего Востока дошла до наиболее кон-
сервативного его центра — монархий Залива. Конкурен-
ция между ними может сказаться даже не столько на со-
стоянии дел в зонах наиболее острых конфликтов (Си-
рия, Йемен), сколько на стремлении втягивать в собст-
венные разбирательства «крупняк» — США, Францию, 
Турцию, возможно, и Россию. В последнем случае — не 
стоит поддаваться на соблазны.

Катар давно претен-
дует на роль, 
не сопоставимую 
ни с его размерами, 
ни с исторической 
традицией

Эрозия всего 
устройства 
Ближнего Востока 
дошла до наиболее 
консервативного 
его центра — монар-
хий Залива

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

АТАКА

Выходец 
из Алжира
напал
на полицию
у стен Нотр-
Дам-де-Пари

С МОЛОТКОМ 
НАПЕРЕВЕС

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

СОРОКАЛЕТНИЙ алжирец напал 
на полицейский патруль в самом 
центре Парижа — на площади пе-
ред Собором Парижской Богома-
тери. Вчера атаку официально 
квалифицировали как теракт, а к 
расследованию происшествия 
привлекли антитеррористиче-
ский отдел столичной прокурату-
ры.

ЧП произошло в районе четы-
рех часов дня. Завидев полицей-
ских, злоумышленник вытащил 
из рюкзака молоток и набросился 
на одного из них. Страж порядка 
успел уклониться, поэтому удар 
пришелся по касательной, слегка 
задев его шею. Коллеги постра-
давшего отреагировали мгновен-
но, открыв огонь из табельного 
оружия. Причем сделали это про-
фессионально: стреляли по но-
гам. Под эскортом правоохрани-
телей налетчик был доставлен в 
ближайший госпиталь. Судя по 
тому, что в его рюкзаке нашли 
еще два здоровенных ножа, он на-
меревался устроить настоящее 
побоище наподобие того, что про-
изошло несколько дней назад в 
Лондоне. По сведениям из мини-
стерства внутренних дел, напа-
давший успел заявить, что явля-
ется «солдатом халифата ДАИШ» 
(арабское название запрещенной 
в РФ группировки ИГ).

На момент атаки перед Нотр-
Дамом было, как обычно, много-
людно. Заслышав выстрелы, все 
ринулись внутрь храма. Там на-
шли убежище около тысячи чело-
век. Их стали выпускать через час, 
и к семи вечера Нотр-Дам полно-
стью был эвакуирован. К этому 
времени весь район вокруг собо-
ра оцепила полиция, что особого 
труда не представляло. Централь-
ная префектура и управление уго-
ловной полиции Парижа находят-
ся в 150 метрах от места происше-
ствия. Несколько станций метро 
неподалеку были закрыты, как и 
автомобильное движение на близ-
лежащих набережных Сены.

Напомним: в сентябре прош-
лого года три радикально настро-
енные женщины с арабскими кор-
нями попытались ночью непода-
леку от Нотр-Дама взорвать авто-
мобиль, в багажнике которого на-
ходились баллоны с газом и кани-
стры с горючим. Но их спугнул 
гарсон из ближайшего кафе, кото-
рого они приняли за полицейско-
го. Позже вся троица была аресто-
вана.
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ОБРАЗОВАНИЕ Объявлены 
победители конкурса 
«Экономика 
и управление-2016» 

Наградили 
лучших

Евгения Мамонова

ВОЛЬНОЕ экономическое общество России подвело ито-
ги 10-го Всероссийского конкурса кафедр и образователь-
ных программ «Экономика и Управление-2016». Церемо-
ния состоялась вчера в медиацентре «Российской газеты». 
Победители были определены по двум направлениям — 
лучшие кафедры и лучшие образовательные программы. 
На конкурс кафедр поступила 81 заявка. Победила 21 ка-
федра в 11 номинациях. На конкурс образовательных про-
грамм поступило 54 заявки. Победителями стали 8 образо-
вательных программ. 

Конкурс призван выявить лучшие экономические ка-
федры и образовательные программы, распространить 
новейшие и эффективные методы подготовки специали-
стов, которые соответствуют мировым стандартам и во-
стребованы современным рынком труда.

В жюри и экспертный совет конкурса входят известные 
ученые, представители федеральных органов законода-
тельной и исполнительной власти, профильных государст-
венных структур, ведущих вузов, научных институтов 
Российской академии наук, руководители бизнес-струк-
тур и общественных организаций Российской Федерации. 
Возглавляет жюри научный руководитель Института эко-
номики РАН, вице-президент ВЭО России, член-корре-
спондент РАН Руслан Гринберг. 

Объединение в рамках конкурса такого широкого кру-
га экспертов поспособствует развитию и совершенствова-
нию системы подготовки специалистов.

«Я думаю, что наш конкурс является немаловажным 
фактором в том, чтобы российское экономическое обра-
зование и экономическое знание не выпали из процесса 
новой индустриализации и служили поистине космиче-
ским по размеру, важности и сложности задачам, которые 
стоят сейчас перед Россией», — отметил председатель ор-
гкомитета конкурса, президент ВЭО России, директор Ин-
ститута нового индустриального развития имени С.Ю. 
Витте Сергей Бодрунов.

АРМИЯ РФ, Белорусия 
и Сербия проводят учение

В атаку — 
по-братски

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА на военном полигоне под Брестом началось ан-
титеррористическое учение «Славянское братст-
во-2017». В течение недели подразделения трех армий — 
белорусской, российской и сербской — будут уничтожать 
условных экстремистов и освобождать захваченных ими 
заложников. Причем впервые в истории таких маневров 
военнослужащим предстоит не просто взаимодейство-
вать на поле боя, а «воевать» в составе многонациональ-
ной батальонной тактической группы.

Самое большое представительство — у белорусов, ко-
торые отправили на учения несколько сотен военнослу-
жащих 38-й отдельной десантно-штурмовой бригады 
Сил специальных операций. От Российской армии в ма-
неврах участвуют триста псковских «голубых беретов» 
со штатным вооружением, бронетанковой и автомо-
бильной техникой, а также эскадрилья транспортников 
Ил-76. Сербский спецназ прибыл в Белоруссию без соб-
ственного арсенала, всем необходимым его обеспечива-
ют местные военные. Учения пройдут в два этапа. Снача-
ла — слаживание батальона. А в ходе активной фазы ма-
невров тактическая группа десантируется и совершит 
марш с преодолением водной преграды. Кульминацией 
станет бой за объект, захваченный «террористами». За-
мруководителя учений от РФ Алексей Сгибнев уточнил, 
что наши десантники будут выполнять задачи в экипи-
ровке «Ратник», а экипажи боевых машин — в защитных 
комплектах «Ковбой». Причем нашим и сербским воен-
ным предстоит действовать на незнакомой местности.

Выписка из дома
«Выписать человека из 
квартиры можно даже 
без его согласия», — го-

ворит Анна Коняева. Наиболее 
распространены случаи, когда это 
делается по решению суда о высе-
лении и признании утратившим 
право пользования жилым поме-
щением. Исключение составляют 
лишь близкие родственники. Так, 
супруга выписать из квартиры по-
чти невозможно, все-таки член се-
мьи. А вот бывшего — запросто. 
Если квартира куплена до замуже-
ства, общим имуществом она не 
считается, поэтому экс-супруг ри-
скует оказаться на улице.

Закон не щадит даже несовер-
шеннолетних. «Жилищный кодекс 
предусматривает безусловное 
право на вселение и регистрацию 
несовершеннолетнего в квартиру, 
где зарегистрированы один или 
оба из его родителей», — говорит 
Анна Коняева. Но как только роди-

тели теряют такое право, его ли-
шаются и дети.

Зато закон защищает права не-
совершеннолетних — собственни-
ков квартир. Без органов опеки их 
нельзя выписать из квартиры. Но 
если ребенок просто зарегистри-
рован в квартире по определенно-
му адресу, и ни он, ни его родители 
не являются собственниками это-
го жилья, выписка ребенка проис-
ходит без участия органов опеки. 
Выписать можно даже собствен-
ного ребенка, но только в том слу-
чае, если он получает постоянную 
регистрацию по месту жительства 
второго родителя, поясняет пре-
зидент Гильдии юристов рынка не-
движимости Олег Сухов.

Увеличению людей без «пропи-
ски» способствует и ряд законода-
тельных аспектов. К примеру, 
остаться без места регистрации 
можно по инициативе государст-
венного органа. К такой мере воз-

действия власти прибегают в 
борьбе с «резиновыми» квартира-
ми. Причем, лишившись реги-
страции в такой квартире, чело-
век будет привлечен к админи-
стративной и даже уголовной от-
ветственности.

Многие россияне постоянно 
живут на дачах. Невозможность 
прописаться на них также являет-
ся причиной увеличения людей 
без «прописки». Формально про-
писаться на даче уже можно, но 
процедура остается сложной, про-
писываться придется через суд. 
Рост рынка апартаментов, кото-
рые также не могут предоставить 
своему собственнику постоянной 
регистрации.

Надо отметить, что речь идет 
вовсе не о бездомных людях. В чи-
сле людей без прописки много 
квартиросъемщиков. В России нет 
привычки регистрировать арен-
даторов в квартирах. Много среди 
них людей, которые живут с род-
ственниками, которые не хотят 
прописывать их у себя, в привати-
зированных общежитиях. 

В последнее время появилась 
еще одна категория людей без 
«прописки» — это семьи, у кото-
рых квартиры забрали за неупла-
ту ипотеки. И это наиболее по-
страдавшая категория людей. Без 
адреса они оказываются не только 
на бумаге. В дополнение в России 
много людей, у которых постоян-
ная регистрация есть, но она не 
совпадает с фактическим местом 
жительства. И они сталкиваются 
со множеством сложностей в ре-
гионе своего местонахождения.

В современном мире отсутст-
вие постоянного места регистра-
ции — повод отказать человеку во 
многих правах. «Прописка не дает 

право на жилплощадь, но, к сожа-
лению, она является «ключом» к 
получению социального обеспе-
чения в конкретном регионе», — 
говорит Борис Альтшулер. 

Без «прописки» невозможно 
получить региональные доплаты к 
пенсии, региональные пособия и 
выплаты. Сложно получить меди-
цинское обслуживание, детский 
сад и школу для ребенка. Несмо-
тря на узаконенную «свободу пе-
редвижения», поликлиникам до 
сих пор привычнее и удобнее 
иметь дело с пациентами по 
«участкам». Сложности возника-
ют с оформлением медицинских 
полисов, получением кредитов и 
открытием счетов. Очень многие 
вещи можно сделать и без «пропи-
ски», но из-за бюрократических 
стереотипов людям приходится 
доказывать, что они имеют на это 
право. Даже работодатели требу-
ют предоставить кандидата реги-
страцию, многие из них даже не 
могут пояснить, зачем.    

Проблемы с получением ка-
ких-либо доплат, услуг без «про-
писки» возникают в основном при 
финансировании их из региональ-
ного бюджета, отмечает Евгений 
Бобров, заместитель председате-
ля Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
и правам человека. «В пенсионной 

системе этой проблемы уже 20 лет 
как нет. Человек может обратить-
ся за пенсией по месту фактиче-
ского проживания», — говорит он. 
Так же решен и вопрос с паспор-
том. То есть в целом ряде сфер эта 
проблема решена.

В Совете при президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
и правам человека разработали 
ряд предложений, которые упро-
стят получение непрописанными 
людьми таких же социальных 
прав, что и у людей с пропиской. В 
их основе — признание местом ре-
гистрации человека адрес его фак-
тического проживания. «Государ-
ство может совершенствовать си-
стему учета, к примеру, призна-
вать местом жительства человека 
тот регион, где он работает, платит 
налоги и получает услуги, в том 
числе медицинские», — говорит 
Евгений Бобров.

Основные опасения регионов 
связаны с тем, что переход на та-
кую систему приведет к бескон-
трольному расходованию средств. 
Так как люди смогут обращаться 
за пособиями и выплатами сразу в 
нескольких регионах. «Общерос-
сийские базы эту проблему сни-
мают», — считает Евгений Бобров. 
Однако на их синхронизацию по-
требуется время. Но невозможной 
эту задачу никак не назовешь, 

Пенсионный фонд уже сегодня 
проверяет, в одном ли регионе гра-
жданин обратился за пенсией.

Предлагается также расширить 
возможности регистрации. К при-
меру, разрешить регистрацию по 
месту пребывания граждан в не-
жилых помещениях, в том числе 
по месту регистрации работодате-
ля или по адресу территориально-
го органа Федеральной миграци-
онной службы. Этот подход не яв-
ляется революционным. Сегодня в 
местных администрациях стоят на 
учете кочевники, а у работодателя 
регистрируются иностранные ра-
ботники. «Мы считаем, что на рос-
сиян тоже нужно это распростра-
нить. И тогда абсолютно все будут 
зарегистрированы», — считает Ев-
гений Бобров. С этими изменения-
ми в прошлое уйдет проблема «ре-
зиновых» квартир, идея которых 
состоит только в стремлении лю-
дей получить хоть какой-то адрес 
регистрации без цели пользовать-
ся жилплощадью для проживания. 

В Совете при президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
и правам человека отмечают, что 
сторонниками предложений вы-
ступают министерства и службы, 
которым важно знать реальное 
местонахождение людей. Против-
никами, ведомства, которые счи-
тают, что положение людей от 
этих изменений ухудшится. К при-
меру, что не «юридическое», а 
фактическое проживание в нежи-
лом помещении плохо скажется 
на здоровье человека.

В июле совет проведет обсу-
ждение подготовленных измене-
ний с первым заместителем руко-
водителя администрации прези-
дента Российской Федерации Сер-
геем Кириенко.

СЧАСТЛИВЫЕ 
ЧИСЛА МАКСА

МАКС-2017 откроется 
во вторник 18 июля и 
будет работать до вос-

кресенья 23 июля. Первые три 
дня по установившейся тради-
ции станут деловыми, для специ-
алистов. А пятницу, субботу и 
воскресенье отдадут зрителям 
всех возрастов и поколений. В 
эти дни в небе будут проведены 
самые яркие авиашоу.

На этот раз устроители сало-
на решили позиционировать 
МАКС в качестве бизнес-пло-
щадки. Для этого значительно 
расширены деловые программы, 
будут организованы специали-
зированные пространства для 
деловой активности. Несмотря 
на санкции, практически все ве-
дущие производители авиатех-
ники и ее комплектующих выра-
зили желание присутствовать на 
нашем авиакосмическом салоне. 

Будет представлена также 
современная технология разра-
ботки и производства авиацион-
ных аппаратов ХХI века. И здесь 
посетителей МАКС-2017 ожида-
ет сюрприз. Как было сказано на 
пресс-конференции, готовится 
поистине уникальный показ — 
кибератака неких хакеров на 
сложный станок с цифровым 
программным управлением, ис-
пользуемый при производстве 
самых ответственных деталей 
самолетов. Эту атаку обещает 
отразить сам Касперский! Сей-
час его специалисты завершают 
создание специальной програм-
мы, которую обнародуют и пока-
жут ее эффективность именно на 
МАКС-2017.

Не секрет, что сегодня проек-
тирование и строительство лета-
тельных аппаратов ведется в 
цифровых технологиях. А они 
весьма уязвимы для хакерских 
атак. И страшно даже предста-
вить, что произойдет, если в де-
таль самолета, которая играет 
критическую роль, будут введе-
ны ошибочные параметры.

Поэтому цифровые техноло-
гии требуют постоянной защи-
ты. И над этой защитой в нашей 
стране активно работают.

На салоне в Жуковском будет 
немало настоящих новинок. Это 
и долгожданный МС-21, и лай-
нер Ил-114-300, и беспилотные 
летательные аппараты — разве-
дывательные и ударные. Много 
внимания будет уделено при-
кладной науке, специализиро-
ванным вузам, детско-юноше-
скому творчеству.

Работа по формированию вы-
ставочной экспозиции вступила 
в завершающую фазу. Зарезер-
вировано более 95 процентов 
выставочных площадей. 770 
компаний из 30 стран подтвер-
дили свое участие в МАКС-2017.

Безопасность Росгвардия готова уничтожать террористов с воздуха

Удар из поднебесья
Михаил Фалалеев

В
от уж чего не ждали — 
Росгвардия обладает 
собственной авиацией. 
Нет, речь не идет об ис-
требителях или бом-

бардировщиках — если они по-
требуются, пригласят подчинен-
ных министра обороны. Но для 
повседневных нужд у Росгвардии 
есть собственные ресурсы.

Начальник авиации Росгвар-
дии генерал-лейтенант Алек-
сандр Афиногентов рассказал, 
что в его подчинении около 60 
авиационных формирований 
различного уровня. То есть от 
полков до отдельных отрядов, ко-
торые структурно входят в со-
став округов войск националь-
ной гвардии или непосредствен-
но подчинены главнокомандую-
щему войсками национальной 
гвардии России. География дей-
ствия авиации Росгвардии об-
ширна: от Калининграда на запа-
де до Петропавловска-Камчат-
ского на востоке, от Махачкалы 
на юге до Анадыря на севере. 

На чем летают росгвардейцы? 
Парк воздушных судов представ-
лен девятью типами самолетов: 
Ту-154, Ту-134, Ил-76, Ан-12, Ан-
26, Ан-72, «Супер-Джет» RRJ-
95B, Як-40 и L-410, семью типа-
ми вертолетов: Ми-26, Ми-24, 
Ми-8 различных модификаций, 
Ка-226, Ансат, «Еврокоптер» Аs-
355N и «Робинсон» R-44.

Еще вопрос — зачем нужны 
росгвардейцам летательные ап-
параты? Ответ — а как быть, если 
потребуется выкурить террори-
стов или просто уголовников? 
Ведь, как показывает опыт, тер-
рористы стараются устраивать 
свои базы в наиболее труднодо-
ступных местах. В горах, или в ле-
сной чаще. На бронетранспорте-
ре туда не доберешься. 

Вот для этого и существует 
воздушный спецназ Росгвардии. 
Если надо, специально обучен-
ные, оснащенные и вооруженные 
парни вытащат или обезвредят 
любого человека из любой ситуа-
ции. Для них не важно — винов-
ный он в чем то или пострадав-
ший. Главное — спасти человека, 
дальше будут разбираться след-
ствие и суд.

Кроме того, могут возникнуть 
ситуации, когда, к примеру, для 
участия в ликвидации последст-
вий стихийных бедствий потре-
буется срочно перебросить круп-
ные подразделения Росгвардии. 
И тогда без транспортных само-
летов не обойтись. Даже хорошо вооруженные террористы окажутся беспомощными против десанта Росгвардии.

Акцент

 Без «прописки» и кредит 
 дороже, и водительские 
права не оформишь

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ЕСЛИ У ВАС НЕТ «ПРОПИСКИ» 
Без регистрации нельзя
Проголосовать на выборах.

Получить региональную доплату 

к пенсии.

Получить региональную доплату 

при рождении ребенка. 

Пособие по уходу за ребенком до 

 полутора лет.

Получить выплаты матери-одиночке.

Встать на жилищный учет. 

Получить материнский 

капитал.

Можно, но очень сложно
Устроить ребенка в школу и детский 

сад (места предоставляется по оста-

точному принципу).

Прикрепиться к поликлинике.   

Устроиться на работу. 

Получить кредит. Отсутствие реги-

страции приводит к увеличению про-

центов по займу.  

Оформить водительские права.

Можно без проблем
Получать федеральные пенсии.

Оформить российский и загранпа-

спорт. 

Зарегистрировать авто. 

Получить полис ОМС.

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 07.06.2017 г.

ТИП. № 17-06-00038
Свободная цена

Тираж 141 128
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1

1

Информационное сообщение
ФГУП «Росморпорт» и Администрация МО город-курорт 

Геленджик (орган, ответственный за проведение обществен-
ных обсуждений) извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта, подлежащего госу-
дарственной экологической экспертизе федерального уровня, 
«Комплекс береговой и морской инфраструктуры в морском 
порту Геленджик», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Местоположение объекта: Российская Федерация, Крас-
нодарский край, г. Геленджик, ул. Портовая, д.1. 

Цель намечаемой деятельности: строительство комп-
лекса береговой и морской инфраструктуры в морском порту 
Геленджик для приема и обработки грузопассажирских судов, 
а так же для приема и отстоя яхт различного водоизмещения.

Заказчик разработки проекта:ФГУП «Росморпорт», 
юридический адрес: 127055, Москва, ул. Сущевская, д. 19,  
стр. 7, тел. (495) 626-14-25, 411-77-59, факс (495) 626-12-39.

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕНМОР-
НИИПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой ка-
нал, д. 3, корп. 2, тел.: (812)703-40-10, факс: (812) 703-49-78.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 6 июня – 6 августа 2017 г. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду,  а также оставить 
предложения и замечания в письменном виде можно по 
адресу: г. Геленджик, ул. Революционная, д.1, каб. 207 в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.30.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 
7июля 2017 года в 15 час.00 мин. по адресу: г.Геленджик, 
ул. Луначарского, д. 95, малый зал муниципального бюджет-
ного учреждения культуры «Дворец культуры, искусства и до-
суга».
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ТЕАТР Над сценой «Московской оперетты» — живые птицы и свежие чувства

Летите, голуби, летите
Валерий Кичин

П
ремьера музыкальной ко-
медии «Любовь и голуби» 
в театре «Московская опе-

ретта» открыла новые возможно-
сти труппы: в ней не только от-
менные вокалисты и мастера яр-
ких зрелищ, но и отличные дра-
матические актеры.

Пьеса Владимира Гуркина ког-
да-то была хитом «Современни-
ка», потом ее экранизировал 
Владимир Меньшов и, казалось, 
закрыл тему: с таким совершен-
ством, какое явили Гурченко, До-
рошина, Тенякова, Юрский и Ми-
хайлов, состязаться невозможно. 
Но Театр оперетты и раньше ста-
вил — то «Веселых ребят», сорев-

нуясь с Орловой и Утесовым 
(«Вольный ветер мечты»), то 
«Брак по-итальянски», вызывая 
в памяти образы Лорен и Ма-
строянни. Хрестоматийные ки-
нохиты на его сцене не в новинку.  

Конечно же, постановщик Ва-
лерий Архипов легко играет с 
воспоминаниями о картине 
Меньшова, включив их в эмоцио-
нальный строй спектакля, повто-
ряя фильм даже распевным «си-
бирским выговором» актеров, 
всеми этими «Людк, а Людк!»... 
Но он верит в преимущества жи-
вого театра — и действительно: 
вал азарта сражает зрителей 
энергетикой и сметает скепсис.

Взмывает занавес — распах-
нулся сельский простор с бездон-

ным небом, караванами облаков, 
цепочкой изб, живыми голубями 
и стрекотом настоящего тракто-
ра (сценография Владимира Аре-
фьева). Все это играючи обернет-
ся жарким югом с пальмами и 
подлинными санаторными ван-

нами для процедур — условность 
опереточного жанра вытесняет-
ся непривычным для этой сцены 
реализмом. Эстетика «колхоз-
ных» кинолент здесь — как дуно-
вение свежести и обещание чего-
то неистребимо родного.

Пьеса Гуркина остроумно и 
любовно воспроизводит нему-
дреную, но вечную житейскую 
ситуацию: счастливое возвраще-
ние блудного мужа в семью после 
рокового вояжа на юг по санатор-
ной путевке. В пьесе есть все ам-
плуа традиционной оперетты, 
включая комического старика и 
комическую старуху, и даже уди-
вительно, что никто до компози-
тора Андрея Семенова не дога-
дался положить ее на музыку. Нет 
и намека на жанровые штампы: 
неотразимость пьесы — в упои-
тельных, тут же разлетевшихся 
на цитаты диалогах. Конечно, ав-
торы спектакля не отказывают 
себе в удовольствии иногда вер-
нуться к опереточному шику, и 
возникает, скажем, сценка в 
«сельском баре» с томной певич-
кой. Но в целом зрелище — удиви-
тельно цельно и гармонично.

Работа Андрея Семенова — 
это, скорее, полноценный драма-
тический спектакль с музыкой — 
куплетами, речитативами, зонга-
ми, и я удивлюсь, если эта вещь 
не станет театральным хитом по 

всей стране. Там нет мелодии, ко-
торую «зритель уносит с собой», 
но улыбчивый музыкальный 
образ спектакля звучит в тебе 
еще долго. И здесь поклон также 
автору стихотворных текстов 
Сергею Плотову: именно они во 
многом гарантируют новизну 
восприятия знакомого сюжета…

Незадачливый муж Василий 
Кузякин и его норовистая, но лю-
бящая женушка Надя первыми 
появляются на сцене и задают 
спектаклю точный, свежий тон 
(Игорь Балалаев и Анна Гученко-
ва). «Младшее поколение» со-
ставляют та самая «Людк!» — 
старшая дочка в исполнении Оль-
ги Белохвостовой, и Ленька с 
Ольгой в облике студентов-щу-
кинцев Вячеслава Пронина и 
Екатерины Кузнецовой. Роль ро-
ковой соблазнительницы в выс-
шей степени удалась Василисе 
Николаевой — ее обреченная на 
печальное одиночество Раиса За-
харовна вызывает острое сочув-
ствие. Компанию дополняет ко-
мическая пара: Александр Мар-
келов и Инара Гулиева виртуозно 
балансируют на невидимой гра-
ни условнейшего жанра и без-
условно достоверной жизни.

Эти «Любовь и голуби» фак-
тически подтвердили необозри-
мость путей универсально осна-
щенной современной оперетты, 
уже неотличимой от мюзикла. 
Границы театра музыкального и 
драматического исчезают: здесь 
успешно играют «Баядеру» и 
«Анну Каренину», «Фею карна-
вала» и «Джейн Эйр», листают 
страницы старых романов и ос-
вежают впечатления от любимых 
фильмов. Здесь все интереснее.

МУЗЫКА

В Доме кино
объявили
победителей
джазового
конкурса
Big Sky-2017 

БОЛЬШОЕ 
НЕБО

Александр Алексеев

ЗВЕЗДЫ мирового джаза охот-
но приезжают в Москву, став-
шую ныне одной из главных сто-
лиц этого музыкального жанра 
(наряду с Новым Орлеаном, 
Нью-Йорком, Варшавой, Гентом 
и Монтрё).

Вот и на международный фе-
стиваль Big Sky-2017 теперь 
приехали обладатели  Grammy — 
знаменитый американский джа-
зовый гитарист Ли Ритенаур и 
его соотечественник саксофо-
нист Эрик Мариенталь, играв-
ший в ансамблях Би Би Кинга, 
Элтона Джона и даже Стиви Уан-
дера… Хотя основное внимание 
зрителей на сцене Дома кино 
было все-таки приковано не к 
ним, а к конкурсантам из стран 
Европы и  СНГ — раскованно, ди-
намично,  сражавшихся в своих 
конкурсных номерах за ежегод-
ные призы Big Sky. Кажется, на-
пора, импровизаций и искренно-
сти было так много, что из ин-
струментов и микрофонов, по-
рой, даже искры летели!

Джаз — о удивительная му-
зыка. Предельно эмоциональ-
ная, неприкаянная, беспокой-
ная и постоянно ищущая новые 
формы, идеи, сочетания ин-
струментов и удивительные 
взаимные влияния с другими 
музыкальными жанрами — от 
блюза до латино. И играть джаз 
стремится все больше молодых 
музыкантов, ищущих пути са-
мовыражения и исполнитель-
ской манеры. Отборочные туры 
фестиваля Big Sky стартовали 

еще 10 марта и проходили в 
разных странах мира. 30 луч-
ших, попавшие в шорт-лист, по-
лучили приглашения высту-
пить в финале, в Москве. В ито-
ге, в конкурсных вечерах уча-
ствовали и вокалисты со свои-
ми бэндами, и сольные виртуо-
зы, квартет в составе саксофо-
на, фортепиано, контрабаса и 
ударника или гитарист-импро-
визатор со своим бэндом, груп-
па вокалисток — красивых,  ар-
тистичных, ярких и драматич-
но-эффектных…

Кстати, самим Ритенауру и 
Мариенталю, которые были в 
жюри первого дня финальных 
концертов Big Sky-2017, новые 
артисты так понравились, что 
они тоже  выбрались на сцену и 
сыграли на пару лихой джем-
сейшн, пусть заранее это и не 
планировалось! Арт-директор и 
создатель «Большого неба» 
Алексей Колосов  сам отличный 
джазовый гитарист. Долгое вре-
мя он вел свою программу «Ког-
да не хватает джаза» на «Радио 
России» (где обозреватель «РГ» 
прежде был ведущим четырех-
часового вечернего эфира, ка-
нала «Четыре четверти») и уме-
ет открывать новых звезд. А 
еще, знает, что хорошим испол-
нителям зачастую не хватает 
достойного репертуара. Поэто-
му среди главных номинаций 
Big Sky-2017 — «лучший компо-
зитор». Победа досталась Свет-
лане Вараве из Любляны (Сло-
вения), вторая премия — у Ири-
ны Разумцевой. Попутно с ос-
новным, в Доме кино проходил 
и конкурс зрительских симпа-
тий: первое место досталось мо-
сквичке Ольге Петруниной. Вы-
ходит, лучшие джазовые компо-
зиторы — теперь уже женщины?! 
Вот бы Джордж Гершвин, Дюк 
Эллингтон или Леонид Утесов 
удивились.

Событие Шедевр Тициана из собрания галереи Дориа-Памфили 
представили в посольстве Италии

Саломея уже приехала

Жанна Васильева 

В 
преддверии открытия 
выставки «Венеция Ре-
нессанса. Тициан, Тин-
торетто, Веронезе. Кар-
тины из собраний Ита-

лии и России» в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина в посольстве Италии в 
Москве представили полотно Ти-
циана «Саломея с головой Иоан-
на Крестителя» (1515) из собра-
ния Галереи Дориа-Памфили в 
Риме. Этот шедевр Тициана, на-
писанный им в 25 лет, редко по-
кидает пределы Италии.

Это одна из ключевых работ 
выставки, которая откроется для 
публики 9 июня в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, где будут представле-
ны 23 работы трех мастеров XVI 
века из 18 музейных собраний, в 
том числе таких, как Галерея Ака-
демии в Венеции, Галерея Уффи-
ци во Флоренции, Национальный 
музей Каподимонте в Неаполе, 
Национальная пинакотека в Бо-
лонье, Галерея Сабауда в Турине, 
Городские музеи Генуи.

Венецианский «поворот» в 
итальянской теме, которую 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и по-

сольство Италии успешно разви-
вают в музеях Москвы как мини-
мум с 2011 года — перекрестного 
Года культуры Италии и России, 
особенно интересен после  вы-
ставки Рафаэля, состоявшейся в 
прошлом году. Два «лика» Ренес-
санса — флорентийско-римский и 
венецианский — дополняют друг 
друга. Если Рим ориентировался 
на монументальное классиче-
ское наследие, то венецианцы, 
которых Павел Муратов назвал 
«амфибиями воды и воздуха», 
пленяли живописностью. «Вене-
цианский мир расположился где-
то по линии, делящей лагуну и 
небо. Переливы красок венеци-
анского колорита рождены зер-
кальностью и текучестью этого 
мира», — писал Муратов в «Обра-

зах Италии». Воздушные стихии 
пронизывают и ранний шедевр 
Тициана «Саломея с головой Ио-
анна Крестителя».

Открывая выставку одной 
картины в особняке Берга, посол 
Италии в России Чезаре Мария 
Рагальини, подчеркнул уникаль-
ность нынешнего проекта и вы-
разил благодарность всем музе-
ям, частным институциям и цер-
квям, которые предоставили ра-
боты для выставки в России. Это 
не просто дань дипломатическо-
му политесу. Если учесть уровень 
работ, астрономическую сумму 
страховки (более 300 млн. евро), 
ответственность сторон, слож-
ность транспортировки, то слово 
«уникальный» может показаться 
недостаточным.

Кроме того, надо иметь в виду, 
что работы Тинторетто, Вероне-
зе, Тициана очень востребованы 
в мировых проектах. В 2014 году 
масштабная выставка Веронезе 
была в Вероне и Лондоне, а в 
2018-м, когда мир будет отме-
чать 500-летие Тинторетто, есте-
ственно, во многих музеях мира 
запланированы его выставки. 
Понятно, что на хранителей, ре-
ставраторов музейных и частных 
собраний падает огромная ответ-
ственность. Не случайно Томас 
делла Коста, один из кураторов 
выставки, говорил о мужестве, 
проявленном всеми, кто органи-
зовывал нынешнюю выставку.

Марина Лошак, директор 

ГМИИ им. А.С. Пушкина, подчер-
кнула: «Мы делали эту выставку 
для нашего зрителя, который ви-
дел уже работы Тициана четыре 
года назад, лучшего Караваджо, 
произведения Ренессанса из му-
зеев Бергамо, выставку Рафаэ-
ля… Мы говорим о талантливом 
зрителе, которого воспитали мы 
вместе с итальянским посольст-
вом. Эта выставка — подарок на-
шему зрителю». 

Воздушный «шелк» пронизывает 
ранний шедевр Тициана «Саломея 
с головой Иоанна Крестителя».

Акцент

 Венецианский мир располо-
жился где-то по линии, 
делящей лагуну и небо

Акцент

 Эстетика старых «колхозных» 
кинофильмов здесь 
воспринимается как 
дуновение свежего воздуха

Джазовый конкурс в Москве 
собрал лучших музыкантов 
из Европы и стран СНГ.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 «

М
О

С
К

О
В

С
К

А
Я

 О
П

Е
Р

Е
Т

Т
А

»

J
A

Z
Z

B
IG

S
K

Y
.C

O
M

Постановщик спектакля  «Любовь и голуби» Валерий Архипов охотно  играет с нашими воспоминаниями о карти-
не Владимира Меньшова.

СПРАВКА «РГ»
«Лучший вокал» — Назия Алжа-
нова (она же NAsia From Asia) из 
Алма-Аты, Казахстан,
«Лучший солист-инструмента-
лист» — Екатерина Фомина 
(флейта) из Москвы,
«Лучший джазовый ансамбль» — 
«Квинтет Ксении Жиронкиной», 
тоже из Москвы…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Томас делла Коста, 
один из кураторов выставки, научный сотрудник  Save Venice:

— В историографии принята романтическая трактовка, согласно которой три ху-

дожника XVI века — Тициан, Тинторетто, Веронезе — предстают соперниками. 

Наша концепция противоположная. Мы выделили три направления, на которых 

сфокусировали внимание, сравнивая работы этих художников: картины на сю-

жеты античной мифологии, религиозные произведения и портреты. Опираясь 

на новые исследования, стремились выявить не только несовпадение , но и точ-

ки сходства в работе этих мастеров.  

ФЕСТИВАЛЬ На Красной 
площади назвали 
лауреатов премии 
«Лицей»

Любовью 
пишутся стихи

Наталья Соколова, Федор Косичкин

СОИСКАТЕЛЕЙ новой премии «Лицей» им. Пушкина 
(для авторов от 15 до 35 лет) оказалось немало — экспер-
ты изучили 2027 текстов (888 прозаических и 1139 поэ-
тических). В короткий список отобрали 20. Из них жюри 
под председательством Павла Басинского и определило 
призеров, имена которых были объявлены на книжном 
фестивале «Красная площадь» в Пушкинский день.

На экране — «Твиттер» Пушкина, на сцене — оркестр 
Questa Musica. Замруководителя Роспечати Владимир 
Григорьев призвал гостей: «Запомните имена всех выхо-
дящих на сцену. Возможно, через 10—15 лет ими будет 
гордиться весь мир».

Сначала наградили поэтов. Поэты Максим Амелин, 
Евгений Бунимович и Мария Ватутина на сцене как бы 
передавали эстафе-
ту молодым. Первое 
место занял Влади-
мир Косогов из Кур-
ска. Первым поэтом, 
чьи стихи лауреат 
услышал в детстве, 
был Пушкин. Пишет 
стихи с 17 лет. «Се-
ребро» — у Даны 
Курской, организа-
тора поэтических слэмов. Третьим стал Григорий Мед-
ведев.

После музыкальной паузы перешли к прозаикам. 
Спецпредставитель президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой расска-
зал о своих первых книжках, прочитанных в детстве. И 
напомнил: все премии условны, настоящий литератор 
соревнуется только с самим собой. Наконец — лауреаты 
в прозе. Первое место получила Кристина Гептинг: ее 
повесть «Плюс жизнь» написана от лица 18-летнего 
парня, с рождения живущего с ВИЧ. Второе место у Ев-
гении Некрасовой за сборник «Несчастливая Москва». 
Третий — Андрей Грачев со сборником «Немного о 
себе».

Победителям досталось по 1 200 000 рублей, за вто-
рое и третье места — 700 и 500 тысяч.

«Вы навсегда останетесь первыми номинантами и по-
бедителями», — напутствовал «лицеистов» советник 
президента РФ по культуре Владимир Толстой. Предсе-
датель жюри премии Павел Басинский напомнил, что 
издатели стонут: современные писатели не пишут о сов-
ременности, а «лицеисты» пишут о нашем времени и 
пытаются его понять. Лауреатов поздравил и президент 
Российского книжного союза Сергей Степашин.

Победителем новой премии «Лицей» в номинации «проза» 
стала Кристина Гептинг за повесть «Плюс жизнь».

Возможно, 
через 10—15 лет 
ими будет гордить-
ся весь мир
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Наталья Лебедева

ЧИТАТЬ «Евгения Онегина» всем миром рискнули со-
обща «Российская газета», портал ГодЛитературы.РФ и 
Государственный музей А. С. Пушкина. Народный виде-
опроект собрал 800 роликов из 24 стран мира. И в Пуш-
кинский день на книжном фестивале «Красная пло-
щадь» собрал аншлаг.

— Пушкин — это мой поводырь, это окно, через кото-
рое я смотрю на мир, на человека. Это он меня наталки-
вает на размышления о России, о человечестве и его пу-
тях, — процитировала пушкиноведа Валентина Непом-
нящего актриса Юлия Ромашина перед тем, как прочи-
тать отрывок из романа. Следом на сцену вышел ко-
мендант Кремля Сергей Хлебников — читал «Онегина» 
по памяти, к восторгу зрителей. Глава столичного де-
партамента культуры Александр Кибовский еще и из-
ложил свою версию эпизода дуэли Онегина и Ленского 
в романе: «Здесь Пушкин поразительно точно предска-
зал свою роковую дуэль с Дантесом».

На встречу с Пушкиным пришли студенты Институ-
та русского языка им. Пушкина Чжан Луяо из Китая и 
Гаврич Вукашин из Сербии: их русский прозвучал ча-
рующе — с акцентом. Музыкант Петр Налич с любимым 
отрывком: «Когда б он знал, какая рана/ Моей Татьяны 
сердце жгла!» И Александр Ф. Скляр признался, как 
рад, что тоже здесь и тоже читает Пушкина. Наконец, 
директор Музея Пушкина Евгений Богатырев поздра-
вил всех с 218-м днем рождения Александра Сергееви-
ча. А замглавного редактора «Российской газеты» Яд-
вига Юферова призвала зрителей подумать, какую 
книгу еще почитать всей страной.

СПРАВКА «РГ»
В видеокниге на сайте ГодЛитературы.РФ (godliteratury.
ru/onegin) можно услышать, как любимый роман чита-
ют актеры Егор Бероев, Максим Аверин, Юлия Пересильд, 
Полина Агуреева, Андрей Мерзликин, музыканты Диана 
Арбенина, Алексей Кортнев, Петр Налич, писатели Евге-
ний Водолазкин, Анна Матвеева, Дина Рубина…
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РЕНОВАЦИЯ Проектировщики 
покажут столицу 
без пятиэтажек к 10 июля

Арх, лето 

Сергей Бабкин

ПРИЕМ заявок на международ-
ный конкурс архитекторов и 
проектировщиков по программе 
реновации продлили: теперь он 
закончится не 25 июня, а 10 
июля. Об этом вчера объявил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов на семинаре с 
потенциальными участниками 
творческого соревнования. 

Напомню, что через конкурс 
власти намерены выбрать луч-
шие концепции кварталов, кото-
рые придут на смену унылым пя-
тиэтажкам. Победителей жюри 
должно объявить 10 ноября. Ар-
хитекторам и проектировщикам 
предстоит продумать новый 
образ пяти кварталов. Каких 
именно, определится по итогам 
голосования москвичей в МФЦ 
«Мои документы» и на портале 
«Активный гражданин», оно за-
кончится 15 июня. По словам 
Кузнецова, на конкурс уже пода-
но несколько заявок, в основном 
от московских архитектурных 
бюро, но есть и представители 
российских регионов. Скорее 
всего, свои проекты подадут и 
иностранные компании, по-
скольку их специалисты часто 
обращаются в Архсовет именно 
по вопросам реновации. В финал 
выйдут пять команд, они в общей 
сложности получат гонорар 11 
млн руб. Подать заявку можно с 
помощью сайта archsovet.msk.ru. 

На семинарах архитекторам 
представят примеры качествен-
ной городской среды. Например, 

новые дома на Фрунзенской на-
бережной.  Это  в  основном 
10—12-этажки с четким разделе-
нием территории на дворы, об-
щественные пространства, авто-
мобильные трассы и спортивную 
часть: стадионы, футбольные 
поля, беговые дорожки. Проекти-
ровщиков также интересовало, 
как обустроить парковочные ме-
ста. Кузнецов напомнил: когда 
пятиэтажки строились, стоянки 
под автомобили вообще не пред-
усматривались, никто не думал, 
что проблема заставленных ма-
шинами дворов вообще когда-то 
возникнет. Но жители все равно 
умудрялись находить, где поста-
вить авто под окнами. Москомар-
хитектура пришла к четкому по-
ниманию: такая возможность у 
них должна остаться и после ре-
новации. Но помимо этого долж-
ны быть и платные автомобиль-
ные места: либо под землей, либо 
в многоэтажном паркинге.  

Также Кузнецов прояснил 
судьбу домов, жители которых 
проголосуют против реновации. 
На сегодняшний день таких зда-
ний в столице около 100 — больше 
трети собственников и нанима-
телей квартир выступили против 
включения своего адреса. Про-
блема в том, что все эти дома рас-
положены в разных районах. То 
есть вполне может возникнуть 
ситуация: несколько домов в 
квартале — «за», а одна пятиэтаж-
ка — «против». Главный архитек-
тор Москвы отметил, что дворы у 
таких зданий будут благоустраи-
ваться, по мере надобности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Синиша Мали: 
Белград все больше похож 
на Москву 

Мэрский 
марафон 

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ с успехом прошли Дни Белграда. На «дело-
вом форуме» предприниматели двух столиц обсуждали, 
где можно еще теснее взаимодействовать. Многолюдно 
было и в Кармергерском переулке, где гости устроили 
белградский уголок, продемонстрировав сербские реме-
сла и национальную кухню, и в Парке Горького, где серб-
ские мастера культуры дали большой концерт. Впечатле-
ниями от визита в Москву с корреспондентом «РГ» поде-
лился мэр Белграда Синиша Мали. 

Как вам Москва, господин Синиша Мали?
СИНИША МАЛИ: Супер. Я жил и работал в Нью-Йорке, Лондо-
не, Праге… Но самой красивой мне кажется Москва. Я 
был здесь и туристом, и когда занимался бизнесом, и вот 
теперь в роли мэра. Каждый раз вижу, что она меняется 
к лучшему. Помню, как еще недавно вдоль Тверской те-

сно стояли припар-
кованные машины, 
а теперь здесь гуля-
ют люди и даже рас-
тут недавно поса-
женные деревья. 
По всему центру Мо-
сквы появились пе-
шеходные зоны и ве-
лосипедные дорож-
ки. Мы в Белграде 
тоже по примеру 
Москвы создаем пе-
шеходные зоны, ве-
лосипедные дорож-

ки и занимаемся городскими парками. Я сказал Собяни-
ну: приезжайте к нам, увидите, что Белград все больше 
похож на Москву. У нас очень много общего. Не случайно 
Сербия, несмотря на давление, единственная страна в 
Европе не вводила и не введет санкций против России. 

Предыдущая программа сотрудничества у Москвы и 
Белградом была подписана на 2015—2017 годы. Но 2017-
й год еще не закончился, а вы уже новую подписали...
СИНИША МАЛИ: Ту выполнили досрочно! Взять к примеру, 
торговлю. Экспорт товаров из Москвы в Сербию вырос в 
2016 -м по сравнению с 2015-м в 3,3 раза и достиг 99,2 
млн долларов, а импорт из Сербии увеличился на 19,2% - 
до389,6 млн. Одного продовольствия из Белграда постав-
лено 80,6 тысячи тонн. Причем 75% из них — яблоки, гру-
ши, персики, сливы. Но потенциал у нас еще больше!

Откуда у Белграда фрукты? У нас в Москве, например, 
яблони сажают только для украшения города…
СИНИША МАЛИ: У Белграда - 250 тысяч га сельскохозземель. 
Их обрабатывают фермеры, а мэрия их поддерживает 
субвенциями, чтобы они могли покупать новые тракто-
ра, строить теплицы и фермы для скота. Производят они 
продукции в результате гораздо больше, чем нужно нам. 
Поэтому можем еще увеличить поставки в Москву. 

А чем Москва может помочь Белграду? 
СИНИША МАЛИ: Белград, конечно, не такой большой, как Мо-
сква, но это самый большой город в Европе — в нем про-
живают 2,1 миллиона человек. И на дорогах у нас тоже 
пробки. В борьбе с ними опыт Москвы очень полезен. Мы 
тоже решили построить метро. Планируем приступить в 
2020 году. В ближайшее время начнем переговоры с мо-
сковской компанией. И если наше метро будет хоть нем-
ного похоже на подземку в Москве, я буду счастлив. 

Это требует больших финансов…
СИНИША МАЛИ: Три года назад, когда я только вступил в дол-
жность мэра, у Белграда были огромные долги и громад-
ный дефицит бюджета. Половину долга мы уже отдали. 
Вдвое сократили безработицу. Создаем все условия для 
привлечения инвестиций — они составляют сейчас око-
ло 10 миллиардов евро. Так что можем позволить себе 
строить метро. Управленческий опыт, который я полу-
чил в бизнесе, очень помогает мне на посту мэра. Если я 
считаю, что надо идти прямо, то и иду прямо, несмотря 
на то что кругом звучат советы повернуть направо или 
налево. 

Какая у вас мечта?
СИНИША МАЛИ: Сделать Белград городом, в котором все 
дети, в том числе и трое моих, смогут найти достойную 
работу. А те белградцы, которые вынуждены были из бед-
ного Белграда уехать в поисках куска хлеба в Новую Зе-
ландию, Австралию и Канаду, вернулись домой. Чтобы 
никому и никогда больше не приходилось уезжать из го-
рода, в котором я родился и в котором жили мои предки, 
только для того, чтобы выжить. Недавно посмотрел речь, 
которую я произносил, вступая в должность мэра, и сно-
ва убедился, что делаю все, что обещал избирателям. 

А что вы еще им обещали кроме благополучия? 
СИНИША МАЛИ: Обещал, что Белград будет безопасным го-
родом, по которому не страшно ходить. И я уже хожу — в 
отличие от моего предшественника без многочисленной 
охраны, хожу либо с коллегами, либо со своими детьми. 
Обещал, что всегда и во всем буду с жителями города — 
и тоже держу слово. Например, месяц назад я бежал вме-
сте с 20 тысячами горожан полумарафон и пробежал 
21 километр за два часа четыре минуты. А как еще агити-
ровать белградцев заниматься спортом? Только своим 
примером. 

РАБОТА Почти 3 тысячи инвалидов побывали 
на общегородской ярмарке вакансий

С верой в себя
Ангелина Жукова

В 
столице прошла ежегодная 
ярмарка вакансий для ин-
валидов «Поверь в себя!». 

Более 80 работодателей пришли 
туда с предложениями работы и 
обучения. А попытать счастье — 
почти 3 тысячи москвичей с ин-
валидностью.

В Москве, по данным департа-
мента труда и соцзащиты, — 480 
тысяч инвалидов трудоспособно-
го возраста. «Мы провели опрос 

горожан с ограниченными воз-
можностями здоровья и выясни-
ли, кто хочет и может работать. 
Оказалось, что 34 тысячи хотят 
работать, но для этого им нужны 
условия», — уточнил директор 
московского городского центра 
занятости Георгий Тимофеев.

По его словам, около полови-
ны инвалидов, обратившихся в 
московскую службу занятости, 
находят работу. На базе занято-
сти населения для них открыт 
специальный отдел трудоустрой-

ства, который с начала года по-
мог найти работу 500 москви-
чам. За прошлый год удалось тру-
доустроить 1,3 тысячи человек. 
Невысокие показатели можно 
объяснить желанием всех рабо-
тать рядом с домом или хотя бы 
добираться одним видом тран-
спорта. По словам Георгия Тимо-
феева, сейчас у них благодаря 
Интернету появляются новые 
возможности — дистанционная 
работа на дому, связанная с умст-
венной деятельностью.

На ярмарке же было много 
предложений работы с полной 
занятостью. Специалисты помо-
гали соискателям составить ре-
зюме и получить сведения о ва-
кансиях в городе. Они рассказа-
ли, что пришедших интересовали 
самые разные профессии, а вот 
зарплату и то, что они инвалиды, 
горожане зачастую не указыва-
ют. Убеждены, что они не интере-
сны работодателям, поэтому го-
товы работать на равных. Между 
тем специалисты по подбору ка-
дров искали поваров, упаковщи-
ков, инженеров-электриков и 
даже врачей, то есть самые во-
стребованные профессии для ин-
валидов. Были и другие вакансии. 
«Нам нужны специалист отдела 
правового сопровождения, фи-
нансовый контролер, инженер-
геотехник и менеджер по плани-
рованию, — рассказала специа-
лист отдела подбора и адаптации 
обучения персонала «Мосинж-
проекта» Евгения Фмкина. 

Что касается зарплаты, то ее в 
основном предлагали на уровне 
30—50 тысяч рублей. По словам 
самих соискателей, ярмарка дает 
возможность завести новые кон-
такты и если не сразу, то в буду-
щем получить желаемую работу. 
Так, слабослышащая Ирина уже 
нашла для себя подходящие бес-
платные курсы английского с по-
следующим трудоустройством.

ЛЕТО На ВДНХ
открылась 
школа балета

ТАНЦЫ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Сергей Жуков 

НА ВДНХ открылся Междуна-
родный центр балета. «Пропи-
сался» он в обновленном павиль-
оне № 62 «Охрана природы». 
Там нон-стопом теперь будут 
идти танцевальные уроки, ма-
стер-классы, выставки и высту-
пления именитых артистов.

Павильон, ставший домом для 
центра, был построен еще в 1954 
году. Его недавно отреставриро-
вали. Внутри появилось два зала 
для репетиций, оба с уникаль-
ным балетным полом. По словам 
строителей, покрытие как «пру-
жина» разгружает суставы и по-
звоночник танцоров, поэтому 
травмироваться там сложнее. 
Для лекций и профессиональных 
дискуссий созданы две учебные 
аудитории. Первая — на 20 мест, 
вторая — на 30. В фойе — экраны, 
на которых будут транслировать 
занятия. Родители, ожидая детей, 
смогут видеть, как они делают 
первые шаги в балете. Или скоро-
тать время в кафе и библиотеке, 
которые откроются в павильоне. 

На торжественном открытии 
школы мэр Москвы Сергей Собя-
нин вспомнил, что этот павиль-
он, как и остальные здания на 
ВДНХ, еще недавно был похож на 
аварийное здание: «Здесь велась 
специфическая рыночная жизнь, 
далекая от того, что задумали со-
здатели ВДНХ, — заметил глава 
города. — С каждым годом терри-
тория получает новое развитие».

Двери балетной школы от-
крыты для детей в возрасте от 2,5 
до 15 лет и взрослых. Они смогут 
освоить азы как привычного 
классического балета, так и на-
родного танца, джаз-модерна и 
других направлений хореогра-
фического искусства. Занятия 
будут проходить в небольших 
группах, сформированных по 
возрастному принципу. В настав-
никах — выдающиеся российские 
танцовщики и профессора с пре-
подавательским стажем от деся-
ти лет. Школа планирует пригла-
шать на мастер-классы и лекции 
звезд балета из самых известных 
театров мира. На базе центра ор-
ганизуют и международные ста-
жировки для молодых артистов. 
В руководстве школы уверены: 
балет не имеет границ, поэтому к 
занятиям привлекут детей и 
взрослых с ограниченными воз-
можностями здоровья.

ТЕХНОЛОГИИ

Яндекс.
Навигатор 
покажет 
свободную 
парковку

МЕСТА ЕСТЬ

Светлана Батова

ЯНДЕКС.НАВИГАТОР сделал 
уникальный сервис для водите-
лей, облегчив им поиск парков-
ки. Со вчерашнего дня програм-
ма показывает свободные места 
для стоянки, как платные, так и 
бесплатные.

До этого свободные места он-
лайн можно было отслеживать 
только в приложении «Парковки 
Москвы» и только на платных 
стоянках. Несколько месяцев на-
зад в навигаторе от «Яндекса» 
появилась полная карта парко-
вок города. Чтобы увидеть их, 
необходимо нажать знак «Р» в 
левом нижнем углу. Синими ли-
ниями отображаются улицы, на 
которых парковка разрешена, 
красными — где запрещена. За-
тем программа научилась стро-
ить парковочные маршруты — 
ведет водителя туда, где разре-
шена стоянка. Теперь на карте 
добавились зеленые символы в 
кружочках — место, откуда толь-
ко что отъехала машина. Парко-
вочные места в столице занима-
ют быстро, поэтому, если нажать 
на символ, можно увидеть, 
сколько времени место пустует. 
Если дольше 5—10 минут, шансы 
занять его минимальны.

Как рассказал журналистам 
руководитель проекта Леонид 
Александров, программа вычи-
сляет свободные места в процес-
се слежения за перемещением 
водителя: она понимает, когда он 
ехал, когда остановился, когда 
вернулся и покинул место стоян-
ки. Много усилий у программи-
стов ушло на то, чтобы научить 
систему различать трек челове-
ка, приехавшего на автобусе и на 
машине. Чтобы новая функция 
заработала, обновление тем, у 
кого уже установлен «Яндекс.
Навигатор», скачивать не нуж-
но — сервис подключился авто-
матически на всех гаджетах. 

Праздник Фестиваль «Времена и эпохи» пройдет по-новому

Витязи в городе

Сергей Жуков

Н
а улицах Москвы в эти 
дни можно встретить 
гостей из прошлого — 
дворян, древних рим-
лян, солдат Русской 

императорской армии. Все они 
участники седьмого международ-
ного фестиваля «Времена и эпо-
хи». Исторический праздник этим 
летом проходит в новом формате, 
перешагнув за пределы музея-за-
поведника «Коломенское» и пере-
местившись в парки и скверы, на 
улицы и площади столицы. 

Впервые фестиваль прошел в 
«Коломенском» в 2011 году, где в 
дальнейшем и проводился. Те-
перь это крупный конвент рекон-
структоров, представляющих 12 
эпох всемирной истории — от ан-
тичности до XX века. Битвы и сра-
жения, спектакли и выставки, яр-
марки и военные лагеря — все это 
можно увидеть до 12 июня на 30 
площадках. «Москвичи и туристы 
будут гулять по центру от одной 

эпохи к другой, — рассказал автор 
проекта Алексей Овчаренко. — Бу-
дут ездить в парки, чтобы посмо-
треть сражение XVII века или бой 
легионов с варварами». 

Воссоздать реалии разных вре-
мен помогают шесть тысяч рекон-
структоров из России, Италии, 
Великобритании, Швеции, Болга-
рии, Румынии, Словении, Эсто-
нии, Чехии, Франции, Испании, 
Польши, Сербии и других стран.

Открылся фестиваль в этом 
году необычно — на Рижский во-
кзал пришел ретропоезд. По ка-
залось,что где-то сломалась ма-
шина времени и в одном месте 

вмиг перемешались все эпохи. 
Вот прогуливаются придворные 
дамы в пышных платьях и боль-
ших шляпах, а рядом русские 
офицеры Первой мировой обща-
ются с римскими легионерами. 

Каждая из площадок посвяще-
на определенной исторической 
эпохе. Там можно узнать любо-
пытные факты из жизни наших 
предков, научиться ремеслам и 
играм минувших лет. Новый Ар-
бат на время фестиваля превра-
тился в боевую арену, где в пое-
динках соревнуются лучшие 
средневековые воины. В прозрач-
ных домиках-сотах на Кузнецком 

Мосту поселились архитекторы, 
печатники, ювелиры и фотографы 
разных времен. Прохожие через 
стекло наблюдают за их жизнью. 
Окунуться в атмосферу загород-
ного досуга XIX — начала XX века 
можно на площади Революции: 
дачные балы, модное дефиле, 
школа хороших манер. А еще 
здесь катают на ретроавтомобиле 
и фотографируют в исторических 
костюмах. В Столешниковом пе-
реулке почитателей Серебряного 
века ждут поэтические и музы-
кальные вечера. Отсюда же начи-
наются 20 экскурсионных мар-
шрутов во «Времена и эпохи».

В «Коломенском» на 10 июня 
запланирован день Античности. 
Гладиаторы сразятся на арене, а 
полководец устроит триумфаль-
ное шествие. Рядом вырастут по-
селения германцев, кельтов и эл-
линов. Там же 11 июня гостей по-
знакомят с бытом первых мо-
сквичей — племен Дьяковской 
культуры. В День России, 12 
июня, Тверская улица и Манеж-

ная площадь погрузятся в отече-
ственную историю. Появятся ста-
ны раннесредневековых русичей 
и витязей, лагеря московских 
стрельцов и бойцов Петра I, сол-
дат Отечественной войны 1812 
года и Первой мировой. 

В следующем году фестиваль 
раскроется еще шире. Помимо 
центра города и парков истори-
ческие действа развернутся на 
земле, воде и в воздухе. 

Впервые фестиваль прошел 
в «Коломенском» в 2011 году. 
Он проводится тут и теперь.

Акцент

 Москвичи и туристы смогут 
поехать в парки и посмотреть 
сражения XVII века

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

В Москве работают специальные отделы трудоустройства инвалидов. 
С начала года благодаря им 500 москвичей нашли работу. 

Агитируя горожан 
заниматься спор-
том, Синиша Мали 
пробежал 21 км 
полумарафона 
за 2 часа 4 минуты 

Больше всего Синише Мали нравится, что в Москве 
на Тверской появилось много места для прогулок. 
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КСТАТИ
Программу фестиваля c графи-
ком работы площадок можно 
найти на портале mos.ru и сайте 
проекта — historyfest.ru.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Программа реновации жилищного фонда Москвы позволит выровнять 
плотность застройки в столице. Об этом сообщил руководитель де-
партамента строительства Москвы Андрей Бочкарев. По его словам, в 
рамках программы реновации будут возводиться кварталы плотно-
стью не выше 25 тысяч квадратных метров на гектар. Никакого пере-
уплотнения города не предвидится. Объем нового жилья лишь на чет-
верть превысит объем снесенного.
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ИСТОРИЯ Эволюция 
по Дарвину может быть 
пересмотрена  

Человек 
безмозглый 

Юрий Медведев 

НАУЧНЫЙ мир потрясла сенсация, которая может 
стать самой громкой в начале XXI века. Речь идет о новом 
виде человека — Homo naledi. Его останки обнаружены в 
пещере недалеко от Йоханнесбурга. Это существо пора-
зило антропологов. Древней человек словно собран из 
деталей двух «конструкторов». Один принадлежит ав-
стралопитекам, жившим примерно 2 миллиона лет на-
зад, другой прямоходящему homo erectus, обитавшему 
на Земле около 1,5 миллиона лет назад, а ступни — такие 
же, как у современного человека. Мозг почти такой же 
маленький, как и у австралопитеков. Кстати, поэтому 
нашедший его ученый Ли Бергер назвал «безмозглый». 

Homo naledi сразу же попал в хит-парад научных до-
стижений 2015 года. Но главная интрига оставалась: 
сколько ему лет? Если он жил около трех миллионов лет 
назад, то его необычные черты отражают разнообразие 
путей, которыми эволюция шла в эпоху возникновения 
рода Homo. И тогда его можно встроить в эволюционное 
древо. А вот если кости значительно моложе, то это может 
поставить ученых в тупик. Как это «молодое» существо 
смогло сохранить примитивные черты своих предков, 
живших несколько миллионов лет назад? Кстати, боль-
шинство ученых склонялось к датировке в миллионы лет. 

И вот дата объявлена. Она прозвучала как гром среди 
ясного антпропологического неба: Homo naledi сущест-
вовал около 253 тысяч лет назад! На этой цифре сошлись 
сразу несколько современных методов датировки. Так 
что ошибка практически исключена. Получается, что 
эти странные существа с признаками австралопитеков 
бродили на земле одновременно с людьми, которые име-
ли практически современные мозги. 

Как такое возможно? Ли Бергер предлагает несколько 
версий. Может быть, это результат изоляции данной по-
пуляции? А может, Homo naledi возникли после скрещи-
вания уже почти современных людей с реликтовыми ав-
стралопитеками? Конечно, больше всего интригуют эк-
зотические гипотезы, например, Александра Белова. Он 
давний приверженец теории инволюции, утверждая, что 
человек только деградирует и постепенно превращается 
из существа разумного в обезьяну. И Homo naledi как раз 
демонстрирует этот процесс. Словом, антропологам 
придется поломать голову, чтобы разобраться в сенса-
ции. Наверняка будут сделаны перепроверки датировок, 
проведены новые раскопки. 

КОММЕНТАРИЙ

Александр Соколов, 
автор книги «Мифы об эволюции человека»: 

— Белов давно в разных СМИ пропагандирует свои «нестан-

дартные» взгляды на эволюцию. Дело в том, что ученые пери-

одически находят существа с переходными признаками. Их 

можно трактовать в обе стороны, в прошлое и в будущее. Но 

в теории эволюции четко показано, как человек менялся от 

обезьяноподобных существ к человекоподобным. Если же сле-

довать логике Белова, то антропологи должны находить останки 

современного человека возрастом более 10 миллионов лет. Но 

ничего подобно нет. К тому периоду относятся только останки 

четвероногих обезьян. И только 7 миллионов назад появляются 

существа с признаками прямохождения. 

Что касается Homo naledi, то он похож на «человека умелого». На 

выявленных сроках их жизни можно спекулировать. Ведь, как из-

вестно, «умелый» жил 2—2,5 миллиона лет назад, а naledi всего 253 

тысячи. Как это возможно? Но сегодня уже понятно, что эволюция 

не обязана идти магистральным путем. Это доказали недавние на-

ходки хоббитов на острове Флорес и денисовцев на Алтае. И  те-

перь можно говорить, что в Южной Африке жили Homo naledi, а 

практически одновременно с ними в Европе предки неандерталь-

цев. Когда-то существовало несколько параллельных линий чело-

вечества. Homo naledi — это была какая-то тупиковая ветвь, кото-

рая около миллиона лет сохранялась. Но по этой причине перево-

рачивать ход эволюции с ног на голову, мягко говоря, странно. 

РАКУРС Мозг детей из богатых и бедных семей развивается по-разному 

Цена интеллекта
Юрий Медведев  

О 
том, что дети из богатых 
семей лучше учатся, чита-
ют, выполняют различные 

тесты, чем это делают дети из 
бедных, у них выше IQ, известно 
давно. У «богатых» больше шан-
сов пробиться наверх, сделать 
хорошую карьеру. Бедным труд-
ней поступить и окончить пре-
стижный колледж, больше шан-
сов оказаться безработными. Ко-
нечно, это не жесткий закон, но 
тем не менее такая схема доволь-
но четко работает. 

Любой ученый, который из-
учает законы развития общест-
ва, скажет, что причины такого 
положения очевидны — социаль-
ное неравенство со всеми его ню-
ансами. И вот американские уче-
ные добавили еще одну — разное 
развитие мозга у детей из бедных 
и богатых семей. Что же конкрет-
но выявлено? Сразу несколько 
научных групп установили, что у 
детей из обеспеченных семей бо-
лее крупный гиппокамп, кото-
рый отвечает за формирование 
памяти. Много работ посвящено 
изучению площади коры мозга. 
Этот слой играет важную роль 
для развития когнитивных спо-
собностей ребенка. Оказалось, 
что у детей из бедных семей пло-
щадь поверхности коры на 6 про-
центов меньше, чем у благопо-
лучных. Особенно это касалось 
зон, связанных с пониманием 
речи и самоконтролем.  

Аналогичная картина и с тол-
щиной коры. Известно, что с воз-
растом она уменьшается. Но в се-
мьях с низким доходом толщина 

начинает резко уменьшаться уже 
в детстве, а в богатых этот про-
цесс растягивается до позднего 
подросткового возраста. Бы-
строе уменьшение толщины при-
водит к тому, что мозг детей теря-
ет пластичность — способность 
меняться, чтобы обеспечить об-
учение различным дисциплинам.

Итак, мозг бедных и богатых 
отличается. Но означает ли это, 
что именно по этой причине одни 
учатся лучше других? К примеру, 
маленький мозг Тургенева не по-
мешал ему стать прекрасным пи-
сателем. Отметим, что множест-
во исследований, где пытались 
связать размеры и какие-то осо-
бенности строения и способно-
сти человека, пока ничего не 
дали. И, естественно, перед уче-
ными встает вопрос, действи-
тельно ли размеры гиппокампа, 
площадь и толщина коры оказы-
вают столь сильное влияние на 
когнитивные способности? 

Связь есть, утверждают аме-
риканцы Сет Поллак и Джон Габ-
риель. Они утверждают, что раз-
личиями в размере и структуре 
мозга можно объяснить от 15 до 
45 процентов случаев школьной 
неуспеваемости детей из малоо-
беспеченных семей. Заявление 
очень ответственное, требует 
многократной проверки, счита-
ют оппоненты. Ведь авторы по-
добных исследований рискуют 
быть обвиненными в нарушении 
политкорректности. 

Но почему мозг детей из бед-
ных и богатых семей вообще от-
личается? Может, все просто, и 
причина в питании? У одних оно 
полноценное, с необходимым на-

бором всех элементов для нор-
мального развития мозга, у дру-
гих их дефицит. Влияют ли на раз-
витие мозга стрессы в семье, вос-
питание, качество школы, а мо-
жет, комбинация этих факторов? 
А может, вообще решающую роль 
играет наследственность? Пока 
на эти вопросы у науки нет од-
нозначных ответов.  

И, конечно, важно понять, ког-
да появляются различия в разви-
тии мозга. Недавние работы по-
казали, что в первые четыре дня 
после рождения никакой разни-
цы между детьми из богатых и 
бедных семей нет. То есть дети 
рождаются в принципе одинако-
выми. Различия появляются в по-
стнотальный период под влияни-
ем социальных факторов. 

Нейробиолог из Педагогиче-
ского колледжа Колумбийского 
университета Нобл Кимберли 
подчеркивает, что комментиро-
вать и объяснять все эти резуль-
таты надо очень аккуратно, что 
корреляция между доходами се-
мьи и когнитивными способно-
стями еще не причинно-следст-
венная связь. Во всяком случае, 
пока нейробиологи не дают отве-
та, где причина, а где следствие. 

Чтобы найти ответ, ученые ре-
шили провести эксперимент. 
Они намерены на три года увели-
чить семейный доход большой 
группе малообеспеченных се-
мей, где дети только появились 
на свет, чтобы посмотреть, как 
будет развиваться их мозг. Поми-
мо этого будут изучаться такие 
аспекты семейной жизни, как 
стрессы, качество семейной жиз-
ни и т.д. 

РАКУРС 

Беспилотники 
учатся 
работать 
в группе

ДРОНЫ, 
СТРОЙСЯ 

Вероника Белоцерковская,
Ростов-на-Дону

БЕСПИЛОТНЫЕ летательные 
аппараты уже успешно завоевы-
вают небо. Они давно работают в 
«оборонке», ведут различные 
виды мониторинга территорий, 
даже могут доставлять неболь-
шие грузы, применяются для со-
здания мобильных телекомму-
никационных сетей и радиоло-
кационных комплексов быстро-
го развертывания, создания лож-
ных целей и т.д.  

Но сегодня задачи беспилот-
ников намного усложняются. 
Время одиночек практически 
прошло, дроны должны уметь ра-
ботать в группе. И прежде всего 
быстро формировать строй са-
мой разной формы. Причем жела-
тельно делать это самостоятель-
но, без участия человека-опера-
тора или мощного наземного вы-
числительного устройства. 

Ученые Южного научного 
центра (ЮНЦ) РАН и НИИ мно-
гопроцессорных вычислитель-
ных систем имени академика 
А.В. Каляева Южного федераль-
ного университета создали 
принципиально новые методы 
формирования строя в группах 
беспилотников.

— Известные подходы к реше-
нию таких задач имеют ряд недо-
статков, затрудняющих их при-
менение, — говорит кандидат тех-
нических наук Донат Иванов. — 
Например, методы теории опти-
мального управления слишком 
сложны, чтобы использовать их 
в бортовых компьютерах. Дру-
гие же подходы, основанные на 
принципе «ведущий-ведомый» 
теории игр или на принципе вир-
туальных матриц, нацелены на 
решение узкого спектра частных 
задач. 

Благодаря разработанным 
ростовскими учеными методам 
группа беспилотников может с 
помощью бортовых компьюте-
ров формировать строй любой 
требуемой формы. При этом вре-
мя построения сокращается от 
1,6 до 8,4 раза, в зависимости от 
численности группы, по сравне-
нию с известными методами.

ЛАБОРАТОРИЯ 
«Черную 
дыру» создали 
случайно 

МОНСТР 
РАЗМЕРОМ 
С АТОМ 

Сергей Деменко 

ЭТОТ случай произошел в зна-
менитой Национальной ускори-
тельной лаборатории SLAC, рас-
положенной в Стэнфордском 
университете (США). Ученые 
проводили эксперименты на са-
мом мощном в мире рентгенов-
ском лазере — Linac Coherent 
Light Source. Он позволяет уче-
ным заглянуть в тайны микро-
мира, увидеть, какие процессы 
происходят в атомах и молеку-
лах. 

Лазер облучает объекты 
очень яркими рентгеновскими 
вспышками длительностью в не-
сколько фемтосекунд (10 в ми-
нус пятнадцатой степени секун-
ды). В ходе эксперимента лазер-
ный луч был сфокусирован в пят-
но с диаметром  100 нанометров. 
Полученную мощность можно 
сопоставить со всем солнечным 
светом, падающим на Землю, 
если сфокусировать его в пятно 
размером с человеческий ноготь. 
Всю эту энергию ученые напра-
вили на атомы ксенона, содержа-
щие по 54 электрона каждый, и 
на атомы йода, имеющие по 53 
электрона. Исследователи пред-
полагали, что те электроны, ко-
торые расположены ближе всего 
к центру атомов, будут удалены, 
что позволит создать подобие 
«полых атомов» до тех пор, пока 
электроны с внешних орбит не 
начнут заполнять промежутки. С 
ксеноном так и произошло. А вот 
йод преподнес сюрприз. Его ато-
мы после потери электронов 
превратились в некое подобие 
«черной дыры», втягивающей в 
себя электроны из соседних ато-
мов углерода и водорода. «Дыра» 
получилась размером всего в 
один атом, поэтому никакой опа-
сности не представляла. Лазер 
выбивал втянутые в атом чужие 
электроны до тех пор, пока пол-
ностью не разрушил всю молеку-
лу. Результаты опыта опублико-
ваны в журнале Nature. 

Поиск Генетики ищут прирожденных спортсменов

Код чемпиона

Олег Корякин, Казань 

У
ченые из Москвы и Ка-
зани намерены полно-
стью расшифровать 
г е н о м  т а т а р с к и х 
спортсменов. Как по-

лученные данные помогут искать 
будущих олимпийских чемпио-
нов? Почему ученые изучают 
гены только татар? Об этом кор-
респонденту «РГ» рассказал один 
из ведущих отечественных спе-
циалистов по спортивной генети-
ке, директор казанского Центра 
геномного анализа Ильдус Ахме-
тов.

Ильдус Ильясович, прежде всего 
объясните, почему для исследо-
вания вы взяли биоматериал 
только татарских спортсменов? 
ИЛЬДУС АХМЕТОВ: Все просто. Рас-
шифровку геномов ведут в Феде-
ральном научно-клиническом 
центре физико-химической ме-
дицины ФМБА России, где зани-
маются научными разработками 
в области спортивной генетики. 
Когда коллеги меня спросили, 
кого выбрать для исследований, 
я предложил казанских борцов. 
Почему? Дело в том, что это ис-
следование проходит в рамках 
проекта по изучению генетиче-
ского разнообразия народов Рос-
сии, и мы для чистоты экспери-
мента взяли только татар. Кста-

ти, второй центр, где сейчас про-
водят аналогичную работу, нахо-
дится в Японии. Там будут рас-
шифровать геном кенийских и 
эфиопских стайеров, среди кото-
рых немало чемпионов олимпи-
ад. Так что российских и япон-
ских ученых можно считать пер-
вопроходцами в этой области. 

Первопроходцами? Но сегодня в 
генетических центрах мира уже 
расшифрованы десятки тысяч 
геномов. И в спорте ведущие ла-
боратории применяют генетиче-
ские методы для поиска будущих 
чемпионов… 
ИЛЬДУС АХМЕТОВ: Все верно. А пер-
вый «спортивный ген» открыл 
еще в 1997 британец Хью Монт-
гомери. С тех пор ученые выяви-
ли десятки разных спортивных 
генов, сегодня их уже насчитыва-

ется около 170. Составлены их 
карты, что позволяет сказать, к 
какому виду спорта человек пред-
расположен. Казалось бы, бери 
эти карты и ищи будущих чемпи-
онов. Но не все так просто. Может, 
вы удивитесь, но на самом деле 
спортивная генетика только в са-
мом начале пути. Чтобы попасть 
в «десятку» и с высокой точно-
стью сказать, что вот этот ребе-
нок рожден спринтером или, нао-
борот, стайером, а вот этот — гим-
настом, сегодня у нас пока мало 
спортивных маркеров. Нужны не 
десятки, не сотни, а тысячи. И их 
еще предстоит найти. А для этого 
надо прежде всего полностью 
расшифровать геномы спортсме-
нов, а затем на больших выборках 
попробовать отыскать все семей-
ство «спортивных» генов. Для 
этого необходимо проанализиро-

вать почти три миллиарда генети-
ческих показателей. Именно эта 
задача и ставится в проекте. 

То есть анализ ДНК позволит 
точно сказать, в каком виде 
спорта ребенок может добиться 
успехов?
ИЛЬДУС АХМЕТОВ: Генетика не пана-
цея. Она работает только в ком-
плексе с другими методами отбо-
ра. Профориентацией в спорте 
должны заниматься не только 
тренеры и генетики, но и антро-
пологи, психологи, спортивные 
врачи и физиологи. Задача этой 
команды — сопоставить гены ре-
бенка, а также параметры его 
тела и нервной системы с модель-
ными характеристиками профес-
сиональных спортсменов и подо-
брать для него несколько видов 
спорта, к которым он генетиче-
ски наиболее близок. Как прави-
ло, дети склонны примерно к 15—
20 видам, на что укажет комплек-
сная методика, ну а окончатель-
ный выбор будет за ребенком или 
его родителями.

Пока, к сожалению, у нас про-
исходит не отбор детей, предра-
сположенных к конкретным ви-
дам спорта, а случайный набор в 
секции и спортшколы. Ребята, за-
нимающиеся не «своим» видом 
спорта, рано или поздно отсеива-
ются и теряют драгоценное вре-
мя. А ведь это неэффективные 

финансовые расходы государст-
ва и родителей. С помощью сов-
ременных научных методов ре-
шить эти проблемы вполне ре-
ально.  

Какие-то интересные исследова-
ния в этой сфере еще намечают-
ся? 
ИЛЬДУС АХМЕТОВ: В 2017 году кол-
лектив из Федерального научно-
клинического центра физико-хи-
мической медицины, где я также 
работаю, выиграл грант Россий-
ского научного фонда — будем 
анализировать гены на связь с 
характеристиками мышц, а кон-
кретно составом мышечных во-
локон и их поперечником. У чело-
века их три типа: быстрые, мед-
ленные и промежуточные. Для 
спринта и силовых видов спорта 
необходимо преобладание бы-
стрых волокон. Для марафона — 
медленных. Промежуточные во-
локна позволяют быть универса-
лом. Мы исследуем группу из 150 
человек, куда входят спринтеры 
и стайеры. Будем анализировать 
около миллиона генетических 
показателей с помощью чиповых 
технологий. Это позволит усо-
вершенствовать алгоритм для 
выявления будущих чемпионов 
во многих видах спорта. 

Может, совсем скоро генетика 
будет выявлять олимпийских чем-
пионов после рождения ребенка? 

Мозг новорожденных детей одинаков, различия возникают из-за социаль-
ных причин. 

Акцент

 Чтобы расшифровать все 
семейство «спортивных» 
генов, надо проанализировать 
почти три миллиарда 
генетических показателей

Эта находка знаменитого ученого Ли Бергера стала мировой 
сенсацией. 
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Исследование Рейтинг 100 лучших вузов России

Попали в сотню
Алексей Ходырев 

Ш
естой ежегодный 
рейтинг вузов 
агентства RAEX 
(Эксперт РА) по-
казал, что науч-

ные публикации российских 
университетов стали чаще цити-
роваться, зафиксировал замет-
ный рост позиций экономиче-
ских вузов и снижение конкурен-
тоспособности вузов, находя-
щихся в процессе укрупнения.

Тройка лидеров рейтинга в 
2017 году не претерпела измене-
ний по сравнению с прошлым го-
дом: первое место занял МГУ им. 
М. В. Ломоносова, призерами 
также стали МФТИ и НИЯУ 
МИФИ. Наиболее заметные из-
менения в топ-10 рейтинга — рост 
университета МГИМО (5-е место 
против 7-го в 2016 году) и сниже-
ние позиций МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана (7-е место против 4-го в 
2016 году).

М Г И М О  д е м о н с т р и р у е т 
устойчивый рост в рейтинге уже 
несколько лет подряд, являясь 
лидером по привлекательности 
для абитуриентов: здесь самый 
высокий ЕГЭ для бюджетников 
(95,3 балла) и самое дорогое 
платное обучение — 463 тыс. ру-
блей в год. В этом году улучши-
лась оценка вуза по уровню во-
стребованности выпускников 
работодателями. Так, по новому 
критерию, оценивающему уро-
вень зарплат выпускников через 
год после окончания вуза, МГИ-
МО с показателем 62,4 тыс. ру-
блей вошел в десятку лучших 
среди всех участников рейтинга.

Цитирование: 
«взрывной» рост

Наибольшего прогресса рос-
сийские вузы достигли в области 
научных публикаций. Если по 
итогам рейтинга 2016 года на од-
ного сотрудника вузов из топ-
100 в среднем приходилось 0,20 
публикации в год, то по итогам 
актуального рейтинга — уже 0,29 
публикации, индексируемые в 
зарубежных базах данных. Еще 
более стремительная динамика 
наблюдается в области цитиро-
вания публикаций: среднегодо-
вое количество цитирований в 
расчете на сотрудника выросло с 
0,32 до 0,53. К слову, такого 

«взрывного» роста, как по цити-
рованию, у вузов из топ-100 рей-
тинга RAEX не наблюдается бо-
лее ни по одному измерению.

Неоднозначна динамика по 
публикациям и цитированию у 
участников программы «5-100» 
(проект повышения конкуренто-
способности российских универ-
ситетов среди ведущих мировых 
научно-образовательных цен-
тров). Количество публикаций в 
расчете на сотрудника выросло 

на 45%, при этом цитирование в 
расчете на статью — всего на 16%. 
Это произошло на фоне стагна-
ции объема НИОКР у участников 
«5-100»: за год он практически 
не изменился (+0,1%). При этом 
общий объем финансирования в 
расчете на студента в этих вузах 
и вовсе снизился на 11%. В такой 
ситуации соблазн нарастить ко-
личество публикаций может от-
рицательно сказаться на их каче-
стве.

«Экономический» подъем
В 2017 году впервые за все 

время составления образова-
тельных рейтингов RAEX (Эк-
сперт РА) синхронный рост в спи-
ске 100 лучших вузов продемон-
стрировали вузы, фокусирующи-
еся на подготовке экономистов и 
менеджеров. Так, РАНХиГС пере-
местился с 12-го на 11-е место, 
Финансовый университет улуч-
шил позиции с 14-го до 13-го ме-
ста, РЭУ им. Г.В. Плеханова — с 25-
го до 23-го места, ВАВТ — с 30-го 
до 29-го места. Такого единого 
положительного характера дина-
мики экономических вузов ра-
нее в рейтингах RAEX (Эксперт 
РА) не наблюдалось.

Спрос абитуриентов уже на 
протяжении долгих лет смещен в 
сторону экономических и управ-
ленческих направлений. К при-
меру, по итогам рейтинга 2017 
года средний балл ЕГЭ бюджет-

ников ведущих экономических 
вузов составил 85,3, тогда как 
даже у первых участников про-
граммы повышения конкуренто-
способности «5-100» — 80,4. Что 
же касается платного приема, то 
здесь отрыв экономических ву-
зов еще более существен: сред-
няя стоимость обучения на 1 кур-
се составляет 267 тыс. рублей 
против 149 тыс. рублей у вузов-
участников проекта «5-100» 
«первой волны».

Устойчивый рост интереса 
абитуриентов к сфере экономики 
и менеджмента, главным обра-
зом, связан с претензиями на ка-
рьерные достижения. И следует 
отметить, что уровень доходов 
выпускников экономических ву-
зов из топ-30 рейтинга RAEX (Эк-
сперт РА) на 28% выше, чем у дру-
гих участников топ-30 — 66,3 тыс. 
рублей против 51,7 тыс. рублей 
(по данным минобрнауки о сред-
немесячном доходе выпускников 
в следующем году после оконча-
ния вуза). Еще один повод для оп-
тимизма экономистов и менед-
жеров — опубликованные в мае 
2017 года данные минтруда: са-
мый высокий уровень зарплаты в 

2016 году в России зафиксирован 
именно в финансовой сфере дея-
тельности (78,3 тыс. рублей).

Издержки укрупнения
Рейтинг вузов RAEX показал: 

укрупнения вузов за счет объе-
динений наносят урон сильным 
вузам, поскольку уровень мате-
риально-технического и кадро-
вого обеспечения присоединяе-
мых вузов, как правило, сравни-
тельно невысок. У большинства 
вузов, вовлеченных в процессы 
объединения, позиции в рейтин-
ге 2017 года снизились. Это за-
тронуло и опорные вузы — созда-
ваемые в субъектах РФ крупные 
научно-образовательные цен-
тры, ориентированные на запро-
сы региональной экономики и 
регионального рынка труда. Так, 
Уфимский государственный не-
фтяной технический универси-
тет, присоединивший Уфимский 
государственный университет 
экономики и сервиса, снизился 
на 9 пунктов и занял 57-е место. А 
присоединение к Тюменскому 
государственному нефтегазово-
му университету архитектурно-
строительного университета 
привело к снижению объединен-
ного вуза в рейтинге сразу на 14 
позиций — до 52-го места.

При этом в будущем опорные 
вузы, которые должны стать цен-
трами инновационного, техноло-
гического и социального разви-
тия регионов, имеют возмож-
ность повысить конкурентоспо-
собность при условии поддержки 
государством и эффективном 
управлении.

РЕЙТИНГ ВУЗОВ: КРАТКАЯ СПРАВКА
Рейтинг вузов RAEX (Эксперт РА) оценивает качество образования в 
вузах (вес 50%), востребованность выпускников работодателями (вес 
30%) и научно-исследовательскую деятельность (вес 20%). При подго-
товке рейтинга использовались статистические показатели, а также 
результаты опросов среди 30 тысяч респондентов: работодателей, 
представителей академических и научных кругов, студентов и выпуск-
ников. Полная версия методологии и рейтинговые таблицы доступны 
на сайте агентства: www.raexpert.ru.

Акцент

 Спрос абитуриентов смещен
в сторону экономических и 
управленческих направлений
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1 1 Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова 4,7291 1 2 1

2 2 Московский физико-технический институт (государственный университет) 4,6027 3 5 3

3 3 Национальный исследовательский ядерный университет «МИФИ» 4,4238 7 4 2

4 5 Санкт-Петербургский государственный университет 4,2437 4 12 5

5 7 Московский государственный институт международных отношений (университет) МИД РФ 4,2231 2 7 34

6 6 Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» 4,2165 5 6 15

7 4 Московский государственный технический университет имени Н.Э. Баумана 4,1358 10 1 11

8 8 Национальный исследовательский Томский политехнический университет 4,0999 6 15 7

9 9 Новосибирский национальный исследовательский государственный университет 3,9573 8 16 6

10 11 Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого 3,8903 12 13 8

11 12 Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ 3,7241 9 11 30

12 10 Уральский федеральный университет имени первого Президента России Б.Н. Ельцина 3,7044 25 9 9

13 14 Финансовый университет при Правительстве РФ 3,7007 11 8 35

14 13 Национальный исследовательский Томский государственный университет 3,6469 19 30 4

15 17 Казанский (Приволжский) федеральный университет 3,5888 16 32 10

16 15 Сибирский федеральный университет 3,5649 26 10 14

17 18 Национальный исследовательский технологический университет «МИСиС» 3,5602 13 31 16

18 16 Российский государственный университет нефти и газа (национальный исследовательский университет) 
имени И.М. Губкина

3,5533 24 3 37

19 19 Санкт-Петербургский национальный исследовательский университет информационных технологий,  
механики и оптики

3,4608 15 47 12

20 21 Российский университет дружбы народов 3,4117 14 29 23

21 22 Первый Московский государственный медицинский университет имени И.М. Сеченова Министерства  
здравоохранения РФ

3,3377 21 20 21

22 23 Первый Санкт-Петербургский государственный медицинский университет имени академика И.П. Павлова 
Министерства здравоохранения РФ

3,3201 18 25 33

23 25 Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова 3,2527 23 14 41

24 27 Российский национальный исследовательский медицинский университет имени Н.И. Пирогова  
Министерства Здравоохранения РФ

3,1754 22 23 31

25 20 Национальный исследовательский университет «МЭИ» 3,0880 28 26 27

26 24 Новосибирский государственный технический университет 3,0600 32 21 19

27 - Московский государственный лингвистический университет 3,0181 17 52 75

28 28 Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет имени Н.И. Лобачевского 2,9574 29 58 18

29 30 Всероссийская академия внешней торговли Министерства экономического развития РФ 2,8653 20 39 127

30 31 Южный федеральный университет 2,8262 39 59 13

31 26 «Самарский национальный исследовательский университет имени академика С.П. Королёва» 2,7623 55 18 17

32 35 Московский ави ационный институт (национальный исследовательский университет) 2,7368 41 17 45

33 29 Санкт-Петербургский государственный экономический университет 2,6990 27 56 82

34 37 Дальневосточный федеральный университет 2,6922 35 65 20

35 45 Северо-Восточный федеральный университет имени М.К. Аммосова 2,6609 33 49 40

36 33 Санкт-Петербургский горный университет 2,6537 31 46 62

37 32 Казанский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 2,6531 34 24 91

38 39 Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина (МГЮА) 2,6442 42 19 56

39 34 Сибирский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 2,6335 37 36 63

40 40 Российский государственный педагогический университет имени А. И. Герцена 2,5340 38 73 36

41 36 Санкт-Петербургский государственный электротехнический университет «ЛЭТИ»  
им. В. И. Ульянова (Ленина)

2,5017 36 80 44

42 41 Российский государственный гуманитарный университет 2,4458 30 102 76

43 43 Томский государственный университет систем управления и радиоэлектроники 2,4049 54 43 29

44 46 Северо-Западный государственный медицинский университет имени И.И. Мечникова Министерства  
здравоохранения РФ  

2,4012 44 37 95

45 42 Воронежский государственный университет 2,3485 46 95 25

46 47 Алтайский государственный университет 2,3415 43 74 46

47 53 Национальный исследовательский Московский государственный строительный университет 2,3378 49 53 52

48 55 Казанский национальный исследовательский технический университет имени А.Н.Туполева-КАИ 2,3102 47 71 49

49 52 Самарский государственный технический университет 2,3006 73 27 54

50 51 Самарский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 2,2715 57 34 85

51 50 Московский государственный технологический  университет СТАНКИН 2,2700 45 115 24

52 38 Тюменский индустриальный университет 2,2621 63 22 103

53 49 Воронежский государственный медицинский университет имени Н.Н. Бурденко  
Министерства здравоохранения РФ

2,2350 59 33 97

54 44 Российский химико-технологический университет имени Д.И. Менделеева 2,2245 40 119 38

55 69 Московский педагогический государственный университет 2,1881 50 78 65

56 65 Университет «Дубна» 2,1878 48 84 67

57 48 Уфимский государственный нефтяной технический университет 2,1838 65 38 92

58 60 Национальный исследовательский университет «МИЭТ» 2,1793 52 87 43

59 59 Белгородский государственный национальный исследовательский университет 2,1561 61 96 28

60 67 Белгородский государственный технологический университет имени В.Г. Шухова 2,1531 60 92 32

61 58 Московский государственный университет путей сообщения Императора Николая II 2,0707 76 35 108

62 56 Национальный исследовательский Мордовский государственный университет имени Н.П. Огарёва 2,0682 68 62 73

63 64 Санкт-Петербургский государственный архитектурно-строительный университет 2,0633 85 40 77

64 - Московский автомобильно-дорожный государственный технический университет (МАДИ) 2,0547 66 77 60

65 76 Нижегородский государственный технический университет  имени Р.Е. Алексеева 2,0530 117 28 61

66 57 Южно-Уральский государственный университет (Национальный исследовательский университет) 2,0348 51 109 59

67 62 Уральский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 2,0221 69 50 105

68 54 Казанский национальный исследовательский технологический университет 2,0133 75 91 42

69 66 Волгоградский государственный университет 2,0105 78 76 50

70 63 Пермский национальный исследовательский политехнический университет 1,9865 91 67 47

71 78 Томский государственный педагогический университет 1,9843 80 69 69

72 79 Рязанский государственный медицинский университет имени академика И.П. Павлова Министерства  
здравоохранения РФ

1,9742 72 51 111

73 85 Ставропольский государственный аграрный университет 1,9683 97 66 48

74 81 Курский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 1,9408 86 44 101

75 73 Волгоградский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 1,9351 67 63 123

76 61 Ижевский государственный технический университет имени М.Т. Калашникова 1,9239 74 86 81

77 70 Омский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 1,9195 77 41 134

78 97 Южно-Российский государственный политехнический университет (НПИ) имени М.И. Платова 1,9187 102 54 70

79 68 Саратовский национальный исследовательский государственный университет имени Н.Г. Чернышевского 1,8907 94 121 22

80 - Московский технологический университет 1,8868 88 79 68

81 87 Саратовский медицинский университет имени В.И. Разумовского Министерства здравоохранения РФ 1,8853 70 72 119

82 72 Алтайский государственный технический университет имени И.И. Ползунова 1,8739 87 68 96

83 - «Петрозаводский государственный университет» 1,8679   84 90 71

84 92 Омский государственный технический университет 1,8663 89 57 102

85 96 Тюменский государственный университет 1,8631 83 82 90

86 - Тамбовский государственный технический университет 1,8592 58 105 107

87 - Северный (Арктический) федеральный университет имени М.В. Ломоносова 1,8497 53 114 116

88 84 Иркутский национальный исследовательский технический университет 1,8333 110 75 58

89 - Пятигорский государственный университет 1,8158 56 137 80

90 91 Московский технический университет связи и информатики 1,8108 62 103 124

91 82 Юго-Западный государственный университет 1,8049 98 101 55

92 - Уфимский государственный авиационный технический университет 1,7992 126 55 72

93 95 Тюменский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения РФ 1,7763 108 42 122

94 99 Балтийский федеральный университет имени Иммануила Канта 1,7628 79 107 94

95 - Башкирский государственный университет 1,7615 100 136 26

96 100 Кубанский государственный технологический университет 1,7591 115 97 51

97 - Томский государственный архитектурно-строительный университет 1,7538 95 89 98

98 98 Российский новый университет 1,7536 64 135 93

99 94 Волгоградский государственный технический университет 1,7388 106 106 53

100 90 Санкт-Петербургский государственный технологический институт (технический университет) 1,7383 112 85 74

Источник: RAEX (Эксперт РА).
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Александра Воздвиженская

У
ровень финансовой грамот-
ности школьников 15-летне-
го возраста за три года резко 

вырос: теперь подростки в России 
стоят не на десятом, а на четвер-
том месте в международном рей-
тинге, следует из исследования 
PISA, проведенного под эгидой Ор-
ганизации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР).

Специалисты опросили более 
шести тысяч школьников в России 
из 42 регионов. Так, учащиеся по-
казали результат, который превы-
сил средний уровень десяти стран 
и экономик ОЭСР. Математиче-
ская и читательская грамотность 
подростков тоже выросла, но не 
так сильно, как финансовая (на 12, 
20 и 26 пунктов соответственно).

Результаты России приятно 
удивляют, призналась директор 
департамента по финансам ОЭСР 
Флор-Анн Месси: свыше 55 про-
центов школьников продемон-
стрировали более высокие пока-
затели, чем в 2012 году, в части 
финграмотности.

Нам есть, куда расти, считает 
Флор-Анн Месси. Так, в среднем 

российские подростки справились 
с международным тестом на 52 
процента. Тяжелее всего им дались 
задачи, непосредственно связан-
ные с деньгами и операциями с 
ними (например, что нужно знать 
при оплате интернет-заказа по бан-
ковской карте, какими налогами 
облагают денежные операции, что 
написано в банковских докумен-
тах). Чем больше было заданий, 
связанных с домом и семьей, тем 
лучше ребята выполняли задания 
(59 процентов), а чем больше они 
касались образования и работы, 
тем было труднее (43 процента).

Примечательно, что уровень 
знаний российских подростков 
практически не зависит от пола: 

средний результат тестирования 
среди мальчиков — 510 баллов, 
среди девочек — 514 баллов, одна-
ко среди учащихся, которые пока-
зали худшие результаты, оказа-
лось больше юношей.

Подняться в рейтинге удалось 
за счет введения факультативов 
по обучению финансовой грамоте 
в школах, считает руководитель 
национальной команды исследо-
вания PISA в России Галина Кова-
лева. По ее оценкам, свою лепту 
внес и тот факт, что в России вне 
зависимости от социального по-
ложения почти равный доступ к 
бесплатным учебникам по фин-
грамотности — у родителей и детей 
из стран ОЭСР доступ к материа-
лам не столь широкий.

Но и в России был период, ког-
да учащиеся испытывали острую 
нехватку образовательных мате-
риалов. Так, в 1990-х преподавате-
ли использовали американские 
учебники по финграмотности, ко-
торые были адаптированы под 
возраст и предлагали много пра-
ктических занятий, напомнила 
директор Европейской гимназии 
Ирина Боганцева. Теперь у нас 
есть свои учебники, которые по 
заказу школы можно получить 
бесплатно, и руководитель Феде-
рального методического центра 
по финграмотности Николай Бер-
зон не понимает, почему некото-
рые регионы отказываются их 
приобретать.

ДИПЛОМАТИЯ

Турки 
выполнят 
просьбу вдовы 
убитого 
в Анкаре главы 
российской 
дипмиссии 
Андрея 
Карлова

ПОСЛЕДНЯЯ 
МЕЧТА ПОСЛА 

Станислав Хамдохов

ТРАГИЧЕСКИ погибший в Ан-
каре в декабре 2016 в Анкаре по-
сол России в Турции Андрей Кар-
лов при жизни хотел, чтобы род-
ной ему город Клинцы в Брян-
ской области стал городом-по-
братимом одного из турецких 
городов. Об этом желании своего 
покойного мужа, озвученной им 
за две недели до гибели, расска-
зала в интервью агентству 
Sputnik Марина Карлова.

«Андрей очень любил этот го-
род, там похоронены его дед и 
бабушка, там вырос и окончил 
школу его отец. Поэтому Клин-
цы, можно сказать, были его ма-
лой родиной», — сообщила Кар-
лова. Российский дипломат ча-
сто приезжал сюда вплоть до 
смерти своего отца.

Марина Карлова рассказала, 
что праздник Победы 9 Мая она 
провела в Клинцах и встретилась 
там с местными властями, кото-
рым и сообщила о мечте посла 
Карлова. 

Мэрия этого небольшого, но 
уютного российского города от-
кликнулась на просьбу вдовы и 
обещала подготовить соответст-
вующее обращение в МИД Рос-

сии. «Если турецкая сторона 
поддержит эту инициативу, и 
она осуществится, это будет са-
мой лучшей памятью о моем 
муже», — отметила Карлова.

Ответ из Турции не заставил 
себя долго ждать. На предложе-
ние отреагировал Мухиттин Дал-
гыч, мэр турецкого городка Чеш-
ме, одного из самых популярных 
среди местных и иностранных 
туристов курортов Эгейского 
моря. Этот город с населением 
чуть более 30 тысяч человек на-
ходится на самом западе Турции 
в 80 километрах от Измира.

Чешме известен еще и тем, что 
в его бухте в июне 1770 года со-
стоялось историческое Чесмен-
ское сражение. Тогда под коман-
дованием графа Алексея Орлова 
российская средиземноморская 
эскадра уничтожила скопивший-
ся здесь турецкий флот.

Этот город в силу дороговиз-
ны услуг для туристов еще назы-
вают «турецкой Ниццей». В нем 
любят проводить свои каникулы 
и отпуска звезды мирового кино 
и спорта, а также местные зна-
менитости.

«Мы готовы стать городом-
побратимом с Клинцами, кото-
рый был так дорог покойному 
послу. Для нас это большая 
честь, и мы выступим с такой 
инициативой», — рассказал Му-
хиттин Далгыч турецким журна-
листам. При этом он подчеркнул 
важность такого шага для укре-
пления российско-турецких от-
ношений.

Напомним, что Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Рос-
сии в Турции Андрей Карлов был 
застрелен 19 декабря во время 
выступления на открытии в Ан-
каре фотовыставки «Россия гла-
зами турецкого путешественни-
ка». Нападение совершил со-
трудник турецкой полиции Мев-
лют Алтынташ, который был 
ликвидирован местными силами 
безопасности. Следственный ко-
митет РФ возбудил уголовное 
дело по статье «акт международ-
ного терроризма», в настоящее 
время убийство расследуется 
совместной группой из россий-
ских и турецких специалистов.

Ранее мэрия Анкары переи-
меновала в честь Карлова улицу, 
где располагается посольство 
РФ, а также назвала его именем 
экспозиционный зал Центра 
современного искусства, в сте-
нах которого погиб российский 
дипломат.  

Президент России Владимир 
Путин присвоил Карлову звание 
Герой Российской Федерации 
посмертно. 

О чем говорят Отказ от фосфатов не приведет к подорожанию 
 моющих средств

Дешево и чисто
Ольга Игнатова 

Р
оспотребнадзор напра-
вил в Евразийскую эко-
номическую комиссию 
поправки в Единые са-
нитарно-эпидемиоло-

гические и гигиенические требо-
вания к продукции, содержащей 
фосфаты. Речь идет о моющих 
средствах — порошках, гелях для 
стирки, средствах для мытья по-
суды.

Фосфаты, как поясняют спе-
циалисты, добавляются туда для 
смягчения воды и усиления каче-
ства моющих средств. Но они на-
носят колоссальный вред приро-
де, попадая со сточными водами в 
реки и озера и 
д а ж е  м о р я . 
Как поясни-
ла глава Рос-
потребнад-
з о р а  А н н а 

Попова, фосфор, содержащийся в 
составе полифосфатов в синтети-
ческих моющих средствах, не 

удаляется на кана-

лизационных очистных сооруже-
ниях биологической очистки. В 
ведомстве считают, что России и 
странам Евразийского экономи-
ческого союза срочно необходи-
мо отказываться от фосфоросо-
держащих компонентов. Тем бо-
лее что существует несколько 

вариантов замены полифосфатов 
в составе синтетических моющих 
средств.

 Кстати, крупнейшие произ-
водители моющих средств уже 
отказались от фосфатов. И к уве-
личению стоимости их порош-
ков и гелей это не привело. Как 
рассказал «РГ» руководитель от-
дела коммуникаций российско-
го представительства крупней-
шей мировой компании по про-
изводству бытовой химии Рус-
лан Ноздряков, «наши средства 
от этого лишь выиграли — стали 
более экономичными и эффек-
тивными». Президент другого 
ведущего производителя Сергей 

Быковских также рассказал, 
что с 2008 года фосфа-

ты переста ли  ис-
пользовать в 99,4 

процента бытовой химии, про-
изводящейся для России. «В 
этом году мы откажемся полно-
стью», — подчеркнул Быковских. 
И тоже отметил, что переход на 
альтернативные компоненты не 
повлиял на рост цен. Но добавил, 
что помимо крупных компаний 
на рынке работают малые и 
средние производители. И они 
по-прежнему используют фос-
фаты, так как альтернативные 
средства по большей части про-
изводятся за границей и их нуж-
но приобретать за валюту. Поэ-
тому без введения жестких за-
претов небольшие компании для 
сохранения ценовой конкурен-
тоспособности будут продол-

жать использовать самое 
дешевое сырье.

Акцент

 Улучшить позиции России 
удалось за счет введения 
факультативов 
по финграмотности в школах

Акцент

 Стиральные порошки 
 отравляют не только озера, 
но и моря

Городок Чешме 
один из самых 
 популярных 
среди местных 
и иностранных 
туристов курортов 
Эгейского моря

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Прокопьевского муниципального района Кемеров-
ской области, администрация Большеталдинского сельского поселения 
Прокопьевского района Кемеровской области и АО «СУЭК-Кузбасс» из-
вещают о следующем.

10 июля 2017 г. в 10 часов 00 минут в здании администрации Больше-
талдинского сельского поселения по адресу: с. Большая Талда, ул. Цен-
тральная, д. 72, состоятся общественные обсуждения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту «Разработка Тал-
динского каменноугольного месторождения. Отработка открытым спосо-
бом запасов угля участков недр «Талдинский Западны -1», «Талдинский 
Западный-2», «Талдинский Западный-3», «Талдинский Западный-4».

Цели намечаемой деятельности: добыча угля открытым способом.
Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевский район  

Большеталдинского сельского поселения Кемеровской области на рас-
стоянии 2 км восточнее с. Большая Талда.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО 
«СУЭК-Кузбасс», Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васи-
льева, 1.

Оценка воздействия проведена со II кв. 2016г. по I кв. 2017 г.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: ад-

министрация Прокопьевского муниципального района.
Форма общественных обсуждений:  общественные слушания.
Форма  предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме. 
ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду и материалы ОВОС 

доступны в течение 30 дней по адресу:
с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72, тел.: 8(3846) 648-442, 648-

335, Москалева О. В.;
г. Киселевск, ул. Томская, 20, Разрезоуправление АО «СУЭК-Кузбасс» 

ПЕ «Разрез Заречный», тел. 8 (38464) 44-014, Журова С. И.
Замечания и предложения могут быть представлены в течение 30 дней 

со дня настоящей публикации по адресу: с. Большая Талда, ул. Централь-
ная, д. 72, тел.: 8(3846) 648-442, 648-335 Москалева О.В., и г. Киселевск, 
ул. Томская, 20, Разрезоуправление АО «СУЭК-Кузбасс» ПЕ «Разрез За-
речный» и по телефону 8 (38464) 44-014, Журова С. И., с указанием ФИО, 
адреса заявителя.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпромнефть-Восток»  
(г. Томск) информирует

Все заинтересованные стороны и общественность о намечаемом 
строительстве и проектировании объекта: «Обустройство Урман-
ского месторождения. Куст скважин №10. Поисково-оценочная 
скважина №26ПО» в Парабельском районе Томской области, в мест-
ности, удаленной от населенных пунктов.

В процессе проектирования предусмотрено участие обществен-
ности в обсуждении экологической оценки воздействия объектов 
проектирования на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду состоятся 17 июля 2017 г. в здании Администрации Парабель-
ского района по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом, 14, каб. 1, 
начало в 11 часов по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Нахимова, 13а, стр. 1, электрон-
ный адрес: Konyukhov.VA@tomsk.gazprom-neft.ru 

Тел. (3822) 310-810 доб. 1178
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Карьер» информирует о проведении общественных обсуждений  
по вопросу: «Полигон ПО и ТКО у с. Стебаево, на территории отработанно-
го карьера площадью 8 га», 19 июля 2017 года в 15.00 по адресу: Липецкая 
область, с. Боринское, ул. Дзержинского, д. 2. С материалами ОВОС можно 
ознакомиться по адресу : 398036 г. Липецк, ул. Мистюкова, д.14, кв.1, с 05.06  
по 18.07. 2017 г. с 9.00 до 16.00 (по рабочим дням). По  этому же адресу при-
нимаются письменные замечания, предложения и рекомендации. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответствии с п. 4.3 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 
372, и ст. 4 Положения о порядке организации и проведения 
общественных слушаний по предварительному варианту 
материалов оценки воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду, общественных 
слушаний об объектах государственной экологической экспертизы 
на территории Удомельского городского округа Тверской области, 
утвержденного Решением Удомельской городской думы от 
19.12.2016 № 123 АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, 
д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с Постановлением Главы Удомельского 
городского округа от 01.06.2017 № 38-пг «Об организации и 
проведении общественных слушаний по предварительному 
варианту материалов «Оценка воздействия на окружающую среду 
деятельности по эксплуатации энергоблока № 4 Калининской АЭС 
в 18-месячном топливном цикле на уровне мощности реакторной 
установки 104% от номинальной» (далее — предварительный 
вариант материалов ОВОС) общественные слушания по 
предварительному варианту материалов ОВОС по указанной теме 
состоятся 20 июля 2017 г. в 17 час. 00 мин. в здании Центра 
общественной информации Калининской АЭС, расположенного 
по адресу: Тверская обл., г. Удомля, ул. Попова, д. 25.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является Администрация Удомельского городского 
округа при содействии АО «Концерн Росэнергоатом».

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности по 
эксплуатации энергоблока № 4 Калининской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на мощности реакторной установки 104% от 
номинальной — 17 марта 2017 г.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность  
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока  
№ 4 Калининской АЭС в 18-месячном топливном цикле на 
мощности реакторной установки 104% от номинальной.

Цель намечаемой деятельности: увеличение выработки 
электроэнергии.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Удомельский городской округ» Тверской области. 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми 
заинтересованными лицами проекта технического задания на 
проведение ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности в 
период с 17 марта по 17 апреля 2017 г. техническое задание было 
утверждено Заказчиком. На основании утвержденного 
т е х н и ч е с к о г о  з а д а н и я  З а к а з ч и к о м  б ы л  р а з р а б о т а н 
предварительный вариант материалов ОВОС.

Утвержденное техническое задание на проведение ОВОС и 
предварительный вариант материалов ОВОС намечаемой 
хозяйственной деятельности доступны для ознакомления  
с 20 июня по 20 августа 2017 г. включительно по следующему 
адресу: 171841, Тверская область, г. Удомля, ул. Попова, д. 25, 
Центр общественной информации Калининской АЭС, а также 
размещен в сети Интернет на официальных сайтах Калининской 
АЭС и Удомельского городского округа Тверской области.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц к предварительному варианту материалов 
ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности принимаются в 
письменной форме в месте ознакомления с  указанной 
документацией, а также могут быть направлены по адресу: 171841, 
Тверская область, г. Удомля, Калининская атомная станция;  
e-mail: vojtenko@knpp.ru с 20 июня по 20 августа 2017 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ДЕНЬГИ Российские школьники поднялись 
в международном рейтинге финграмотности 
с десятого на четвертое место

Дети вошли в курс

Порошки и гели должны не только хорошо отмывать, но и быть безопасными. 
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К о м п а н и я  О О О  « Г О Л Д  Г Р А Д »  ( И Н Н  5 0 0 7 0 9 3 4 7 6 ,  
ОГРН 115500700090) уведомляет своих партнеров и клиентов о 
том, что 9 апреля 2017 г. успешно завершен ребрендинг компании, 
инициированный 1 марта 2017 г. собственниками компании.

О новых условиях сотрудничества и мерах безопасности компа-
нии вы можете узнать в главном офисе или следующим образом: 
тел.: 8 (495) 374 - 69- 15, e-mail: info@goldgrad.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА Молодых родителей
предложили освободить
от подоходного налога

Роди дюжину 
и не плати

Алена Узбекова

СЕМЬИ, в которых родился ре-
бенок или которые усыновили 
малыша, предложили на год ос-
вобождать от налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ). 

С такой инициативой, в част-
ности, выступил депутат Законо-
дательного собрания Ленинград-
ской области Владимир Петров. 
Свое обращение он планирует 7 
июня направить в  минфин. 
«Один из факторов, сокращаю-
щих темпы роста демографиче-
ских показателей в России, — уро-
вень доходов населения. Не се-
крет, что первый год после ро-
ждения ребенка родителям при-
ходится особенно тяжело, поэто-
му уместно обратить присталь-
ное внимание именно на эту ка-
тегорию граждан и разработать 
дополнительные меры поддер-
жки», — пояснил он.

Также Петров предложил со-
кратить ставку подоходного на-
лога для многодетных семей. Для 
родителей или усыновителей, 
воспитывающих двоих детей, ее 
планируется снизить на два про-
цента, а за каждого последующе-
го ребенка — еще на процент. Та-
ким образом, семьи с 12 детьми 
полностью освобождаются от 
уплаты НДФЛ.

Однако эксперты считают 
инициативу спорной. Деньги, 
собираемые через НДФЛ, на-
правляются в регионы и муни-
ципалитеты, напомнил в беседе 
с «Российской газетой» дирек-
тор Института социальной по-
литики и социально-экономиче-
ских программ НИУ «Высшая 
школа  экономики» Сергей 
Смирнов. «Они будут не в вос-
торге от выпадающих доходов 
из своих бюджетов, — полагает 
эксперт. — Если мы хотим под-
держать молодые семьи при ро-
ждении детей, нужно руковод-
ствоваться принципом адре-
сной помощи, основанном на 
оценке доходов». Такие меры и 

сейчас действуют в регионах. 
По его мнению, в вопросах под-
держки семей вряд ли можно 
придумать что-то кардинально 
новое. Разве что повысить уже 
существующие выплаты.

Десять лет назад введен ме-
ханизм материнского капитала. 
Кроме того, семьи, в которых 
родился ребенок, получают по-
собия. В России предусмотрен 
максимальный размер декрет-
ных выплат. В 2017 году оплата 
больничного листа за стандар-
тные 140 дней — 70 дней до ро-
дов и 70 после — составляет 266 
тысяч рублей. Если количество 
дней больничного меняется, то 
перерассчитывается и макси-
мальная сумма пособия по бере-
менности и родам. В случае 
осложненных родов выдают до-
полнительный больничный лист 
на 16 дней. Если у женщины ро-
ждается двойня, то период вре-
менной нетрудоспособности 
длится в общей сложности 194 
дня.

Кроме того, предусмотрено 
пособие (с 1 февраля — 613 ру-
блей) за постановку на учет в 
ранние сроки беременности — до 
12 недель. Еще одно пособие вы-
плачивается единовременно при 
рождении ребенка (16,35 тысячи 
рублей). Последнее пособие — 
ежемесячная выплата по уходу за 
ребенком. Она составляет 40 
процентов от среднего заработка 
работницы. Претендовать на та-
кую выплату можно по оконча-
нии больничного по беременно-
сти и родам и до достижения ре-
бенком возраста полутора лет. 
Декретный максимум 2017 года 
для пособия по уходу за ребен-
ком составляет 23,12 тысячи ру-
блей.

«Если что-то менять в части 
выплаты пособия по уходу за ре-
бенком, то можно рассмотреть 
страховой принцип, по аналогии 
с системой страхования пособия 
по безработице», — предположил 
Сергей Смирнов.

Пройдите тест на 
финансовую грамотность 
на сайте 
rg.ru/art/1322949
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ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Шишкарев знает, как сделать гандбол популярным

Мяч не простой, а золотой
Павел Петровский

Д
ля сборных России по гандболу насту-
пает момент истины. В ближайшие дни 
их ждут матчи, на кону в которых — 

участие в финальных турнирах мужского 
чемпионата Европы-2018 и женского чемпи-
оната мира-2017. Олимпийские чемпионки 
Рио под руководством Евгения Трефилова 
проведут 9 и 15 июня стыковые игры первен-
ства планеты с Польшей. В свою очередь, дру-
жина Дмитрия Торгованова на финише евро-
пейского отбора сыграет со Словакией (14 
июня) и с Черногорией (17-го).

В преддверии этих решающих матчей пре-
зидент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарев в интервью «РГ» поделился свои-
ми ожиданиями и опасениями по поводу вы-
ступления сборных, подвел итоги завершив-
шегося клубного сезона и рассказал о подго-
товленной по поручению Владимира Путина 
программе развития гандбола в стране.

Ваши впечатления от нынешнего клубного 
сезона, насколько он получился успешным и 
интересным? 
СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ: Главное — сезон получился 
очень насыщенным и богатым на события. За-
хватывающим вышел регулярный чемпионат 
и плей-офф, в частности, полуфиналы. Да, ожи-
далось, что упорным будет и финал. К сожале-
нию, борьбы не получилось. «Чеховские мед-
веди» выиграли у «Университета-Нева» за яв-
ным преимуществом. Видимо, питерцев измо-
тал полуфинал со СКИФом… Кстати, те же 

«Нева», краснодарцы и ставропольский «Ди-
намо-Виктор», завоевавшие места со второго 
по четвертое, улучшили свои результаты по 
сравнению с предыдущим годом. Среди жен-
ских команд я бы выделил «Ростов-Дон», кото-
рый провел свой лучший сезон в истории, вы-
играв четыре титула — Суперкубок России, Ку-
бок страны, чемпионат страны и Кубок ЕГФ. 
Особенно важен успех в Кубке ЕГФ, втором по 
значимости клубном турнире Европы. Это зна-
ковая победа всего российского гандбола.

Этот сезон прошел под знаком олимпийско-
го триумфа женской сборной в Рио-2016. 
Можно ли говорить, что эта победа способст-
вовала росту популярности гандбола?
СЕРЕГЙ ШИШКАРЕВ: Да, победа в Рио, безусловно, 
повысила интерес к нашему виду спорта. 
Ведь за команду болела вся страна! Как ре-
зультат — полные трибуны на матчах в Крас-
нодаре, Тольятти, Ростове-на-Дону и в других 
городах. Особый ажиотаж, конечно, наблю-
дался на матчах женского «Ростов-Дона». На 
решающие матчи команды в Кубке ЕГФ и 

чемпионате страны нельзя было достать би-
лета! Не случайно инвестор клуба Иван Сав-
види уже мечтает построить новый гандболь-
ный зал. Знаете, в апреле мне вместе с боль-
шой делегацией Федерации гандбола России 
довелось побывать в гостях у македонского 
«Вардара», самого «русского» гандбольного 
клуба в Европе (накануне  именно «Вардар» 
стал победителем Лиги чемпионов и в составе 
клуба титул завоевали игроки сборной Рос-
сии Тимур Дибиров, Даниил Шишкарев и 
Александр Деревень — Прим. «РГ»). Так вот, в 
Македонии на матчи плей-офф собираются 
около восьми тысяч человек! Что нам мешает 
«заразить» гандболом аудиторию в нашей 
стране? Это интересная, яркая и динамичная 
игра, которая дарит столько эмоций!

Помимо повышения интереса к гандболу 
ощутила ли Федерация после Олимпиады в 
Рио еще и финансовую поддержку?
СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ: На данный момент ситуация 
не столь радужная, как нам хотелось бы. Гово-
рить о том, что к Федерации выстраивается 
очередь из спонсоров, было бы лукавством. 
Но победа женской сборной России на Олим-
пиаде не смогла не остаться незамеченной. В 
этой связи мы возлагаем большие надежды 
на то, что на гандбол обратил внимание пре-
зидент РФ Владимир Путин, поручивший раз-
работать и утвердить программу развития 
нашего вида спорта до 2024 года.

На какой стадии она находится? Что самое 
ключевое в этой программе и на какой эф-
фект от ее реализации вы рассчитываете?
СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ: Федерация разработала про-
грамму развития гандбола до 2024 года, она 
одобрена на Исполкоме ФГР и, насколько мне 
известно, утверждена министерством спор-
та, министерством финансов и министерст-
вом экономического развития. Основной ак-
цент в ней сделан на развитие массового, дет-
ско-юношеского гандбола и выстраивание 
парадигмы вплоть до профессионального 
гандбола. Большое внимание в программе 
уделено развитию инфраструктуры — сейчас 
катастрофически не хватает современных за-
лов для нашей игры. Также мы хотим значи-
тельно расширить число регионов, где ган-
дбол является базовым видом спорта. Про-

грамма развития получилась всеобъемлю-
щей, и мы очень ждем, когда она будет приня-
та. Надеюсь, что со временем ее результаты 
дадут ощутимые плоды, поднимут этот вид 
спорта на качественно новый уровень.

В июне мужской и женской сборным пред-
стоят решающие матчи в отборе соответст-
венно к ЧЕ-2018 и ЧМ-2017. Какие ожидания 
и опасения?
СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ: Ожидания, естественно, толь-
ко одни — попадание мужской и женской 
сборной в финальные турниры. Пропускать 
столь крупные турниры мы не имеем права. 
Да, у женской сборной после победной Олим-
пиады наблюдается определенный спад (на 
последнем чемпионате Европы она заняла 
7-е место. — Прим. «РГ»). Но я бы не стал из-
лишне драматизировать ситуацию. Сейчас у 
Евгения Трефилова совершенно другая ко-
манда, многие игроки либо завершили карье-
ру, либо травмировались. Идет омоложение 
состава, тренерский штаб смотрит на пер-
спективу, с прицелом на Олимпиаду в Токио. 
Впрочем, повторюсь, на чемпионат мира 
сборная попадать просто обязана. Год назад 
на олимпийской квалификации мы обыгры-
вали сборную Польши, хочется верить, что и 
сейчас это сделаем. Что касается мужской на-
циональной команды, то в этом отборочном 
цикле к Евро она сама поставила себя в слож-
ную ситуацию, когда на старте упустила по-
беды в матчах со Словакией и Черногорией. 
Затем были два крупных поражения от Шве-
ции. Да, сегодня это один из лидеров мирово-
го гандбола. И все же хочу поддержать нашу 
сборную, верю в ее потенциал. Знаю, что на 
ключевом для нас матче в Словакии соберет-
ся 10 тысяч болельщиков, но надо побеждать. 
И в гостях, и в Москве — в заключительном 
матче отбора с Черногорией.

Зимой 2016 года вы были вновь избраны 
президентом Федерации гандбола России. 
Можно ли сказать, что вы точно остаетесь в 
гандболе на новый олимпийский цикл? Что 
бы вам хотелось реализовать за это время?
СЕРГЕЙ ШИШКАРЕВ: Прежде чем идти на выборы я 
долго думал, анализировал и пришел к выво-
ду, что гандбол стал мне по-настоящему до-
рог. Работы впереди очень много. Хотелось бы 
воплотить проект по созданию самостоятель-
ных мужской и женской лиг, начать реализо-
вывать программу развития гандбола, сде-
лать наш вид спорта одним из самых популяр-
ных в стране. Ну и, конечно, одна из главных 
целей — участие мужской и женской сборных 
России на Олимпиаде в Токио. Причем, 
успешное участие. 

НХЛ В финале 
Кубка Стэнли 
наступило 
равенство

ДОМАШНИЙ 
«НЭШВИЛЛ» 

Илья Зубко

ФИНАЛЬНАЯ серия плей-офф 
Национальной хоккейной лиги 
затягивается. «Нэшвилл Преда-
торз» обыграл «Питтсбург Пин-
гвинз» и во втором домашнем 
матче. Cчет в противостоянии 
до четырех побед равный — 2:2. 

Для провинциального Нэш-
вилла, штат Теннеси, первый в 
истории выход «хищников» в 
финал Кубка Стэнли стал собы-
тие поистине вселенского мас-
штаба. Город погружен в хоккей-
ное безумие, центральные ули-
цы в дни матчей окрашены в 
желтые цвета — каждый житель 
считает своим долгом надеть 
майку или бейсболку с символи-
кой «Предаторз». Далеко не все 
из них могут попасть на «Бридж-
стоун Арену», где проводит до-
машние матчи команда Питера 
Лавиолетта — во время хоккея 
трибуны дворца вмещают 17 
113 зрителей, а десятки тысяч 
остаются смотреть матч на ули-
цах.

Болельщики «хищников» и 
раньше считались одними из са-
мых шумных в НХЛ, а невероят-
ный успех команды в нынешнем 
плей-офф градус фанатизма 
только повысил. Американцы 
обычно болеют достаточно спо-
койно, ограничиваясь дружны-
ми хлопками и простейшими ре-
човками. Но только не в Нэш-
вилле — здесь атмосфера напо-
минает самые горячие футболь-
ные арены Европы, где весь ста-
дион буквально подавляет оппо-
нентов. Трудно сказать, на-
сколько фактор трибун является 
определяющим, но в нынешнем 
плей-офф «Предаторз» на своей 
площадке проиграли всего один 
матч, «Анахайму» в овертайме. 
И опытнейший «Питтсбург» 
тоже ничего сделать с «хищни-
ками» в их «логове» не смог.

Четвертый по счету поеди-
нок серии мало чем отличался 
от третьего, в котором «Нэш-
вилл» выиграл 5:1. На этот раз 
«пингвины» не смогли забить 
первыми, но довольно быстро 
ответили на гол Ярнкрока шай-
бой в исполнении Сидни 
Кросби. Капитан гостей отли-
чился после выхода «один на 
один», и этот гол стал для него 
первым в финальных сериях, на-
чиная с 2009 года, когда Сид за-
бивал «Детройту». Но даже 
успех лидера «Питтсбурга» не 
помог «пингвинам» после пере-
рыва. Ключевой, пожалуй, ока-
зался гол Фредерика Гудро, ко-
торый засчитали после просмо-
тра видеоповтора — судьи убеди-

лись, что голкипер гостей Мюр-
рей выбросил шайбу в поле уже 
после того, как она пересекла 
ленточку. Красивый проход Ар-
видссона укрепил преимущест-
во «хищников», а Филип Фор-
сберг броском в пустые ворота 
поставил точку в матче — 4:1 в 
пользу «Нэшвилла». Таким 
образом, серия возвращается в 
Питтсбург при счете 2:2. И 
«пингвинам» даже в случае по-
беды придется еще раз посетить 
штат Теннесси. 

Что же касается российского 
центрфорварда Евгения Малки-
на, то отчетный матч наш напа-
дающий едва ли захочет вспоми-
нать добрыми словами. В отли-
чие от предыдущего поединка, 
где ему вообще не дали бросить 
в створ, теперь Женя дважды уг-
рожал чужим воротам. Но очков 
в итоге не набрал, заработав 
один из худших в команде пока-
зателей полезности «-2». Защи-
та «Нэшвилла» с лучшим бом-
бардиром этого плей-офф пока 
справляется.

Футбол Последним соперником сборной России перед стартом Кубка 
конфедераций станет одна из лучших команд мира

Под соусом Чили
Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
пятницу российская сборная прове-
дет последний матч в рамках подго-
товки к Кубку конфедераций. В со-
перниках у игроков Станислава Чер-
чесова будет одна из лучших команд 

мира и участник предстоящего в нашей стране 
турнира — Чили. Латиноамериканцы прилете-
ли в Москву вчера и успели прогуляться по 
Красной площади. 

Для людей, не каждый день следящих за 
футболом, выход этой сборной на Кубок кон-
федераций наверняка стал сюрпризом. Все 
привыкли, что в Южной Америке всех сильнее 
Аргентина и Бразилия. Иногда конкурировать 
с ними мог Уругвай. Но последние два розыг-
рыша Кубка Америки завершились триумфом 
чилийцев. Или «Ла Рохи» (в переводе с испан-
ского — красная команда), как еще называют 
эту команду. Что примечательно, оба раза чи-
лийцы оставили не у дел в финале аргентинцев 
с Лионелем Месси. 

Взлет этой сборной связан, в первую оче-
редь, с Хорхе Сампаоли. Бывший наставник  
чилийцев вывел команду в 1/8 финала чемпио-
ната мира-2014, а через год привел ее к первой 
победе на Кубке Америки. При нем заблистали 
лидеры «Ла Рохи» — Артуро Видаль из «Ювен-
туса» и форвард «Арсенала» Алексис Санчес.

Но зимой 2016 года Сампаоли неожиданно 
для всех сделал сенсационное заявление. Он за-
явил, что покидает Чили. «Меня здесь держат 
как узника против моей воли. Я не хочу оста-
ваться в этой стране. Я ухожу».

На смену Сампаоли пришел другой арген-
тинец Хуан Антонио Пицци. Бывший игрок 
«Барселоны» и «Валенсии», Пицци за 11 лет 
тренерской карьеры выиграл лишь два титула: 
чемпионат Аргентины и Чили. Впервые в жиз-
ни возглавив сборную, Пицци с ходу громко за-
явил о себе. При нем чилийцы во второй раз 
подряд стали обладателями Кубка Америки. Да 

и в квалификационном раунде чемпионата 
мира-2018 дела идут неплохо: после 14 туров 
команда идет на четвертом месте, которое га-
рантирует прямое попадание на главный фут-
больный турнир четырехлетия.

В отличие от тех же немцев, которые прие-
дут на Кубок конфедераций без своих звезд, 
чилийцы сыграют в России сильнейшим соста-
вом. На международном уровне эта сборная 
завоевала лишь два титула. А на чемпионатах 
мира ее самым весомым достижением остает-
ся «бронза» домашнего турнира в 1962 году. 

 Сборная России
Сегодня последний день, когда по регла-

менту сборные — участницы Кубка конфеде-
раций-2017 могут подать окончательные за-
явки на турнир. Это касается и россиян.

Судить об очертаниях нашей сборной мож-
но было уже по товарищескому матчу с венгра-
ми, которых подопечные Станислава Черчесо-
ва уверенно обыграли в гостях со счетом 3:0. 
Черчесов неоднократно подчеркивал, что эк-
спериментов в этой игре не будет и на поле 
выйдет максимально боевой состав, которым 
сборная начнет и свое выступление на Кубке 
конфедераций.

Однако жизнь внесла свои коррективы. На 
31-й минуте матча тяжелую травму получил 
один из ключевых игроков нашей команды Ро-
ман Зобнин. Поле он смог покинуть только на 
носилках. Диагноз оказался печальным: у Зоб-

нина повреждения боковой и кре-
стообразной связок коленного 
сустава. Это значит, что на Куб-
ке конфедераций спартаковец 
точно не сыграет, а при худшем 
развитии событий и вовсе про-
пустит полгода. «Я без Кубка 
конфедераций. Очень разоча-
рован», — признался футболист. 
Вместо Зобнина на поле вышел 
хавбек «Ростова» Александр 
Ерохин. Видимо, он и будет под-
менять Зобнина на его позиции.

В матче с венграми сборная 
едва не лишилась и еще одного 
спартаковца, защитника Георгия 
Джикии. Вынося мяч из пустых во-
рот после одной из атак соперника, 
россиянин получил ушиб. От греха подальше 
Черчесов Джикию заменил, но за здоровье за-
щитника было тревожно. К счастью, поврежде-
ние оказалось несерьезным.

Похоже, определен и список игроков, кото-
рые не войдут в окончательный состав сбор-
ной. На матч с венграми не были включены в 
заявку защитники Роман Нойштедтер, Андрей 
Семенов и голкипер Александр Беленов. «Ве-
роятность того, что они не попадут, — боль-
шая», — подтвердил Черчесов сразу после това-
рищеской игры. Впрочем, травма Зобнина на-
верняка заставит главного тренера сборной 
внести в состав изменения..  

На Олимпиаде в Рио наших девушек на пути к золотым медалям никто из соперниц остановить не 
смог.

Акцент

 Победа женской сборной России 
на Играх в Рио повысила интерес 
к гандболу в стране

Акцент

 Сборная Чили — победитель двух послед-
них розыгрышей Кубка Америки. Оба раза 
они обыграли Аргентину с Лео Месси

Полный текст бьеседы читайте на сайте
rg.ru/art/1412263

НОВОСТИ

Итальянец
останется
в «Спартаке»
еще на два года 

В КАРРЕРУ
ВЕРЯТ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
объявил о продлении контракта 
с главным тренером команды 
Массимо Каррерой. Соглашение 
с итальянцем рассчитано до кон-
ца мая 2019 года, сообщается на 
официальном сайте «красно-бе-
лых».

Сразу после завоевания чем-
пионства, первого для «Спарта-
ка» за 16 лет, Каррера объявил: 
ему нравится в России и он хочет 
остаться в команде. 

— Если меня не вышвырнут, то 
я продолжу свой путь в «Спарта-
ке». Мне уютно в России, и я 
пока больше ни о чем не думаю. 
Моя команда — «Спартак», — от-
метил Каррера в интервью ита-
льянским СМИ. 

Не против продолжения со-
трудничества с Массимо был и 
владелец клуба Леонид Федун. 
Он подчеркнул, что руководство 
«красно-белых» выделит Карре-
ре внушительную сумму денег 
на усиление состава этим летом.  

Что касается зарплаты Карре-
ры, то, по некоторым данным, 
его доход увеличится до 2 милли-
онов евро в год.

Формат 
теннисного
Кубка Дэвиса 
изменится

ДВА СЕТА
ДЛЯ ПОБЕДЫ 

Анна Бекетова

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция тенниса (ITF) готова к ре-
формам в формате проведения 
командных чемпионатов мира — 
Кубка Дэвиса и Кубка Федера-
ции, на которых уже давно на-
стаивают сами игроки.

Совет организации одобрил 
ряд изменений. К примеру, с 
2018 года одиночные матчи Куб-
ка Дэвиса предлагается прово-
дить до победы в двух сетах. При 
этом в парной встрече нужно бу-
дет выиграть три партии. Фина-
листам будет гарантировано 
право выбора места проведения 
их первого матча в следующем 
розыгрыше соревнований. Так-
же совет изучает возможность 
устраивать финалы обоих тур-
ниров на нейтральной террито-
рии.

В августе данные изменения 
будут вынесены на утверждение 
на генеральной ассамблее ITF, 
которая пройдет во Вьетнаме.

Напомним, что наша женская 
сборная не смогла вернуться в 
Мировую группу Кубка Федера-
ции, а мужская команда еще по-
борется за право остаться в элит-
ном дивизионе Кубка Дэвиса.

Футболист
Арда Туран
подрался
с журналистом

ВЗЯЛ ПРЕССУ 
ЗА ГОРЛО 

Кирилл Ветров

В ТУРЕЦКОМ футболе разгорел-
ся огромный скандал. Полуза-
щитник «Барселоны» Арда Туран 
подрался с влиятельным спор-
тивным журналистом, после 
чего объявил о прекращении ка-
рьеры в национальной команде. 

Инцидент произошел прямо 
на борту самолета, в котором ле-
тела турецкая команда и сопро-
вождавшие ее журналисты. Ту-
ран решил выяснить отношения 
с репортером газеты Milliyet Би-
лалом Меше — футболисту не 
нравилось, как журналист писал 
о нем еще во время Евро-2016. 
Арда набросился на корреспон-
дента, оскорблял и бил его, а в 
какой-то момент схватил за гор-
ло. 

В итоге сразу же после приле-
та в Словению, куда направля-
лась турецкая команда, Туран 
был отчислен из сборной реше-
нием главного тренера. Полуза-
щитник дал пресс-конферен-
цию, где объявил о завершении 
международной карьеры. Фут-
болист заявил, что не жалеет о 
своем поступке, но признал, что 
момент для выяснения отноше-
ний он выбрал неудачный.
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Евгений Малкин снова не забил.
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Алексис Санчес — 
ведущий игрок не 
только чилийской 
сборной, но и свое-
го клуба — лондон-
ского «Арсенала». 
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